
Глава столичного управления 
ГИБДД сообщил, что более 12% 
городских камер автоматической 
фиксации нарушений ПДД еще 30 
августа выведены из строя непо-
нятным техническим сбоем. Однако 

комплексы начали неадекватно 
штрафовать автовладельцев гораз-
до раньше. Причем в «промышлен-
ных» масштабах. 
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  ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА провела вместе с мужем 
отпуск по-взрослому и получила от этого большое 
удовольствие. «МК-Бульвар» обсудил со звездой 
сериала «Воронины» все прелести холодного моря, 
проливных дождей и редкого солнца.

  ЛОЛИТА успевает не только петь и вести светскую 
жизнь, но и делать запасы на зиму. «МК-Бульвар» оце-
нил рецепт звездного варенья и выяснил, как другие 
знаменитости готовятся к холодному сезону.

  А ТАКЖЕ: Нелли Уварова не скрывает беремен-
ность, Андрей Аршавин женится, звезды собирают 
виноград, отмечают день будущей матери, делятся 
откровениями в блогах и многое другое.

Месяц назад, 6 августа, в подмо-
сковных Озерах пропала без вести ше-
стилетняя Вероника. По крайней мере, 
три дня именно так думали и местные 
жители, и полиция. Родители и бабуш-
ка искренне, как казалось, переживали 
за судьбу малышки. Потом все встало 
на свои места: Веронику случайно убил 
во время ссоры ее приемный отец, 
причем произошло это еще в апреле. 
Труп на семейном совете решили сжечь 
и развеять по ветру. А миф об исчезно-
вении девочки сочинили на ходу, когда 
стало ясно, что органы опеки вот-вот 
нагрянут с проверкой.

На днях из СИЗО освободили ба-
бушку погибшего ребенка Елену Зуба-
реву. Ту самую, которая вдохновенно 
врала в телекамеру, рассказывая в 
деталях об «исчезновении» девочки. 
Теперь немолодой женщине не до вра-
нья. Поэтому сомневаться в ее при-
знании не приходится. А признания 
эти страшные. 

Вероника погибла не случайно. 
Ее методично сживали со свету все те 
годы, пока девочка жила в приемной 
семье. Такое впечатление, что ее удо-
черили специально, чтобы убить.
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Бабушка зверски 
убитой в подмосковных 

Озерах 6-летней 
девочки рассказала 
«МК», какие ужасы 
пришлось пережить 

малышке

Валерия МАРКОВА, 
корреспондент 

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ
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ОТЧАЯНИЕ КАК 
ЧЕРТА ВРЕМЕНИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ШКОЛА — 
ТЕРРИТОРИЯ ЛЮБВИ
Евгений Ямбург: «Необходима 

огромная внутренняя бдительность»
Начало нового учебного 

года ознаменовалось скан-
далом вокруг одной из самых 
известных московских школ: 
учителей подозревают в до-
могательствах к ученицам (чи-
тайте в прошлом номере «МК» 
материал «Хорошие девочки»). 
Служебное расследование и 
начатая по просьбе руковод-
ства школы следственная 
проверка заявлений, распро-
страненных в соцсетях, едва 
начались, поэтому официаль-
но говорить ни о виновных, ни о 
самом факте нарушений пока 
нельзя.

Учителя проводят часы на 
педсоветах; школьники, чи-
тающие соцсети, естествен-
но, все обсуждают; родители 
пытаются понять, где правда, 
где ложь, и успокаивают сво-
их растерянных мальчиков и 
девочек...

Прокомментировать дели-
катную тему неформальных от-
ношений учителей и учеников 
«МК» попросил директора мо-
сковской школы №109, пред-
седателя Общественного со-
вета при Минобрнауки Евгения 
ЯМБУРГА.
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БАСКОВ ПОКАЗАЛ РАКУШКУ  
НА ИНТИМНОМ МЕСТЕ 
Весьма театрализованный костюм изобрел 
Николай Басков, специально чтобы исполнить 
песню «Морячка» на творческом вечере Олега 
Газманова. Артист эпатировал публику перчатками 
с перепонками, которые надел на руки, и огромной 
ракушкой, которой прикрыл интимное место. 
При этом Николай держал в руках бутафорского 
морского конька, к голове которого был прикреплен 
микрофон.
Любопытно, что ровно год назад Николай в не менее 
эпатажном костюме выступил на творческом вечере 
Валерия Леонтьева. Тогда Басков вышел на сцену, 
облаченный в костюм тигра с мордой животного 
также на интимном месте, и пел в микрофон, 
который был встроен в хвост «тигра». 

Во вторник в подмосковной Кубинке в парке 
«Патриот» открылся второй международный военно-
технический форум «Армия-2016», который прод-
лится по 11 сентября. Как отметил в обращении к 
его участникам министр обороны Сергей Шойгу, 
это самая масштабная площадка России для по-
каза современных образцов вооружения, военной и 
специальной техники. На ней выставлена продукция 
свыше тысячи предприятий российской оборонки 
и порядка 60 зарубежных предприятий из 13 ино-
странных государств. С экспозицией приехали озна-
комиться делегации более чем из 80 стран.
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Сергей Шойгу открыл самый 
представительный форум 
военной промышленности

ВЫСТАВКА ДОСТИЖЕНИЙ 
АРМЕЙСКОГО ХОЗЯЙСТВА

БОЛЬШИЕ 
МУКИ

МАЛЕНЬКОЙ 
НИКИ

БОЛЬШИЕ 
МУКИ

МАЛЕНЬКОЙ 
НИКИНародный 

мемориал 
у дома, где 
погибла 
девочка.
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Политикой у нас можно назвать все что угод-

но. Подтверждение тому — реестр иностранных 
агентов. Сначала в черный список попали эко-
логические и правозащитные организации, по-
том — СПИД-сервисные НКО, теперь пришли за 
социологами. В понедельник Минюст включил в 
реестр иностранных агентов Аналитический центр 
Юрия Левады. 

По закону об НКО — иностранных агентах в 
реестр вносятся организации, которые получают 
деньги и иное имущество от иностранных источ-
ников и занимаются политической деятельностью 
(№121 — ФЗ от 20.07.2012). 

Занимался ли «Левада-центр» политической 
деятельностью? 

В законе, уточняющем это понятие (его, к 
слову, раскритиковал Совет по правам человека 
при президенте за то, что под политической теперь 
можно понимать любую деятельность), говорится, 
что к политической деятельности относятся любые 
попытки формировать общественно-политические 
взгляды и убеждения, «в том числе путем про-
ведения и обнародования» социологических ис-
следований. Иными словами, политической дея-
тельностью может быть признана так называемая 
формирующая социология. Она не столько инте-
ресуется мнением респондента, сколько предо-
ставляет ему информацию. Сравните два вопроса: 
«Как вы думаете, кто победит на выборах?» и «Как 
вы думаете, победит ли господин N на выборах?». 
Первый вопрос — это наука, здесь спрашивают 
мнение респондента, а второй — политтехноло-
гия, здесь респонденту рас-
сказывают, что у господина N 
большие шансы на победу. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 
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СТОЛИЧНЫЕ ГАИШНИКИ 
ЗАБИЛИ «СТРЕЛКИ»

Московские комплексы автоматической 
фиксации вышли из строя 

 ВИДЕО 
 на сайте 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина СВЕШНИКОВА, Ирина БЛИННИК, 
Ева МЕРКАЧЕВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Светлана ОСИПОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

Генеральный директор 
московской типографии «Пе-
чатный экспресс» Сергей Мо-
сквин, косвенно причастный 
к гибели 17 сотрудниц пред-
приятия, был арестован во 
вторник Останкинским судом 
Москвы до 27 октября.

Как ранее сообщал «МК», 
возгорание произошло утром 
27 августа 2016 года в одном 
из складских помещений, 
расположенных по Алтуфьев-
скому шоссе; пламя быстро 
распространилось по всей 
площади четырехэтажного 
здания. В результате по-
жар унес жизни 17 человек. 
Руководитель предприятия 
сбежал, но следователям 
удалось установить с ним 
контакт. Москвин принял ре-
шение явиться с повинной. 
Сыщики также намерены при 
помощи директора устано-
вить место нахождения глав-
ного инженера предприятия 
Антона Яцкова: он объявлен в 
федеральный розыск.

До начала заседания Мо-
сквин заявил журналистам, 
что считает трагедию сумас-
шедшим стечением обстоя-
тельств. «Я сожалею и при-
знаю полностью свою вину», 
— сказал он. Как выяснилось 
в суде, бизнесмен родился 
в 1968 году в Тверской об-
ласти. Образование у него 
высшее педагогическое, 
мужчина женат, имеет двоих 

детей. Кстати, сам директор 
утверждает, что ему нужно 
было оставаться на свободе, 
чтобы заниматься выплатой 
компенсаций родственни-
кам погибших. Адвокат Еле-
на Звездина также упирала 
на то, что если ее клиент 
окажется под стражей, то 
типография будет закрыта, 
и он не сможет выплачивать 
компенсации.

Кстати, источник в пра-
воохранительных органах 
высказал предположение, 
что, возможно, девушки, ко-
торые в момент задымления 
оказались в раздевалке, по-
стеснялись в раздетом виде 
покинуть помещение через 
окна. Ведь большинство со-
трудников типографии смог-
ли беспрепятственно уйти с 
места пожара. В то же время 
родственница погибшей рас-
сказала «МК», что на окнах 
стояли решетки.

Скорее всего, Москвин 
пойдет на сделку со след-
ствием.

17 РАБОТНИЦ ТИПОГРАФИИ 
МОГЛИ СГОРЕТЬ ОТ СТЫДА?

Приговор обиженному биз-
несмену, который в начале 
года устроил побоище в офи-
се и расстрелял двух своих 
партнеров, вынес 6 сентября 
Мосгорсуд.

Как сообщил «МК» гособви-
нитель прокуратуры города 
Павел Емельянов, 53-лет-
ний Александр Величко, жи-
тель подмосковных Мытищ, 
был одним из учредителей 
и генеральным директором 
компании ООО «Зеленые 
поля» (фирма занималась 
благоустройством парковых 
и дворовых территорий). В 
компанию Величко пригласи-
ли его приятели — Анатолий 
Яковин и Николай Чалый, так-
же учредители. Ранее Велич-
ко трудился в этой же сфере 
услуг, занимался рулонными 
газонами и наработал боль-
шую базу агентов. В «Зеленых 
полях» ему досталась доля 
в 20%.

Вскоре соучредители ули-
чили Александра в нечисто-
плотности. Они наткнулись на 
сайт с номером мобильного 
телефона мужчины и лице-
вым счетом и выяснили, что 
Величко продает по завышен-
ным ценам семена со склада 
и технику компании, получая 
большие комиссионные от 
сделки. 16 марта 2015 года 
Величко был уволен общим 
собранием учредителей. Но 
мужчина потребовал себе 
400 тысяч рублей как плату 
за налаживание бизнеса ООО 
«Зеленые поля». Он также 
предложил бывшим партне-
рам купить у него его долю 

предприятия за 20 миллио-
нов рублей. Некоторое время 
Александр ходил на перего-
воры с Яковиным и Чалым, 
интересуясь их решением, 
но не мог добиться ничего 
конкретного.

В роковое утро 18 января 
Величко снова пришел к Яко-
вину в офис на улице Вавило-
ва и положил на стол ружье 
«Сайга». Яковину показалось, 
что «ствол» игрушечный, и он 
сказал об этом визитеру. В 
следующую секунду тот схва-
тил ружье и застрелил Якови-
на, а затем и Чалого, который 
вошел в кабинет. В тот же день 
убийца был задержан полици-
ей на Ярославском шоссе.

«Я не хотел этого делать. 
Но они не пошли на диалог, и 

пришлось. Накипела обида», 
— заявил мужчина на допро-
се. Впрочем, на судебном 
процессе Величко лишь мол-
чал и отворачивался.

Гособвинение поддержи-
вал заместитель прокурора 
Андрей Ганцев. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мосгорсуда, мужчину 
приговорили к 19 годам коло-
нии строгого режима. Также 
суд обязал его выплатить в ка-
честве компенсации мораль-
ного вреда в пользу каждого 
из трех пострадавших (дочке 
Чалого, а также сыну и дочери 
Яковина) по 2 миллиона ру-
блей и еще 550 тысяч рублей 
— в качестве материально-
го ущерба, на захоронение 
одного из пострадавших.

«ЛАНДШАФТНОМУ СТРЕЛКУ» ДАЛИ ПО 9,5 ГОДА  
ЗА КАЖДОГО УБИТОГО ПАРТНЕРА

Недоумение и восторг вы-
звал на днях у жителей подмо-
сковной Дубны цветочный фе-
номен, который им довелось 
наблюдать в местном парке 
на набережной. Неподалеку 
от ротонды, сооруженной 
в память о героях Великой 
Отечественной войны, рас-
пустилась сирень. 

Как сообщили «МК» в город-
ской администрации, сирень 
в этом году зацвела во второй 
раз — свежие цветки раскры-
лись рядом с сухими соцве-
тиями. Найти этому явлению 
разумное объяснение сотруд-
ники местного комитета по 
озеленению пока не смог-
ли. Они лишь попробовали 
предположить, что повторное 
цветение может быть вызва-
но аномальной жарой. Воз-
можно, зной и тропические 
дожди явились для сирени 
гарантом вечного лета, и, не 
дождавшись похолодания, 
сбитое с толку растение ре-
шило вновь заблагоухать. 
Однако у столичных ботани-
ков появились свои версии 
происходящего. Например, 
ассистент кафедры ботаники 

фармацевтического факуль-
тета Академии им. Сеченова 
Евгений Абизов предполо-
жил, что неподалеку от цвету-
щих кустов сирени проходит 
теплотрасса. Не исключено 
также, что в реку Дубну про-
изошел выброс каких-нибудь 
удобрений. «Имеет значение 
даже то, где приобретен по-
садочный материал, — заявил 
«МК» Абизов. — Иногда сме-
щение цветения бывает свя-
зано с интродукцией — когда 
растение переносят в другую 
среду обитания, как произо-
шло с лохом серебристым. 
В США, на своей родине, он 
цветет весной, а плоды дает 
летом. Мы же наблюдаем 
удивительное явление: на 
протяжении всего лета в Мо-
скве и Подмосковье это аме-
риканское растение и цветет, 
и плодоносит одновременно. 
Если кусты сирени в свое вре-
мя привезли, к примеру, из 
Голландии, не исключено, что 
гормональная система расте-
ний дала сбой и вместо того, 
чтобы готовиться к зимнему 
покою, сирень ушла в весен-
нее цветение».

СИРЕНЬ ДОКАЗАЛА, ЧТО ВЕСНА 
МОЖЕТ БЫТЬ ДВАЖДЫ В ГОД

Материалы уголовных дел 
и их копии были обнаружены 
возле забора дома №7 на Мо-
скворецкой набережной во 
вторник. Полицейские выяс-
няют — кто выбросил важные 
бумаги, предварительно по-
рвав некоторые из них.

Как стало известно «МК», 
на документы с печатями 
Следственного комитета при 
Прокуратуре РФ обратили 
внимание бдительные про-
хожие около полудня.

Завидев, что на обложках 
фигурируют надписи «уго-
ловное дело», москвичи по-
звонили в полицию. Прибыв-
шие на место стражи порядка 
обнаружили, что на тротуаре 
действительно находятся не-
сколько старых уголовных 
дел (некоторые датированы 
2010 годом). Одно уголов-
ное дело расследовалось по 
статье 132 «Насильственные 
действия сексуального ха-
рактера».

В соседнем доме находит-
ся офис столичных адвока-
тов. Сначала полицейские 
предположили, что, возмож-
но, юристы неосторожно об-
ращались с документами, но 
те напрочь отмели подозре-
ния. Дело в том, что уголов-
ные дела были в судебных 
обложках (по некоторым 
данным, из Симоновского 
суда). Адвокаты высказали 
версию, что, возможно, их 
выбросили при перевозке 
из архива суда — это выяс-
няется.

К сведению, уголовные 
дела по тяжким статьям хра-
нятся десятки лет (например, 
по статье 105 УК «Убийство» 
— 85 лет (раньше было бес-
срочно)).

Как бы то ни было, поли-
цейские выставили двоих 
сотрудников — для охраны 
документов — и вызвали 
спецмашину для перевозки. 
Дела отвезли в УВД по ЦАО.

ЦЕНТР МОСКВЫ ЗАСОРИЛИ 
УГОЛОВНЫМИ ДЕЛАМИ

Нескольких пальцев на 
ноге едва не лишилась вто-
роклассница в торговом 
центре «Виктория» на улице 
Адмирала Лазарева вече-
ром 5 сентября: конечность 
затянуло в эскалатор. 

Как стало известно «МК», 
в районе 18.30 восьмилет-
няя Раяна спускалась по 
эскалатору в сопровожде-
нии мамы. На ногах девочки 
были только что купленные 
в детском магазине резино-
вые сапожки.

Б е д ы  н и ч е г о  н е 

предвещало, второкласс-
ница стояла рядом с ро-
дительницей. И вдруг ее 
нога угодила в щель сбоку 
от бегущих ступенек. Это 
произошло практически в 
самом низу. 

Девочка закричала, и хотя 
сотрудники безопасности 
быстро остановили эскала-
тор, ребенок получил трав-
му. Конечность зажало, она 
вся опухла, и медикам, дабы 
извлечь школьницу из плена, 
пришлось разрезать резино-
вый сапог. С подозрением на 

перелом ступни и пальцев 
медики отвезли пациентку 
в больницу. По их словам, 
если бы не резиновый сапог, 
последствия были бы куда 
хуже — Раяне могло оторвать 
несколько пальцев.

Сотрудники московской 
полиции проведут проверку 
по факту получения несо-
вершеннолетним ребенком 
травм на эскалаторе. Воз-
можно, он технически неис-
правен. Как бы то ни было, 
сразу после инцидента эска-
латор вновь запустили.

РЕЗИНОВЫЙ САПОГ ШКОЛЬНИЦЫ ПРИНЯЛ  
НА СЕБЯ УДАР ЭСКАЛАТОРА

Пристрастие к героину 
бывшей сотрудницы ГУ МВД 
России по Москве Ольги Лю-
бавиной Раменский город-
ской суд оценил в три года 
лишения свободы. Теперь 
экс-работница службы «02» 
ближайшее время проведет в 
колонии строгого режима.

Как ранее писал «МК», по-
мощницу оперативного де-
журного 32-летнюю Ольгу Лю-
бавину задержали раменские 
оперативники уголовного 
розыска в поселке Удельная 
Московской области. В се-
редине апреля полицейские 

обнаружили закладку с нарко-
тиками в одном из подъездов 
дома на Южном проспекте и 
решили устроить в этом ме-
сте засаду. Покупатель смер-
тельного зелья не заставил 
себя долго ждать. Уже ближе к 
вечеру возле дома появилась 
молодая женщина. Она, со-
блюдая меры предосторож-
ности, подошла к укромному 
месту и забрала содержимое 
тайника. Силовики решили 
брать даму с поличным и за-
держали покупательницу. При 
досмотре женщины в кармане 
ее плаща правоохранители 

обнаружили полиэтиленовый 
пакетик с порошком белого 
цвета, который они направили 
на исследование эксперту. 
Также было установлено, что 
Ольга является аттестован-
ным сотрудником ГУ МВД 
по городу Москве и имеет 
специальное звание — стар-
шина полиции. Проведенная 
экспертиза показала, что об-
наруженный у задержанной 
порошок — не что иное, как 
героиновая смесь. Женщина 
сразу же признала свою вину 
и рассказала следователям, 
что наркотики употребляет с 

17 лет и героин приобрела для 
собственных нужд. Учитывая 
признательные показания 
наркозависимой, следова-
тель до суда оставил бывшую 
полицейскую под подпиской 
о невыезде.

На судебном процессе Оль-
га Любавина также признала 
свою вину и раскаялась в со-
вершенном преступлении. 
Учитывая это, Раменский го-
родской суд приговорил жен-
щину к трем годам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого 
режима.

НАРКОМАНКА РЕШИЛА, ЧТО СЛУЖБА В ПОЛИЦИИ — НЕ ПОВОД 
РАССТАТЬСЯ С ЗАВИСИМОСТЬЮ

Арестованный по громкому 
делу о вымогательстве кри-
минальный авторитет Андрей 
Кочуйков (Итальянец) про-
водит в камере «Лефортово» 
дни с... белкой. Точнее, за 
решеткой у него теперь есть 
фотографии животного, кото-
рое он спас мистическим об-
разом незадолго до ареста. 

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдательной 
комиссии Москвы, один из 
самых известных арестантов 
«Лефортово» в СИЗО нахо-
дится уже почти месяц и за 
это время постарался обу-
строить свою камеру. В ней 
полно книг, икон, а также фо-
тографий, которые ему пере-
давали близкие (в том числе 
когда он еще был в «Матрос-
ской Тишине»). Самые при-
мечательные снимки в этой 
коллекции — изображения 

летучей белки. Итальянец 
нашел двух раненых белок 
на дороге вскоре после того, 
как погиб его сын. Он подо-
брал обеих, но выжила в ито-
ге только одна. Причем она 
стала настолько ручной, что 
все время проводила с ним 
и даже спать предпочитала 
у него на руках. Известный 
ученый-зоолог, доктор био-
логических наук, телеведу-
щий Николай Дроздов, ко-
торого Итальянец приглашал 
посмотреть на животное, был 
впечатлен: раньше счита-
лось, что летучих белок не-
возможно приручить. 

Сейчас в камере Итальянца 
висят снимки белки (там она 
вместе с ним или его близки-
ми), что называется, в дина-
мике — запечатлели, какой 
она была вначале, как росла 
и какой стала. 

ИТАЛЬЯНЦА В КАМЕРЕ ПОСЕТИЛА 
БЕЛОЧКА
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наличными. На эти деньги сейчас Вексельберг 
пытается скупать прибыльные активы у других 
предпринимателей. 

Таким образом, силовики, может быть, 
дают понять Вексельбергу, что не стоит за-
ходить на чужую поляну. Они сами решат, кто 
кому что продаст.

К тому же у СКР еще три года назад были 
претензии по его работе в фонде «Сколково». 
Тогда утверждалось, что Вексельберг рас-
ходует бюджетные деньги неэффективно, но 
со своей выгодой. Дошло даже до того, что 
СКР возбудил дело против бывшего главы 
департамента финансов фонда «Сколково» 
Кирилла Луговцева. Он, по версии следствия, 
незаконно истратил 24 млн рублей. В целом 
были попытки обвинить Вексельберга в пред-
намеренной задержке бюджетных средств 
на счетах аффилированных с его компанией 
банков. А в результате, как мы видим, круп-
ных успехов в инновациях «Сколково» так и 
не показал.

Но в любом случае, какие бы версии ни 
были верны, власть явно дает понять не только 
Вексельбергу, но и другим крупным бизнесме-
нам, что правила игры ужесточаются и теперь 
вести дела нужно так, как будет приказано 
сверху. 

Константин СМИРНОВ,
Ирина БАДМАЕВА. 

Разразился еще один крупный скандал в 
российском бизнесе. На этот раз След-
ственный комитет России (СКР) взял под 
прицел компанию «Ренова» — крупнейший 
актив одного из богатейших отечественных 
предпринимателей Виктора Вексельберга. 
Forbes оценивает его состояние в $10,5 
млрд, что является 7-м местом в стране. В 
компании прошли обыски. Были задержаны 
управляющий директор «Реновы» Евгений 
Ольховик и гендиректор «дочки» «Реновы» — 
энергокомпании «Т Плюс» — Борис Вайнзи-
хер. Кроме того, экс-глава «Т Плюс» и уже 
бывший гендиректор «Вымпелкома» Ми-
хаил Слободин объявлен СКР фигурантом 
уголовного дела по даче взяток бывшему 
руководству Республики Коми. Однако экс-
перты, опрошенные «МК», считают, что дело 
заключается не просто в коррупции. По их 
словам, по всей стране сейчас происходит 
необоснованное завышение тарифов ЖКХ, 
и на борьбу с этим брошен СКР, так как ФАС, 
по всей видимости, не справляется. Впро-
чем, не исключено, что к Вексельбергу есть 
и другие претензии. Например, по фонду 
«Сколково», где он является президентом.

Эксперты «МК» выделяют по крайней 
мере три версии «маски-шоу» в «Ренове»:

1. ЖКХ.
На Виктора Вексельберга Владимиру Путину 

пожаловался новый глава Коми Сергей Гапликов. 
По его словам, якобы теплоснабжение Воркуты 
зимой под угрозой — из-за того, что Воркутинская 
ТЭЦ не модернизируется собственниками, то есть 
«Т Плюс». Он с обидой подчеркнул, что руководство 
компании его не слушает и вовсе планирует про-
дать станцию из-за долгов потребителей. «Эта 
безответственность должна быть пресечена», — 
отреагировал президент.

Уже через несколько дней гендиректор «Т 
Плюс» Борис Вайнзихер заявил, что компания 
вложила в модернизацию Воркутинской ТЭЦ-2 
более 1,7 млрд рублей. Но это заявление, видимо, 
оказалось запоздалым. Тем более что до начала 
зимы в регионе осталось совсем ничего.

Отметим, что неприятности у Михаила Про-
хорова начинались со сходного случая с компанией 
«Квадра». Потребители этой компании были не-
довольны завышением тарифов в ряде городов 
России и непредоставлением должного уровня 
услуг. Прошлой зимой одни замерзали в своих 
квартирах, а некоторые, наоборот, «жарились», 
но по цене в 2–3 раза выше, чем до этого. 

Как подчеркивают эксперты, эта ситуация 
характерна для всех регионов России. Причи-
на — крайне неудачно проведенная Анатолием 
Чубайсом реформа электроэнергетики. Вместо 
свободного рынка мы получили дальнейшую моно-
полизацию и «бульон» для развития коррупции.

2. Коррупция.
Напомним, в сентябре прошлого года был 

арестован бывший глава Республики Коми Вячес-
лав Гайзер. Как сообщили в СКР, уголовное дело 
возбуждено по подозрению в получении взяток в 
особо крупном размере.

Кроме него был арестован ряд его подчинен-
ных. Так, главным взяткодателем и посредником 
во мзде был назван Александр Зарубин, который 
пришел на работу в «Ренову» в 2003 году с долж-
ности главного советника бывшего руководителя 
Республики Коми Владимира Торлопова. Но в 
2005 году он покинул компанию и стал самостоя-
тельным бизнесменом. Однако, как утверждает 
следствие, именно он расставил в администрации 
Гайзера своих людей, что и способствовало рас-
цвету коррупции.

Год назад по делу о коррупции в Коми прохо-
дили 19 человек, включая Зарубина. Но 5 сентября 
этот список расширился. Так, были задержаны 

двое высокопоставленных сотрудников «Реновы» 
Евгений Ольховник и Борис Вайнзихер. Следствие 
предполагает, что они давали руководству Коми 
деньги, чтобы те устанавливали выгодные для 
компании тарифы. По данным СК, таким обра-
зом счета чиновников региона увеличились как 
минимум на 800 млн рублей. Кроме того, еще 
100 млн они получили за разрешение на перевод 
38% акций ОАО«Коми энергосбытовая компания» 
в офшор.

В результате команда Гайзера, по версии 
СКР, только на энерговзятках обогатилась почти 
на 1 млрд рублей. 

Таким образом, мы видим, что обе версии 
плотно переплетены: мзда давалась прежде всего 
за помощь чиновников в завышении тарифов на 
услуги ЖКХ. За последние 10 лет они, как известно, 
возросли в 2–3 раза, а на электроэнергию — аж 
в 5 раз.

Конечно, взятка в 1 млрд рублей кажется уж 
слишком большой для одного региона. Однако, 
как отмечают эксперты, деньги за завышение 
тарифов за это время были «отбиты».

3. Вексельберга хотят наказать за его 
собственные прегрешения. 

Вообще у любого крупного бизнесмена этого 
«добра» навалом. Вексельберг уж слишком раз-
богател — 7-е место в рейтинге Forbes. Кроме 
того, как пишут СМИ, он получил за ТНК, совла-
дельцем которого являлся в 2013 году, до $7 млрд 
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ДОРОГИ ЗЛОБА ДНЯ

НУ И НУ!

СТРАНЕ 
НЕ ХВАТАЕТ 
ТЮРЕМЩИКОВ?
В Волгограде появились 
профильные классы УФСИН

Федеральная служба исполнения наказа-
ний по Волгоградской области организо-
вала обучение школьников. С ходу набрали 
нужное количество учеников (два 9-х и один 
10-й), пошили учебную форму — рубашки, 
пилотки, погоны, — уже начались уроки. 
Программа обучения рассчитана на 2 и 3  
года. 
Чему же учат в этих классах? «...Офицеры 
продемонстрировали учащимся показа-
тельные фильмы о работе конвойной служ-
бы, о коллективе одного из исправительных 
учреждений, погрузив всех в интересные 
будни сотрудников УИС», — значится в 
официальном пресс-релизе. Организаторы 
такого обучения — сотрудники УФСИН по 
Волгоградской области и администрации 
школ — считают, что занимаются патриоти-
ческим воспитанием, и не более того. 

Как выяснилось, инициатива создания таких 
классов принадлежит главе УФСИН по Волгоград-
ской области. 

— У нас в городских школах давно налажена 
система кадетских классов, — рассказала «МК» 
директор «Поста №1» (юнармейский пост, органи-
зованный еще в 1965 году для несения почетного 
караула у мест боевой славы и массовых захороне-
ний) Любовь Глужко, которая курирует профильные 
классы. — Военные, казачьи, эмведешные… Вот 
УФСИН тоже захотело заняться профильным вос-
питанием. Они вышли с инициативой в управление 
образования, там спустили всю информацию в 
школы. Прошли родительские собрания. И вот 
два учебных заведения заинтересовались. В них 
и создано три класса.

— А что входит в программу такого обу-
чения и какова его цель?

— Напишите, пожалуйста, что никаких экс-
курсий в тюрьмы не будет, — просит Людмила 
Ивановна. — И знакомства с тюремной спецификой 
— тоже. А то уже всякое тут в Интернете пишут… 
Главная цель — подготовка ребят к поступлению 
в профильные вузы — МВД, военные и ФСИН. То 
есть боевая и физподготовка, знакомство со спец-
техникой (для этого запланированы экскурсии на 
базы ОМОНа), знакомство с системой исполнения 
наказаний. Все это очень интересно. Но еще раз 
отмечу, что тема тюрьмы вообще не звучит. И не 
стоит забывать о патриотическом воспитании, 
ведь все эти профильные классы и на это тоже 
нацелены — оторвать детей от улицы и предот-
вратить совершение правонарушений.

Однако в официальном пресс-релизе по 
итогам 1 сентября написано, что детям был про-
демонстрирован фильм «о работе конвойной 
службы, о коллективе одного из исправительных 
учреждений». То есть все-таки речь о тех самых 
тюремных надзирателях, охраняющих преступ-
ников. В пресс-службе УФСИН, кстати, этого не 
отрицают: 

— Это наш обычный учебный фильм об ис-
полнительной системе. Конечно, рассказывая об 
уголовно-исполнительной системе, невозможно 
обойти стороной исправительные учреждения, 
— говорит руководитель пресс-службы Татья-
на Подскребалина. — Основные цели и задачи 
профильных классов, а на сегодняшний день в 
них набрано 74 ученика, — это комплектование 
будущих кадров. В УФСИН очень нужны умные 
и образованные люди. Предусмотрены два про-
фильных часа в неделю. За это время будут даны 
азы строевой, огневой, боевой подготовки, ре-
бят вывезут в учебный тир и наш кинологический 
городок. Брали мы всех желающих, и абсолютно 
бесплатно. Кстати, мальчиков и девочек — при-
мерно поровну. 

— А такое обучение дает какие-то льготы 
при поступлении? 

— Да. Сотрудники отдела кадров будут по-
могать с прохождением медкомиссий и психоло-
гической подготовкой, формировать личное дело 
и направлять его в вузы системы ФСИН.

«Полстраны сидит, полстраны стережет», 
— поется в известной песне. Наша страна знает 
времена, когда эти строки были реальностью. 
Кстати, многие родители с радостью восприняли 
новость о появлении классов УФСИН и записали 
в них своих детей.

Всем ученикам пошили форму, очень похожую 
на ту, что носят сами сотрудники, и дети пошли в 
класс строем. А приехавшие на торжественную ли-
нейку высокопоставленные чины УФСИН пожелали 
учащимся «здоровья, успехов, терпения, и самое 
главное — твердо идти к поставленной цели».

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ПРАЗДНИК
Уже в эту субботу, 10 сентября, в Москве 
отметят День города, в рамках праздника 
состоится важное для всех СМИ событие — 
Фестиваль столичной прессы, организован-
ный Союзом журналистов Москвы. 

В этот день на Пушкинской площади мо-
сквичи и гости столицы смогут познакомиться 
и пообщаться с журналистами, поучаствовать 
в викторинах и конкурсах, а также подписаться 
на любимые газеты по льготным ценам. Кроме 
того, издания организовывают концерт, в кото-
ром примут участие легендарные коллективы и 
звезды эстрады.

Торжественное открытие, о котором возве-
стят звуки гимна Москвы, состоится в 14.00. На 
главную сцену поднимутся руководители печат-
ных изданий столичной прессы, представители 
правительства, Союза журналистов Москвы, по-
литические деятели. Они по традиции поздравят 
всех участников и гостей фестиваля.

Газета «Московский комсомолец» в этом 
году представит свою концертную программу с 
14.20. Для вас выступят ВИА «Поющие сердца» 
и группа «Рефлекс». Несколько песен исполнит 
ведущий нашей концертной программы, заслу-
женный артист России Владимир Михайлов. А 
подписаться на «МК» можно будет с 10.00 до 16.00 
на Пушкинской площади, у памятника великому 
поэту А.С.Пушкину.

Также в эту субботу День города отпразд-
нуют еще и подмосковные города:

Балашиха, Видное, Дзержинский, Долго-
прудный, Дмитров, Железнодорожный, Звени-
город, Егорьевск, Королев, Красногорск, Лоб-
ня, Люберцы, Луховицы, Мытищи, Одинцово, 
Орехово-Зуево, Реутов, Сергиев Посад, Фрязино, 
Чехов, Щелково, Шатура и Электросталь. «Мо-
сковский комсомолец» поздравляет города с 
праздником и дарит возможность оформить 
льготную подписку на газету (более подробную 
информацию можно посмотреть на 7-й полосе в 
рубрике «Подписка»). 

Газета примет участие в концертной про-
грамме города Шатура, где в 18.40 для гостей 
праздника выступит певица Ирина Влади. С 
главной сцены города Луховицы в 18.00 от «МК» 
жителей поздравят исполнительница Лена Се-
менова и певец Илья Гуров. 

ОТПРАЗДНУЙ ДЕНЬ 
ГОРОДА С «МК»!
В День города Москвы 
на Пушкинской площади 
пройдет традиционный 
Фестиваль столичной прессы

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Боевой 
к о н ь » 

Джоуи — железная 
«кукла», управляе-
мая людьми, — про-
гулялся по улицам 
Лондона, перед тем 
как отправиться 
на аукцион. С мо-
лотка планируется 
пустить не только 
его, но также дру-
гих использованных 
вместе с ним 
для спектакля «Бо-
евой конь» (пред-
ставления были за-
вершены весной 
этого года) лоша-
дей и иной рекви-
зит. Торги пройдут 
13 сентября — 
стартовая цена ло-
тов пока неизвест-
на. Все вырученные 
деньги будут на-
правлены в фонд 
поддержки иннова-
ций в кукольных те-
атрах.

КАДР

Первокурсники историче-
ского факультета Кемеров-
ского государственного 
университета (КемГУ) 
разделись догола в ходе 
традиционной церемонии 
посвящения в студенты.
По словам участников со-
бытия, новобранцев на это 
подбили старшекурсники, 
предложив поучаствовать 
в конкурсе, где нужно сни-
мать одежду. По неподтверж-
денной пока информации, 
после того, как событие стало 
достоянием общественности, 
декан факультета истории и 
международных отношений 
КемГУ и два его заместителя 
написали заявления об уволь-
нении. 

В последние годы необычные 
способы посвящения в студен-
ты стали не редкостью. Так, 
на биологическом факультете 
АлтГУ на Алтае во время посвя-
щения каждый первокурсник 
должен на вкус определить 
содержимое раствора, напри-

мер, лимонной кислоты или 
спирта и назвать их форму-
лу. А в питерском ЛЭТИ на 
неофициальном посвящении в 
общежитии устраивают что-то 
вроде квеста с препятствиями 
и элементами из известной 
крепости «Форд Боярд».

Вчера в середине дня в Пе-
ределкине распахнул двери 
новый Музей-мастерская 
Зураба Церетели. Несмотря 
на то что было много офи-
циальных лиц и VIP-персон 
(в частности, замминистра 
культуры Аристархов, певец и 
общественный деятель Иосиф 
Кобзон), никаких торжествен-
ных речей не произносилось. 
Гости просто гуляли по парку 
скульптур, общались. На-
помним, что в уникальном 
месте президент Академии 
художеств РФ собрал более 
ста работ, которые эффектно 
смотрятся среди хвойных и 
лиственничных деревьев. 

«Он постарше, он ко мне 
всегда по имени и на «ты» 
обращался». Такими словами 
глава государства почтил 
память лидера Узбекистана 
Ислама Каримова. Во вторник 
Путин посетил республику 
с частным визитом. Пре-
зидент РФ в сопровождении 
премьер-министра Узбеки-
стана Шавката Мирзиёева 
преклонил колено и возложил 
букет красных роз к могиле 
Каримова на кладбище Шахи-
Зинда в Самарканде. Ранее 
Путин отметил, что кончина 
первого президента Узбеки-
стана для него большая утрата, 
так как личные отношения двух 
лидеров были «очень добрые». 
В свою очередь премьер-
министр республики сравнил 
Россию с «плечом настоящего 
друга» и выразил надежду на 

развитие отношений между 
странами. После Владимир Пу-
тин направился в резиденцию 
Ислама Каримова, где выразил 
соболезнования вдове первого 
президента Узбекистана Та-

тьяне и одной из его дочерей 
— Лоле. О присутствии на 
встрече старшей дочери Гуль-
нары не сообщается. Ислам 
Каримов скончался 2 августа 
на 79-м году жизни.

Во вторник по улицам Уфы 
преспокойно бродил себе 
одинокий львенок — прав-
да, с ошейником.
Горожанам он показался 
дружелюбным, они при-
вязали его к ограде, а лишь 
потом вызвали спасателей. 
Пока спасатели ехали, все 
кому не лень гладили львенка, 
селфились с ним. На момент 
подписания номера хозяин 
так и не был обнаружен. «Я бы 
крайне не рекомендовал при-
ближаться лишний раз к хищ-
никам, даже при их кажущейся 
дружелюбности, — комменти-

рует «МК» известный дресси-
ровщик Эдгард ЗАПАШНЫЙ. 
— Львенок в полгода — это 50 
кг, в год — уже 100, он очень 
быстро набирает вес. И есть 

такая львиная «игра», когда 
он просто хочет повиснуть на 
ком-нибудь, впившись когтя-
ми. Выпуск когтей для него 
обычное дело. И не так страш-
ны порезы, хотя они тоже 
очень страшны, сколь опасен 
трупный яд, находящийся на 
кончиках зубов и когтей: он же 
хищник, мясом питается. У нас 
от этого погиб дед, когда зверь 
порвал его, и вскоре началась 
гангрена, которая очень стре-
мительно развивалась. Так что 
при виде хищника лучше не 
приближаться к нему, а сразу 
вызывать МЧС».

ШОК

ИСКУССТВО

ВЛАСТЬ

ZOO

Первокурсников раздели для Посвящения в студенты

у Церетели на открытии Музея не Было реЧеЙ 

Путин ПоЧтил ПаМять кариМова

По улиЦаМ уФы Бродил одинокиЙ львенок

aP

М
АР

ИН
А 

РА
ЙК

ИН
А

aP

СО
Ц

СЕ
ТИ

tw
It

te
r@

ka
ty

a 
bI

ba

...ПРИРАВНЯЛИ 
ОПРОС
c 1-й стр.

Можно и грубее: «Как вы думаете, 
победит ли господин N на вы-
борах, потому что он встал на 
защиту прав жителей района?» 

Здесь респонденту уже рисуют образ 
кандидата-правозащитника. С этим знанием 
респондент идет на избирательный участок 
и, возможно, голосует за господина N, потому 
что у него сформировано убеждение, что N 
— правозащитник с большими шансами на 
победу. 

Посмотрим теперь последние опросы 
«Левада-центра». Социологи спрашивают: 
«Интересуют ли вас предстоящие в сентябре 
этого года выборы в Госдуму?», «Какими ка-
чествами должен обладать депутат?», «Какие 
политические партии вы знаете?» Эти вопро-
сы если и формируют убеждения, то только о 
том, что в сентябре будут выборы в Госдуму 
и что в стране есть политические партии. Но 
это факты. Никакой лишней информации, 
побуждающей респондента изменить свои 
взгляды или принять какое-то решение в этих 
опросах, нет. Директор «Левада-центра» Лев 
Гудков рассказал «МК», что в акте провер-
ки Минюста политической деятельностью 
признано даже исследование потребителей 
гигиенических принадлежностей, которое 
проводили социологи. Увидеть акт проверки 
нам пока не удалось, в нем есть информация, 
защищенная законом о коммерческой тайне. 
Лев Гудков пояснил, что центр обнародует 
документ, как только социологи получат раз-
решение на публикацию от упоминаемых там 
организаций. Скорее всего, там будет немало 
интересного. 

Получал ли «Левада-центр» деньги от 
иностранных источников? Минюст настаивает 
на том, что большую часть финансирования 
НКО получает из США, в ведомстве упомя-
нули грант от Висконсинского университета 
в Мэдисоне, «курирующим учреждением по 
которому значится министерство обороны 

США». Однако Лев Гудков заявил «МК», что после 
принятия закона об иностранных агентах центр 
никаких грантов не получает. В финансовом отче-
те «Левады», опубликованном на сайте Минюста 
в апреле этого года, есть упоминание о проектах 
«Общественное мнение о проблемах защиты прав 
и свобод человека в России» и «Противостояние 
логик»: врач, пациент и власть в условиях рефор-
мирования системы здравоохранения». Гудков 
пояснил «МК», что речь здесь идет не о грантах, 
а о коммерческих договорах, которые может за-
ключать любая некоммерческая организация. По 
словам заместителя директора центра Алексея 
Гражданкина, организация заключала только 
договора на проведение социологических — 
маркетинговых и методических исследований по 
заказу зарубежных исследовательских универси-
тетов. «Мы же не говорим, что мы финансируем 
компанию по производству молочных продуктов, 
если покупаем ее продукцию. Так покупают и 
наши исследования», — пояснил он. Кстати, в 
Совете по правам человека при президенте не 
раз говорили, что положение об иностранном 
финансировании в законе нуждается в уточне-
нии. В частности, глава СПЧ приводил пример с 
шариковой ручкой, которую тоже можно отнести 
к иному имуществу, получаемому из-за рубежа, 
и на этом основании признать организацию ино-
странным агентом. 

Вывод у этой истории такой. Понятия «поли-
тическая деятельность» и «получение имущества 
из-за рубежа» слишком всеобъемлющие, поэтому 
в реестр иностранных агентов попадают органи-
зации, имеющие к политике отношение весьма 
посредственное. 

P.S. Глава Совета по правам человека при 
Президенте РФ Михаил Федотов заявил, что 
«Левада-центр» может быть исключен из реестра 
иностранных агентов, если перерегистрируется 
как коммерческая организация. Юрист Клуба 
юристов НКО Макс Оленичев пояснил «МК», что 
и коммерческие организации, и некоммерческие 
организации могут вести деятельность, принося-
щую доход, налоговая нагрузка у них идентичная. 
Однако НКО, в отличие от коммерческих органи-
заций, могут получать целевое финансирование 
и гранты, с которых не нужно платить налог на 
прибыль, если они были израсходованы целе-
вым образом. Если «Левада-центр» не получает 
гранты, то почему бы ему тогда не пойти по пути, 
предложенному Федотовым? Но это практиче-
ски невозможно. «Дело в том, что по закону об 
НКО невозможно изменение правового статуса, 
возможна только полная ликвидация НКО», — по-
яснил «МК» Лев Гудков. 

Валерия МАРКОВА. 

...ЗАБИЛИ 
«СТРЕЛКИ»
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Скандал вокруг столичных камер 
автоматической фиксации достиг 
своего апогея под занавес лета, 
когда автовладельцам с улиц Мо-

сквы стали в массовом порядке приходить «письма 
счастья» удивительного содержания. Подобные 
постановления выписывались за езду по обочине, 
когда камера фиксировала на ней не саму машину, 
а лишь отбрасываемую ею тень или вообще от-
блеск ее фар от мокрой дороги. Претензии, как 
выяснилось, относятся к новейшей модификации 
комплексов автоматической фиксации «Стрелка-
плюс», и первые из них появились еще в начале 
лета. Однако полицейский начальник считает 
иначе:

— С 30 августа приостановлено действие 
комплексов фотовидеофиксации «Стрелка-плюс», 
пока мы не поймем причину сбоя. Считаю, что 
это единичный случай, это не носит массовый 
характер. 113 комплектов «Стрелка-плюс» было 
установлено с 9 мая по 15 августа текущего года, 
— сообщил журналистам начальник УГИБДД ГУ 
МВД России по Москве Виктор Коваленко.

Это полицейское «супероружие», судя по за-
явленным характеристикам, может параллельно 
определять скорость машины с помощью радара, 
по анализу видеоизображения, а также засекая ее 
среднюю скорость движения на отрезке дороги 
между двумя комплексами. При этом процессор-
ный блок, в отличие от старой доброй «Стрелки 
СТ», совмещен с радарным блоком. Чудо-техника, 
повторимся, может даже больше — воевать с те-
нями и бликами... 

На самом деле «сбой» в новой камере кон-
троля скорости просто вскрыл принципиальную 
«болезнь» существующей системы автоматиче-
ской фотовидеофиксации. Известны же случаи, 
когда штрафы за превышение скорости приходили 
автовладельцам, когда их машины находились 
на эвакуаторе. Или автомобилист отдувался за 
обгонявшего его в момент фиксации «мотобрата». 
Система построена так, что «добро» на формирова-
ние штрафного постановления дает живой человек, 
сотрудник регионального Центра автоматической 
фиксации административных правонарушений 

(ЦАФАП). По идее, он должен оценить снимок и 
прочие данные, зафиксированные стационарным 
комплексом, и только после этого запустить про-
цесс вынесения постановления или забраковать 
материал. Однако последние случаи со «Стрелкой-
плюс» показали, что сотрудники, судя по всему, не 
смотрят на поступающие фотовидеоматериалы, а 
механически одобряют все, что «валится» с камер 
на рабочий монитор служебного компьютера. 

И дело тут вот в чем. По данным ГИБДД сто-
лицы, за 8 месяцев 2016 года московским ЦАФАП 
было вынесено порядка 10 000 000 штрафных 
постановлений. Это по 42 000 в день, включая 
праздники и выходные. Штатная численность ЦА-
ФАП на данный момент точно не известна, но вряд 
ли «смотрящих» там больше 100 человек. Если 
допустить, что они трудятся, как это принято в по-
лиции, по 12 часов «два через два», то каждый из 50 
сотрудников в смене должен обработать 840 мате-
риалов в день. То есть на каждое постановление у 
него уходит 50 секунд! Какие тени от машин, какие 
блики от фар при такой скорости обработки! Знай 
штампуй, почти не глядя, главное, чтобы номера 
машин читались и штрафные квитанции шли по 
адресу! И это сейчас, когда по Москве развешено 
лишь 902 камеры автоматической фиксации. А что 
будет через несколько месяцев, когда власти, как и 
планировали, доведут их число до почти полутора 
тысяч? О расширении штатов ЦАФАП при этом 
никто не сообщал. Видимо, станут справляться 
с катастрофически нарастающим потоком мате-
риалов от камер имеющимися силами, тратя на 
обработку каждого не 50 секунд, а 30 или вообще 
20. А автовладельцы будут все чаще обнаруживать 
себя без вины виноватыми и «попадать» на не-
справедливые штрафы. Впрочем, властям это, 
наверное, даже на руку, поскольку все деньги от 
штрафов прямиком текут в городскую казну.

Напомним, что всего в столице сейчас уста-
новлено 902 стационарных комплекса. Имеются 
также 34 передвижных и 375 мобильных «парко-
нов». Еще 110 камер вмонтированы в городские 
рейсовые автобусы. 

Алексей БАТУШЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

Олигарху могут приписать коррупцию, завышение тарифов 
ЖКХ и вывод бюджетных денег из «Сколково»

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Валерий ЧЕРНИЦЫН, редактор сыктыв-
карского информационного портала 
«Красное знамя», прокомментировал 
свое видение ситуации:

— Виктор Вексельберг заинтересовался 
Коми еще в начале 90-х годов, когда власти ре-
спублики начали предлагать потенциальным 
инвесторам вложиться в разработку Ворык-
винского месторождения бокситов. Интерес 
Вексельберга обуславливался тем, что он к тому 
времени «отпилил» себе кое-что из алюминиевых 
активов, в том числе один из глиноземных заво-
дов на Урале. Бокситы — сырье для глинозема, 
который в свою очередь является сырьем для 
алюминия. 

Когда началась реформа РАО «ЕЭС России» 
и «Ренова» заинтересовалась энергетическими 
активами, было вполне логично, что ее интерес 
коснется и активов ОАО «Комиэнерго». Из этих 
активов она приобрела ТЭЦ в Воркуте, Инте и Со-
сногорске. Все они влились в Территориальную 
генерирующую компанию №9 (ТГК-9, в ней были 
еще ТЭЦ Свердловской области и Пермского 

края), а в 2015 году она вместе с другими под-
контрольными «Ренове» ТГК влилась в холдинг 
«Т Плюс».

В отличие от других ТГК «ренововские» из-
начально затачивались на получение основного 
дохода не от генерации электроэнергии, а от 
снабжения окружающих регионов теплоэнер-
гией. Ибо тарифы на электроэнергию форми-
руются сравнительно рыночным образом и, уж 
во всяком случае, регулируются федеральными 
регуляторами, а тарифы на тепло — региональ-
ными властями; в случае с Коми этот орган на-
зывается Службой по тарифам. С декабря 2004 
года эту службу возглавлял Константин Рома-
данов, который сейчас тоже проходит по «делу 
Гайзера». Ромаданов пришел туда с должности 
первого заместителя генерального директора 
«Комиэнерго».

Далее в течение 4–5 лет (разгар реформы 
РАО «ЕЭС») шел сложный, многослойный процесс 
выделения генерирующих мощностей (та самая 
ТГК), сетей (контрольный пакет в собственности 
«Россетей») и сбыта («Коми энергосбытовая 
компания»). Ромаданов вел игру по овладению 

либо совладению значимыми пакетами ТГК-9 
и/или КЭСК. Именно на этой почве возникали 
схемы перевода средств на его офшоры либо 
передачи пакетов в капитале тех или иных фирм-
прокладок, которые выводили в конечном итоге 
на контроль над пакетами ТГК-9 или КЭСК.

Кроме того, судя по данным реестров, Ро-
маданов стоит за компанией «Тепловые сети 
Воркуты» (ТСВ), которой созданное ТГК-9 в 2012 
году ООО «Воркутинские ТЭЦ» задолжало к се-
годняшнему дню более 6 млрд рублей. Возмож-
но, именно для продажи ТСВ «Воркутинские 
ТЭЦ» и предназначались.

Весной Константин Ромаданов пошел 
на сделку со следствием. Слив «Реновы» при 
этом был публичным — в ходе встречи Путина 
с Сергеем Гапликовым (врио главы Республики 
Коми). Просто не было ясно, насколько жесткую 
команду даст президент силовикам в отношении 
«Реновы».

Ирина БОБРОВА. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ

ЗАЧЕМ ПРИШЛИ 
К ВЕКСЕЛЬБЕРГУ?

У Виктора Вексельберга пока 
еще все хорошо. С Владимиром 

Путиным в марте 2016 года. 
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Пока на федеральном уровне звучат победные 
реляции, что по сельхозурожаям мы догоняем 
и перегоняем Америку, в самой гуще крестьян-
ских масс от отчаяния готовы биться головой 
о стену. Только что толку? Ведь за ней будет 
новая стена — еще выше и крепче. А потом 
еще и еще... 
В этом на собственном опыте убедились ку-
банские фермеры, рванувшие было на трак-
торах в Москву к самому президенту, чтобы 
услышал, поддержал, взял под свое ручное 
управление.
Далеко, как известно, они не уехали.
Так что волнует российских крестьян? Как 
в стране развивается фермерское дви-
жение, чтобы выполнялась программа 
импортозамещения?
На эти вопросы в «МК» попытались ответить 
участники круглого стола — сами фермеры-
трактористы и видные российские деятели: 
правозащитник Лев Пономарев, председа-
тель общественного движения «Федеральный 
сельсовет» Василий Мельниченко, бывший 
замминистра экономики РФ Иван Стариков, 
известный предприниматель Дмитрий По-
тапенко. член Совета по правам человека при 
Президенте РФ Илья Шаблинский.

По мнению уральского фермера Василия 
Мельниченко, пробуксовка в сельских реформах 
началась лет 15 назад, когда федеральные власти 
приняли ошибочное решение в развитии села де-
лать главную ставку на крупного производителя 
— агрохолдинги. Так в стране появились латифун-
дисты, крупные землевладельцы.

— Примерно 25–30 семьям в России принад-
лежит до 800 тыс. гектар на каждую семью, — счи-
тает он. — Они рейдерским способом отбирают 
плодородные наделы у мелких фермеров, которые 
работали на земле испокон веков, чьи прадедушки 
выкупили наделы сразу после отмены крепостного 
права. Простым крестьянам жаловаться некуда — 
все суды на стороне латифундистов. Более того, 
зачастую и сами судьи, и властные представители 
являются собственниками крупных угодий.

Присутствовавшие на круглом столе кубанские 
фермеры вкратце рассказали, как по пути в Москву 
их штрафовали правоохранители (30 тыс. рублей, 
однако!) и сажали в тюрьму на 10 суток. За что? За 
то, что они пытались донести президенту страны, 
что его указы и постановления, касающиеся раз-
вития села, на местах не выполняются!  

По большей части все это грустные истории. 
Как в один не совсем прекрасный день крестьяне 
лишались куска хлеба, как их родственники и семьи, 
вкалывающие в поле, оставались без средств к су-
ществованию. Никакой защиты мелкому производи-
телю. По утверждению фермеров, госкредиты под 

5 процентов достаются крупным землевладельцам, 
на торговые площадки в крупные города пробиться 
крайне трудно. Но если мелкие производители уйдут 
с рынка, цены на продовольствие в конечном итоге 
станут диктовать те самые 25–30 агрохолдингов, 
и, понятно, мало никому не покажется.

— На Кубани уродилась хорошая картошка, 
там она сегодня стоит 5 рублей кило, — говорит 
одни из фермеров. — В Москве доходит до 100 
целковых. Мы объединились с дальнобойщиками, 
чтобы привезти в столицу крупную партию клубней 
и продать по 30 рублей. Не пустили. Кто? Пере-
купщики, полиция...

Вообще, разговор был очень острый, жаль, что 
никто из федерального Минсельхоза (несмотря на 

приглашение) так и не поучаствовал в этой беседе. 
Типичная ситуация для Краснодарского края — и не 
только для этого региона — латифундисты всеми 
правдами и неправдами отчуждают в свою пользу 
фермерские наделы. Они уже хорошо обработаны и 
вспаханы, это не пеньки корчевать в чистом поле. 

Но с чем останется горожанин, какую пищу 
станет потреблять?

Назывались такие цифры: фермер выращивает 
поросенка не меньше года, агрохолдинги — три 
месяца. За счет того, что пичкают его таблетками. 
Даже термин появился для таких поросят: пласт-
массовые свиньи. Ну не может свинья вырасти за 
три месяца, это противоестественно, не по природе! 
Идем дальше: у фермера в загоне 5–6 поросят, от 
силы 20. У агрохолдинга в общем зале 40 тысяч. В 
какой атмосфере они выращиваются? В сплошном 
аммиаке! И все это попадает на наши прилавки... 

На круглом столе периодически высказы-
валось мнение, что агробизнес и фермерство — 
это две совершенно разные истории. Там, где в 
цвет идет агрохолдинг, на подворьях нет никакой 
скотины, не развиваются деревни, нет прироста 
сельского населения. И наоборот, станицы живут 
и приумножаются, если все крутится вокруг не-
скольких фермерских хозяйств.

Бывший замминистра экономики РФ Иван 
Стариков считает фермеров уникальной породой 
людей, которые не пошли в наемные работники. 
А взвалили на свои плечи решение сложнейших 
производственных и социальных задач.

— Необходима независимая финансово-
юридическая экспертиза документов, на основании 

которых судьи приписывали фермерские земли 
латифундистам. Большей частью они фальшивые, и 
это необходимо доказать в правовом поле, вернуть 
землю крестьянам. Как тогда быть агрохолдингам? 
Они ведь уже купили дополнительный парк техники, 
построили свои бизнес-планы. В Краснодарском 
крае в фонде перераспределения земель сегодня 
свыше 300 тысяч гектаров. Их нужно поставить 
на кадастр и в законном порядке предоставлять 
крупным хозяйствам.

— Наша судебная система зачастую превра-
щается в придаток административной системы, 
— говорит член Совета по правам человека при 
Президенте РФ Илья Шаблинский. — Это подрывает 
авторитет государства. Создается впечатление, что 
власти желают не диалога с людьми, а пытаются 
их просто запугать. Хотя очевидно, что в ответ по-
лучают обратную реакцию.

Как показывают последние события, те, кого 
со всех сторон давят и плющат, начинают объеди-
няться в борьбе за свои права. Фермеры вот сейчас 
побратались с дальнобойщиками. А есть еще у 
нас и шахтеры, которым по несколько месяцев 
не выплачивают зарплату, и АвтоВАЗ... Все это 
должно стать тревожным сигналом для власти. 
Куда мы идем?

— Мы будем консолидировать свои силы, 
— заверил в своем слове известный правоза-
щитник Лев Пономарев. — Силовые структуры 
нас объявили врагами народа, заговорщиками. Но 
это именно они провоцируют людей на массовые 
недовольства.

Участники круглого стола в «МК» приняли 
открытое обращение к российскому обществу и 
власти. В нем предлагается срочно создать меж-
ведомственную комиссию с участием высших 
должностных лиц Прокуратуры РФ, МВД, ФСБ, 
Администрации Президента по расследованию 
репрессий региональных властей против проте-
стующих фермеров. Обращение подписали восемь 
видных российских правозащитников.

Владимир ЧУПРИН.

Боль и безысходность овладевают стра-
ной. Россияне лишаются работы, не могут 
расплатиться по долгам и прокормить де-
тей. Из-за постоянных проблем и отсутствия 
видимых перспектив рушатся семьи, кто-то 
решается на отчаянные поступки, оконча-
тельно ставя крест на своей жизни. Россия 
теряет людей.

Самоубийство после того, как ему не вы-
платили зарплату, в июле совершил сотрудник 
спортшколы в Забайкальском крае. В начале 
августа в Благовещенске супружеская пара, 
погрязшая в кредитах, выбросилась из окна 
с 14-го этажа, оставив сиротой малолетнего 
ребенка. Весной в Киселевске Кемеровской 
области из-за долгов повесился отец пятерых 
детей. Подобных сообщений приходит масса 
из разных регионов.

Можно ли прожить на зарплату в 10–15 
тыс. рублей, когда цены непрерывно растут? 
Или на пенсию в 8 тыс.? Как на эти деньги 
воспитывать детей? А если, не дай бог, по-
надобятся чрезвычайные траты, например 
на дорогостоящее лечение, цена которого в 
разы превосходит семейный бюджет? Ну да, 
у нас типа есть бесплатная медицина, но мы 
все знаем, какая она на самом деле.

И это имеет страшные последствия. Про-
должается волна добровольного ухода из 
жизни онкобольных. После серии громких 
случаев в 2014–2015 годах в текущем году 
ситуация не исправилась. В середине августа 
в Подмосковье мужчина, страдающий раком, 
покончил с собой с использованием взрыв-
чатки. В июне еще один онкобольной совер-
шил самоубийство в Ярославле. Несмотря на 
многочисленные случаи подобных суицидов, в 
Минздраве продолжают заверять, что никакой 
связи между самоубийствами онкобольных и 
нехваткой обезболивающих лекарств нет. Как 
нет, конечно же, и связи между отчаянием, 
которое испытывают у нас больные раком, и 
состоянием российской медицины, дающей, 
как правило, немного шансов победить бо-
лезнь тем, у кого нет денег.

По данным Росстата, ежегодно в России 
сводят счеты с жизнью 24–26 тыс. человек. Но 
на серьезном уровне причины этого и спосо-
бы исправления ситуации не обсуждаются. 
Вместо этого Роспотребнадзор разработал 
рекомендации журналистам, как следует 
освещать самоубийства.

Все больше людей в стране не знает, на 
что жить завтра, как оплатить жилье, лечение. 
Россия проваливается в бедность. Люди теря-
ют ощущение стабильности, защищенности, 
безопасности. Государство же игнорирует эти 
проблемы и явно не имеет никакой стратегии 
и даже тактики их решения.

В России тьма «государственных слуг» 
— больше, чем было в СССР, но служат они 
только себе и своему начальству. Высшее 
чиновничество и сросшиеся с ними бизнес-
кланы живут в обеспеченном и комфортном 
мире, тогда как простой народ вынужден 
выживать в одиночку. Госаппарат утратил 
эффективность, превратился в хозяев и бар, 
защиты от которых у нас нет, потому что они 
сила, а мы — «быдло».

Страх перед полицейским — разве это 
норма цивилизованной жизни, цивилизован-
ного государства? А между тем произвол со 
стороны полиции сохраняется, все разгово-
ры о борьбе с ним остаются разговорами. 
Недавний пример — житель Магнитогорска 
Игорь Губанов недавно провел акцию против 
полицейского произвола, отрезав себе два 
пальца на руке. Иных способов быть услы-
шанным он не нашел. В январе проживающих 
в коммуналке Губанова и его супругу доста-
вили в отдел полиции. Там, как утверждает 
сам Губанов, его жену изнасиловали поли-
цейские. Было возбуждено уголовное дело, 
однако вскоре следователи прекратили его, 
обвинив при этом пострадавшую женщину в 
ложном доносе.

Отчаяние ощущают не только люди, ре-
шившиеся на шокирующие поступки. Общее 
обескураженное настроение нарастает из-за 
того, что Россия перешла на холостой ход, 
зависла в безвременье и непонятно, когда и 
чем это кончится.

От прежней великой страны остались 
лишь гимн да воспоминания: космос, победы, 
престиж... Последние крупные достижения 
были... 50 лет назад! На смену «Союзу неру-
шимому» пришла «Россия великая наша дер-
жава», а что будет дальше? Великая и бедная, 
великая и нищая — сочетаются ли эти понятия, 
и как долго так можно прожить?

Социальное государство в России — это 
не более чем декларация. Такие же деклара-
ции, к слову, вписаны и в конституции стран 
Латинской Америки, Африки, Азии. Читает 
бразилец в своей фавеле о том, что живет в 
суперсоциальном государстве, и диву дается. 
То же и наш россиянин с нищей зарплатой 
или пенсией — правда, в отличие от своего 
собрата из страны, «где много диких обезьян», 
живет он пока не в хибаре. Но, как говорится, 
еще не вечер.

Главная проблема сейчас в том, что стра-
на лишена локомотива, способного вытащить 
ее из кризиса. Власть озадачена лишь самосо-
хранением. Чиновничество коррумпировано, 
неэффективно, лишено каких-либо стратеги-
ческих ориентиров. «Элита» (в кавычках, по-
тому что реально это далеко не лучшие люди 
страны) — прочно денационализирована, не 
видит интереса в развитии России. Пока госу-
дарство — нормальное и некоррумпированное 
— не поставит «элиту» на службу стране, она 
никогда не станет двигать ее вперед. И здесь 

нужна жесткость в стиле Петра I, когда-то 
прекратившего местничество и заставившего 
боярство-дворянство служить. Или государ-
ственный талант Александра II, отменившего 
крепостничество, несмотря на причитания 
помещиков.

Однако вместо этого провластные пиар-
щики все больше разгоняют пропагандист-
скую машину, ищут врагов и всячески лаки-
руют действительность. Ура-патриотизм уже 
откровенно набивает оскомину — в него не 
верят сами его режиссеры, перестает верить 
и публика, потому что, несмотря на внедряе-
мую радужную идеологию, Россия стоит на 
месте и проблемы в ней никто не решает. 
Еще пока работает пропаганда о том, что во 
всем виноваты враги, но и она не может вечно 
служить объяснением все новых социальных 
неурядиц и, тем более, крайне плохой работы 
государства. Ну хорошо, Обама плохой, но 
при чем тут индексация пенсий?

Единственное, чем власть может реально 
похвастаться, — это укреплением самой себя. 
Но это власть над теряющей жизненные силы 
страной. Самосохранение «элиты» как приори-
тет лишает Россию возможности возобновить 
движение. При этом зачищенное политическое 
поле, на котором почти не осталось не только 
оппозиции, но и просто самостоятельных, ду-
мающих о стране людей, перестало рождать 
лидеров. Лидер в стране остался один, а под 
ним многослойная масса начальников и оли-
гархов, казнокрадов и олухов. Рассевшихся по 
вотчинам и думающих только о себе.

Политические партии, кроме порожден-
ных той же властью единороссов, веса в стра-
не не имеют. То же касается и общественных 
организаций. СМИ поставлены под контроль. 
Пытающиеся кричать громче остальных либо 
жестко подавляются, либо банально покупают-
ся. Многие уже и говорят что-то оппозицион-
ное лишь в расчете лишь на то, что им заплатят 
за молчание. Имитация протеста становится 
бизнесом, как и имитация патриотизма. В 
толпе клоунов и проходимцев разумные речи 
немногих настоящих патриотов, болеющих 
не за себя, а за страну, сливаются с общим 
бессмысленным гулом.

Уничтожая потенциальных врагов, власть 
уничтожила и саму возможность появления 
альтернативы, перезагрузки. Нынешняя по-
литика явно неэффективна, а что и кто вместо? 
В стране высказываются разумные рефор-
маторские рецепты, например, о поддержке 
национальной несырьевой экономики, им-
портозамещении, восстановлении потре-
бительского спроса с помощью социальной 
помощи беднеющему населению, о прекра-
щении вывоза капиталов, деофшоризации 
и жестком подавлении коррупции. Однако 
идеи эти исходят от игроков второго-третьего 
плана, которые могут лишь что-то советовать 
власти, но не могут от нее ничего потребо-
вать. И власть их из года в год игнорирует, 
все больше сжимая пружину кризиса.

Я не нагнетаю обстановку, мне очень 
хотелось бы сказать что-то позитивное, но: 
ситуация прочно зашла в тупик. Понятно, какие 
реформы нужны, понятно и как их провести, 
и с чего начать — с «элиты», госаппарата, 
бюджетной, налоговой систем. Открытым 
остается лишь вопрос, кто все это способен 
осуществить. Про государство мы уже гово-
рили. Активного среднего класса в стране 
мало, и он крайне деморализован. Остается 
простое население, больше всего страдающее 
от кризиса и, казалось бы, заинтересованное 
в инициировании перемен. Но брать на себя 
ответственность в народе пока готовы лишь 
немногие, что позволяет власти быстро ло-
кализовывать протест, как это и произошло 
с теми же фермерами.

В нынешних условиях эффект могла бы 
дать самоорганизация людей, связка между 
обществом и честными людьми в госаппарате 
и силовых структурах — а они там, без сомне-
ния, есть, просто не на первых ролях. Стране 
нужна общественная организация, движение, 
партия, которая смогла бы объединить людей 
и навязать власти свои правила игры. Первым 
должно начать действовать само общество, 
что послужит сигналом и для людей внутри 
системы. Необходимо сдвинуть ситуацию с 
мертвой точки.

Ответственность за то, что завтра будет 
с родиной и с нами, сегодня лежит прежде 
всего на каждом из нас. Как говорил Махатма 
Ганди, «если желаешь, чтобы мир изменился, 
сам стань этим изменением».

Все, что требуется, — это просто не мол-
чать. Не отдавать свое право говорить и делать 
кому-то еще. Не надеяться на неведомого 
спасителя Отечества: ведь если он не спас 
страну раньше, то почему сделает это сейчас? 
И конечно же — не бояться. Преодолеть разоб-
щение нужно, чтобы не было бессмысленных 
самоубийств, отрезанных пальцев и поломан-
ных судеб. Чтобы народ наконец перестали 
бесстыдно грабить, вывозя награбленное за 
рубеж. Даже самое маленькое действие, если 
оно коллективное, весомее самого отчаянного 
личного поступка.

Можно, конечно, ждать момента, когда 
страна окончательно дойдет до ручки, как в 
царской России или позднем СССР. Но неуже-
ли нам для того, чтобы получить новый импульс 
к развитию, каждый раз надо проходить через 
потрясения и разрушения? Неужели так нужны 
жертвы, чтобы произошло оздоровление?

Страна стоит на месте, а на нее несется 
самосвал истории. Варианта два: либо самим 
заводить мотор и ехать, либо ждать, когда по 
нам проедутся и выкинут на обочину.

СЕГО ДНЯ
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ОТЧАЯНИЕ КАК ЧЕРТА ВРЕМЕНИ
Общее обескураженное настроение нарастает из-за того, 

что Россия перешла на холостой ход, и непонятно, 
когда и чем это кончится

Длившаяся три дня блокада украинского теле-
канала «Интер» закончилась 6 августа — сразу 
после того, как его владелец Дмитрий Фирташ 
покинул пост главы Федерации работодателей 
Украины (ФРУ), члены которой создавали 70% 
ВВП страны. Около 50 ультраправых боевиков, 
ночевавших в палатках возле входа в СМИ, 
собрали свои пожитки и разошлись, пригро-
зив, что если через 5 дней «пророссийский» 
телеканал не изменит свою редакционную 
политику, они не оставят от него камня на 
камне. Впрочем, сами украинцы считают, что 
это лишь прикрытие для очередного этапа 
перераспределения капиталов между укра-
инскими олигархами в преддверии досрочных 
выборов.

Из-за резкой критики осады США и Евросою-
зом президент Незалежной Петр Порошенко был 
вынужден обратиться к генпрокурору Юрию Лу-
ценко и главе МВД Арсену Авакову, чтобы они взяли 
под свой контроль ситуацию вокруг телеканала. 
Хотя еще за день до этого Порошенко публично 
обвинил журналистов в пособничестве ДНР и 
распространении российской пропаганды.

Утро следующего дня началось для «Интера» 
с того, что боевики перегородили вход в здание 
двумя джипами, тем самым полностью исключив 
как любое проникновение в здание, так и попытку 
вырваться из него. Телеканал же распространил 
официальное заявление, в котором подчеркнул, 
что ряд сотрудников уже вторые сутки находятся 
на своих рабочих местах, так как без них телеканал 
будет вынужден остановить свое вещание. Возле 
осажденного здания выстроились 20 полицейских, 
которые должны были предотвратить новый под-
жог или драку между журналистами и боевиками. 
Также они не допустили к телеканалу самосвал с 
песком, который неонацисты собирались исполь-
зовать для строительства баррикад.

Переломный момент случился около 14.00, 
когда стало ясно, что полиция также будет отгонять 

автомобили от входа на телеканал. Боевики начали 
переговоры с телевизионщиками, по результатам 
которых первые заявили, что «Интер» должен из-
менить свою редакционную политику, а вторые 
ответили: «Дырку вам от бублика». Несмотря на это, 
неонацисты решили не поджигать журналистов во 
второй раз, а тихо разойтись по домам.

В тот же день стало известно, что владелец 
«Интера», оппозиционный Киеву олигарх Дмитрий 
Фирташ, лишился должности главы ФРУ под пред-
логом того, что ему запрещен въезд в Незалежную. 

По слухам, есть несколько возможных причин 
такого решения. Во-первых, Фирташа может под-
сиживать его бывший партнер, а ныне депутат 
Верховной рады и один из лидеров «Оппозицион-
ного блока» Сергей Левочкин, который считается 
некоторыми одним из участников заговора против 
Виктора Януковича в 2013–2014 годах. Левочкин 
хочет получить контроль над «Интером», в котором 
ему принадлежат 20% акций. С другой стороны, 
на Фирташа давно точат зуб в администрации 
президента, где также рассматривают Левочкина 
в качестве нового владельца телеканала.

В Киеве считают, что без собственного СМИ 
Фирташу будет сложнее защитить свои химиче-
ские и металлургические предприятия от передела 
между Порошенко и близкими к нему олигархами. 
«Народный фронт» тоже не против обзавестись 
дополнительным СМИ, тем более что, по версии 
его депутатов, досрочные выборы в парламент 
состоятся весной 2017 года и до этого момента 
нужно успеть поднять рейтинг доверия партии 
хотя бы до 10%.

Последнюю версию «МК» подтвердил глава 
Института глобальных стратегий Вадим КА-
РАСЕВ: «Народный фронт» хочет любым путем 
завладеть «Интером», который является мощным 
инструментом влияния на электорат в преддверии 
парламентских выборов. К тому же атака на так 
называемый пророссийский телеканал позволяет 
им сплотить вокруг себя праворадикальные силы. 
Но поджог «Интера» привлек чрезмерное внима-
ние общественности к этим событиям, поэтому 
сейчас у «Народного фронта» вряд ли получится 
осуществить свой план; возможно, это случится 
в будущем».

Артур АВАКОВ.

ГОД 2017. ВСЕ ТО ЖЕ: ЗЕМЛЯ — КРЕСТЬЯНАМ!
Участники круглого стола, прошедшего в «МК», приняли 
открытое обращение к российскому обществу и власти

Очередные гектары московского леса 
пали под напором застройщика. На этот 
раз под пилу пустили огромные сосны 
рядом с одним из зданий Курчатовского 
института на улице Живописная, вл. 21. 
И снова последовали протесты местных 
жителей. С чем они связаны — выяснял 
«МК».

— Вообще, слухи о том, что здесь будет стро-
ительство, бродили еще год назад, — говорит 
жительница района Хорошево-Мневники Елена 
Писарева. — Этим летом все стало ясно оконча-
тельно: вырубили сосны. Высоченные деревья 
росли тут со времен строительства Курчатовского 
института. Их посадили по приказу Сталина, чтобы 
огородить экспериментальную площадку инсти-
тута с реакторами от жилой застройки. Вырубая 
эти насаждения, инвестор проекта нарушает наши 
права на благоприятную экологическую среду. 
Да, нам показали порубочный билет на вырубку 
сухостоя, самосева и поросли в количестве 95 
штук, но то, что они срубили, — это не сухостой 
и поросль… Почему мы против застройки? Эта 
территория примыкает к природно-историческому 
парку «Москворецкий», к стадиону «Октябрь», и 
когда начнется строительство — к месту работ 
проложат дорогу либо через парк, либо через 
стадион. Мы не хотим, чтобы пострадали эти объ-
екты. К тому же если строительство благополучно 
завершится (а планируется возведение элитных 
высоток), мы боимся, что здесь огородят огромную 
территорию — и мы потеряем и парк, и стадион, 
и пляж, и набережную…

«Публичные слушания по ГПЗУ не проводи-
лись — столичный градостроительный кодекс не 
требует их проведения в случае, если территория 
не подлежит реорганизации и расположена вне 
границ жилых территорий». Так ответили жителям 
в Департаменте градостроительной политики 
Москвы. Они получили ответы и из многих других 
инстанций — о том, что застройщик получил все 
соответствующие разрешительные документы на 
строительство кроме, собственно, самого разре-
шения на строительство. Но, как объяснил «МК» 
специалист одной из крупнейших строительных 
компаний, при наличии пакета документов по-
лучение разрешения — лишь вопрос времени, 
и элитный жилой комплекс, скорее всего, будет 
построен. К тому же наш источник заверил нас, 
что вопрос соответствия перечня растений в по-
рубочном билете и реально уничтоженных зеленых 
насаждений очень просто решается при помощи 
денег.

А что же сам застройщик думает о мне-
нии жителей? В пресс-службе нам ответили, 

что компания не имеет никакого отношения к 
строительству на данной территории. Что звучит 
весьма странно, поскольку речь в документах 
Москомархитектуры, Москомстройинвеста, 
Департамента градостроительной политики 
г. Москвы, префектуры СЗАО идет именно об 
этом застройщике.

Москвичи все чаще и чаще поднимают бунт 
против застройки каждого мало-мальски пригод-
ного клочка земли по вполне понятным причинам. 
Территория зеленых насаждений города мала. По 
данным Зеленого движения России, уже в 2011 
году на москвича приходилось всего 11,3 кв. м 
лесопокрытых площадей, что более чем вдвое 
меньше региональной нормы (28 кв. м). Между 
тем темпы строительства все увеличиваются, а 
земли в Москве, как известно, больше не стано-
вится. Так что даже обещанный Департаментом 
природопользования Москвы миллион деревьев 
взамен вырубленных, вероятно, скоро просто 
будет некуда высаживать. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

«ИНТЕР» ДОГОВОРИЛСЯ С НЕОНАЦИСТАМИ

Этот уголок Москвы
находится под угрозой.

МЕНЯЕМ СОСНЫ НА ЗАБОР

Российское кино станет главным героем 
предстоящего Дня города в Москве. 10 и 
11 сентября в городе будет открыто 212 
площадок: задействуют и центр, и пери-
ферию. Как обещают, в Коломенском парке 
выступит Алексей Кортнев, в Олимпийской 
деревне — Михаил Турецкий, на Тверской 
кино будут показывать, а на Охотном Ряду 
— снимать.

Живое кино — символ наступающего 
праздника. Причем «оживить» его решили во 
всех смыслах. На Тверской — одной из главных 
площадок — установят 5 уличных кинотеатров-
шатров.

— Наша основная программа — кино-
залы, которые расположатся от Моссовета 
до Манежной, — рассказала представитель 
Центрального Дома кино Елена Ретунская. 
— Все залы — тематические. И в первую оче-
редь, так как это День города, то два зала будут 
посвящены фильмам, которые так или иначе 
связаны с Москвой.

Погрузиться в фильм означает несколько 
большее, чем внимательно смотреть на голубой 
экран. Кино выйдет навстречу зрителю. Благо-
даря специально наряженным людям можно 
будет пожать руку Шурику или сделать «па» 
вместе с Наташей Ростовой. Отдельные сцены 
из фильмов будут воспроизведены прямо на 
Тверской.

Свое кино снимут на Охотном Ряду. Оде-
вайтесь как стиляга — и добро пожаловать 
в кадр! На улице воссоздадут музыкальные 
номера, вдохновленные фильмом «Стиляги», 
с настоящими режиссерами, гримерками и 
«хлопушкой».

Киноплощадки будут доступны оба дня, а 
парад уличной техники — только 11 сентября. 
С 13 до 16 часов по Садовому кольцу пройдут 
уборочные машины и расчеты МЧС и ГИБДД. 
Причем организаторы подчеркивают, что мо-
сквичам покажут именно рабочую технику, 
которая убирает и патрулирует город каждый 
день.

Власти обещают устроить праздник в 
каждом сквере. 

— Необязательно ехать в центр города, 
если в Зеленограде будет петь Лариса Долина, 
а в Коломенском парке — Алексей Кортнев, — 
рассказал глава Департамента культуры города 
Москвы Александр Кибовский.

Это же касается и традиционного са-
люта: он пройдет в 22.00 во всех городских 
округах. 

Зрелище обещают захватывающее, а что 
же с «хлебом»? Руководитель Департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк говорит, 
что на Тверской будут установлены шатры с 
тематической едой: меню подобрано согласно 
эпохе.

— Средний чек не превысит 350 рублей, 
— уточнил он, — бутылка воды, например, 
обойдется в 50–60 рублей. Цена приближена 
к массовому посетителю.

Представители мэрии пообещали на 
празднике хорошую погоду. «В случае если 
облака попробуют подобраться к Москве — мы 
их разгоним», — сказал Алексей Немерюк.

Любовь КУЛЯБКО.

Василий 
Мельниченко: 
«Мы готовы 
бороться  
за крестьянские 
поля до конца».

Горожане протестуют против вырубки сосен ради 
элитного жилого комплекса 

КОНФЛИКТ

Боевики сняли осаду с телеканала, которая продолжалась три дня

НА ДЕНЬ МОСКВЫ 
КИНО БУДЕТ 
ЛИТЬСЯ РЕКОЙ

В столице вживую 
воспроизведут сцены  

из знаменитых фильмов

Автомобили «профессиональных 
украинцев», которыми заблокировали 
вход на телеканал «Интер».
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КОРРУПЦИЯ ВСЕГДА ОСТАВЛЯЕТ СЛЕДЫ ЛИБО В ВИДЕ ДЕНЕГ, ЛИБО В ВИДЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ. А КОГДА СИНХРОНИЗИРУЮТ АНТИОТМЫВОЧНЫЕ СИСТЕМЫ  
С ДЕКЛАРАЦИОННЫМИ — ВООБЩЕ ВСЕ БУДЕТ НАХОДИТЬСЯ ВЛЕГКУЮ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 7 сентября 2016 года

ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
Все знают, что если с чем в России и 

хорошо — так это с коррупцией.
А насколько хорошо в России с борьбой 

с коррупцией и можно ли вообще о 
какой-то эффективной борьбе говорить? 

Иногда кажется, что кроме картинок в 
телевизоре, где громко арестовывают 

очередного чиновника, следователя или 
губернатора, ничего по этой части и не 

происходит...
«МК» решил поговорить о непростом 

состоянии дел на российском 
антикоррупционном фронте с вице-

президентом международной 
организации «Трансперенси 

Интернешнл», основателем и 
председателем правления российского 

Центра антикоррупционных 
исследований и инициатив  

Еленой ПАНФИЛОВОЙ.
— Некоторые исследователи полагают, 

что борьба с коррупцией — это не про Рос-
сию, потому что общество наше феодально-
сословное, и то, что на Западе принято счи-
тать коррупционными нарушениями, здесь 
не более чем кормление, своего рода рен-
та, которая связана с полученной от царя 
должностью.

— «Некоторые исследователи» говорят об 
этом последние лет 25, а может, и больше. Они, 
безусловно, правы с точки зрения описания неких 
особенностей российского общества, постанов-
ки диагноза, но при всем при этом в 1991 году 
страна выбрала другой путь развития. В конце 
концов, мы продолжаем считать, что у нас есть 
Конституция и какие ни есть, но выборы, то есть, 
кто бы что ни говорил, все же у нас тут теплится 
европейский общегуманитарный вектор развития. 
Да, мы можем признавать, что в обществе сохра-
нились патерналистско-феодальные элементы 
восприятия отношений человека и чиновника. Но 
признавать — не значит с этим мириться.

— Разве в последние годы вектор разви-
тия не развернулся в сторону феодализации 
общества?

— Я с этим не согласна. Наверняка и у вас 
есть много знакомых, которые внезапно стали за-
ниматься благотворительностью, интересоваться 
делами ТСЖ и совместными усилиями улучшать 
жизнь подъезда. Кому-то хочется уютненькое 
средневековье, где царь тебя если не убьет, то 
накормит, а кому-то хочется самому решать свои 
проблемы, помогать другим. Этот вектор невоз-
можно отрицать, низовое гражданское общество 
в России есть.

— А как сейчас Россия выглядит с точки 
зрения ситуации с коррупцией в разного рода 
рейтингах? Есть положительная динамика?

— В наших пресс-релизах мы используем сло-
ва «коррупционная стабилизация». Действительно, 
в середине нулевых годов, после ратификации 
Конвенции ООН против коррупции (Россия под-
писала ее в 2003 году, а ратифицировала в 2006-м. 
— «МК»), были большие надежды, что вот сейчас 
появится соответствующая нормативная база, 
и дело пойдет. А потом все как будто застыло по 
причине, которая для многих очевидна: у нас одно 
из самых недурных в мире антикоррупционных 
законодательств, но из рук вон плохо с правопри-
менением. Наше правоприменение — баснописец 
Крылов бы обзавидовался, это не то что лебедь, 
рак и щука — там еще и заяц с барабаном, и обе-
зьяна с бубном. Кто в лес, кто по дрова, где-то 
законы исполняются, а где-то нет…

И еще есть такая традиция: лето перед вы-
борами — всегда чье-то несчастье, обязательно 
слетит пара министров, полтора губернатора и 
еще чуть-чуть чиновников по мелочи, потому что 
антикоррупционный раж считается отличной элек-
торальной платформой. Но борьба с коррупцией 
должна быть ежедневной работой, неизбира-
тельной и неизбежной, когда закон один для всех. 
Подобного и близко пока, увы, нет, и поэтому мы 
застряли во всех этих индексах приблизительно 
на одних и тех же местах.

— И что это за места?
— Всегда в нижней трети. Если спросить «не 

под запись» предпринимателей, учителей, врачей, 
студентов и их родителей: вам стало легче жить с 
точки зрения коррупции? Очевидно, что большин-
ство скажет «нет». И у чиновников низового звена, 
исполнителей, которые погрязли в бесконечном 
регулировании, ответ, скорее всего, будет «нет».

Эта стагнация в правоприменении, когда 
почему-то качество работы измеряется количе-
ством принятых документов, создает питательную 
почву для того, чтобы коррупция даже росла в 
отдельных новых направлениях.

— Но ведь предвыборные посадки или 
отставки преподносятся как не связанные с 
коррупционными делами. Кто сказал, напри-
мер, что Андрея Бельянинова уволили с поста 
главы ФТС за коррупцию?

— Да, тут происходят водевильные исто-
рии. Они берут свое начало с тоже предвыбор-
ного лета 2003 года: словосочетание «оборотни 
в погонах» вошло в оборот именно тогда, когда 

шедший во главе избирательного списка пра-
вящей партии министр внутренних дел Борис 
Грызлов торжественно и под камеры арестовывал 
большую группу правоохранителей. Где все эти 
люди оказались потом, в чем их обвинили? Это 
телевизор, да и общество не очень интересовало. 
Но телевизор показал — и это было изюминкой 
сезона. А что происходит нынче с губернатором 
Сахалина Хорошавиным? Коробки денег тоже под 
камеру, ручка дорогущая, в телевизоре брызжут 
слюной аналитики… А потом потихонечку как-то 
все размывается в медийном пространстве. Где-то 
кто-то сидит. Или не сидит. Общество не в курсе. 
И с Бельяниновым то же самое: опять камеры 
оказываются на месте событий чуть ли не раньше 
прокуроров и следователей, и не надо произносить 
слово «коррупция», когда ты показываешь долж-
ностное лицо рядом с коробками с совершенно 
не суверенной наличностью…

— У него вроде жена успешно бизнесом 
занимается.

— У него жена может быть хоть наследницей 
арабского шейха, но про это же нет в телесюжете! 
Нам показывают должностное лицо и коробки! В 
результате — ложечки, как говорят, нашли, оса-
дочек остался.

К сожалению, коррупционная тема постоян-
но используется в предвыборных целях, в целях 
межэлитных войн, что вредит реальному делу 
неимоверно, потому что, когда наступит момент 
показать настоящее, серьезное расследование 
и потребуется общественная поддержка, народ 
зевнет и скажет сакраментальное «не верю!».

Где живут непуганые 
коррупционеры?
— Правительство на днях внесло в Госдуму 

законопроект о создании реестра лиц, уволен-
ных с госслужбы в связи с утратой доверия за 
совершение коррупционных правонарушений. 
Как вы оцениваете эту инициативу?

— По многим другим составам поражение в 
правах давно существует: педофилам, скажем, 
не разрешат работать в школе. Но наше антикор-
рупционное законодательство устроено так, что 
самым суровым наказанием за такие нарушения, 
как конфликт интересов, вранье в декларациях, 
является увольнение за утрату доверия. Наде-
юсь, что в будущем появится хотя бы прецедент 
административного штрафа, потому что человек 
как-то должен отвечать за свое «ой, я забыл дом, в 
котором живу!». Подобного рода практики должны 
пресекаться.

Есть такое понятие — рецидивист. Человек, 

сознательно соврав однажды, скорее всего, сол-
жет еще раз. Таким действительно нечего больше 
делать на государственной службе.

— А если коррупционер уходит по соб-
ственному желанию? Он в реестр уже не 
попадет?

— Если машинерия расследования антикор-
рупционного правонарушения уже закрутилась, по 
собственному желанию очень редко дают уйти.

Между прочим, мы запрашивали Совет при 
президенте по противодействию коррупции и 
Управление президента по вопросам противо-
действия коррупции, сколько людей и в каких 
ведомствах было уволено в связи с утратой до-
верия, но точной информации нам не дали. А с 
рассмотрением конфликта интересов у них во-
обще темный лес — братья Гримм такую дремучую 
чащу и представить себе не могли. Мои студенты 
в рамках проектной работы проанализировали 
протоколы заседаний комиссий по урегулирова-
нию конфликтов интересов федеральных органов 
исполнительной власти — там вообще ничего по-
нять невозможно: что рассматривали, что решили, 
почему не рассматривали…

Но есть и хорошая новость, и это опять к во-
просу о векторе: общественные организации нау-
чились довольно качественно и быстро конфликт 
интересов выявлять — и через сайт госзакупок (и 
не только) обнаруживать должностных лиц с теми 
или иными бизнесами на стороне.

— То есть вы проверяете собственников 
компаний, выигравших конкурс, и выявляете 
их родственные и иные связи с чиновником, 
отвечающим за организацию конкурса?

— Вы не поверите: в регионах до сих пор есть 
такие непуганые, которые сами владеют фирмами, 
сами себе деньги из бюджета организуют! Про-
куратура, между прочим, на нашу информацию 
реагирует, в частных беседах прокуроры даже 
выражают нам признательность, потому что они 
не в состоянии все прошерстить и выявить…

Конфликт интересов является сейчас в на-
шей стране доминантной формой коррупции с 
точки зрения нанесения ущерба национальным 
интересам страны — он удваивает, утраивает, 
а то и умножает на сто бюджеты строительства 
разных объектов, стоимость всего на свете, по-
тому что каждый чиновник имеет свой кусочек в 
силу аффилированности. Если бы я была Плохим 
(Олег, глава Управления президента по вопросам 
противодействия коррупции. — «МК»), я бы все 
свои усилия направила на подготовку кадров по 
выявлению конфликтов интересов.

— Вы думаете, это только проблема не-
подготовленности кадров?

— Формулировка закона не идеальна, но с ней 
вполне можно работать. Видимо, скоро под дей-
ствие этих ограничений попадут и сотрудники го-
скорпораций. Есть и проблема выстраивания более 
четкой и логичной линейки контроля для тех, кого 
называют «лица, замещающие государственные 

должности РФ». У них тоже может быть конфликт 
интересов, и кто его должен разрешать?

— А Управление президента на что?
— Но у этого управления нет даже сайта, и с 

протоколами рассмотрения дел там ознакомиться 
невозможно. А ведь в эту категорию должностных 
лиц входят и судьи, и депутаты, и министры, и 
губернаторы…

— Применительно к министрам  — была 
же история с министром сельского хозяй-
ства Ткачевым, чьи родственники владеют 
сельхозкомпаниями; в правительстве рас-
смотрели дело и сказали, что конфликта ин-
тересов нет.

— Это все пока на уровне самодеятельно-
сти: как закон поняли, так и применили. Самое 
главное — кем у нас укомплектованы эти самые 
антикоррупционные комиссии разного уровня. В 
них в основном сидят сотрудники отделов кадров, 
которых никто особо не учил. А антикоррупция — 
это такая же профессия, как тракторист или журна-
лист. Здесь надо иметь определенные знания — и 
юридические, и экономические, и финансовые, и 
многие другие.
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 В российском законодательстве 
под конфликтом интересов по-
нимается «ситуация, при которой 
личная заинтересованность (пря-
мая или косвенная) лица, заме-

щающего должность»… влияет или может по-
влиять на «надлежащее, объективное и 
беспристрастное исполнение» им своих 
обязанностей. 

Откуда у жены Петрова 
«Ламборджини»?
— С 2012 года должностные лица обяза-

ны декларировать и крупные покупки, если 
их сумма в целом превышает трехлетний 
доход семьи. Но декларации о расходах не 
публикуются, и работает ли нововведение 
— непонятно.

— Что касается декларирования вообще — 
первые годы был просто цирковой аттракцион, 
там не только дома — жен забывали. Не было и 
единых требований к опубликованию и сохране-
нию предыдущих деклараций. Сейчас требования 
унифицированы, декларации за прошлые годы 
сохраняются, и их можно сравнивать, формат, 
в котором они размещаются, более удобный и 
читаемый. И меньше стало вранья.

Но при всем при этом продолжают оставаться 
люди, которые не понимают, зачем это нужно. У 
них вообще нет никакого жилья — наверное, они 
живут в картонных коробках на пустыре. Есть те, кто 
очевидно фиктивно разводится, — и это явление 
принимает все более массовый характер. К тому 
же до сих пор совершенно непонятен алгоритм 
проверки деклараций. Пока не ткнешь палкой в 
муравейник, пока журналисты не напишут, обще-
ственные организации не обратят внимание — та-
кое впечатление, что вообще никто не проверяет 
даже самые диковинные документы.

Что же касается крупных покупок — было 
полтора случая, когда люди получали санкции за 
превышение расходов над доходами…

— Я что-то ни одного не помню.
— На Дальнем Востоке одна государствен-

ная служащая невысокого уровня попалась и 
еще кто-то. Но как они все это проверяют — ни-
кто не знает. Очень неоднозначная норма. И по-
нятно почему: требование о декларировании 
расходов в такой формулировке появилось лишь 
для того, чтобы увильнуть от принятия нормы, 
похожей на статью 20 Конвенции ООН (Россия 
ратифицировала Конвенцию с изъятиями, в их 
числе — статья 20. — «МК»). Там написано просто: 
если есть у должностного лица собственность 
или имущество, происхождение которых он не 
может разумным образом обосновать, за это 
положено наказание — увольнение, конфиска-
ция или даже уголовная ответственность. Если 
бы мы пошли по этому пути, все было бы более 
очевидно. Спрашиваем Сидорова: откуда дом? Он 
кладет на стол дарственную от бабушки. Верим 
мы, не верим, но бумага есть. Или жена Петрова 
рассекает на «Ламборджини», он — бумажку на 
стол: доходы от акций… О'кей, принято. А не мо-
жешь объяснить — извините, наступает торжество 
верховенства закона. А с этими трехлетними на-
коплениями домохозяйств непонятно что делать. 
Допустим, «Ламборджини» жены Петрова стоит 
ровно три годовых дохода семьи. Формально все 
в порядке, и даже декларированию эта покупка 
не подлежит, но на что Петровы питались все это 
время, скажите?..

— А как в других странах это 
контролируется?

— Не везде, но во всех странах, с которых 
стоит брать пример, применительно к публич-
ным людям действует вышеназванное правило: 
если есть собственность, к которой есть вопро-
сы, — обоснуй.

А теперь — самое главное. Почему при всей 
неприятности процедуры декларирования на 
Западе и Юго-Востоке, в странах вроде Южной 
Кореи, люди относятся к этому значительно спо-
койнее? Всю отечественную антикоррупционную 
конструкцию мы выстроили на основе Конвенции 
ООН против коррупции и других аналогичных до-
кументов. Там же везде речь идет о public officials 
(публичных должностных лицах), то есть лицах, 
которые по определению служат только и исклю-
чительно обществу и ему подотчетны. А мы приме-
нили эти нормы и требования к государственным 
служащим, которые служат государству, а нам 
лишь в лучшем случае оказывают услуги. И не ви-
дят ни малейшей причины публично перед нами в 
чем-то отчитываться. Так что одни не декларируют, 
а другие не проверяют как следует не потому, что 
они все стопроцентные злодеи. Просто многие 
из них искренне считают, что они нам ничего не 
должны. Я очень часто слышу: «Почему я обязан 
это показывать? Это вторжение в личную жизнь!» 
Но если не хочешь, чтобы вторгались, — не ходи на 
госслужбу или в политику. А если взялся управлять 
хотя бы одной бюджетной копейкой, то мы имеем 
право знать про тебя всё.

— Но у нас и госкомпании вроде как не го-
скомпании! Вот свежий пример с «Роснефтью»: 
она и госкомпанией не считается, потому что 
формально учреждена не государством. Как 
тут отделить частное от общественного?

— Мы очень долго будем расхлебывать по-
следствия и поспешно проведенной приватизации, 
и крайне жестоко проведенной реприватизации. 
Огород нагородили изрядный. Госкорпорации 
вообще учреждены по Закону о некоммерческих 
организациях — как, например и мы… Конечно, 
этого не должно было быть, и надо очень серьез-
но ставить вопрос о том, что и государственные 
средства, и государственные интересы должны 
обслуживаться гораздо более строгой юриди-
ческой и корпоративной дисциплиной, а самое 
главное — дисциплиной в части прозрачности.

Иногда головой понимаешь, что для благих 
целей придумали какую-то конструкцию. Но по-
скольку она вся такая закрытая, непонятная — к ней 
тут же притягиваются упыри. И так раз за разом. 
Нельзя решать такие вещи авралом и исходя ис-
ключительно из сиюминутной целесообразно-
сти. Но у нас нет долгосрочного стратегического 
планирования вообще и в антикоррупционной 
деятельности в частности. Все очень любят по-
минать Ли Кван Ю (премьер-министр Сингапура 
в 1959–1990 годах. — «МК»). Но он планировал 
реформы в начале 60-х, а первые устойчивые 
результаты получил в 80-х, через два с лишним 
десятка лет…

Почему заметать следы 
коррупции все труднее?
— Еще один вопрос — эффективность 

антикоррупционной работы. Вот вы нашли 
у Бельянинова незадекларированный дом, 
написали об этом — и что?

— У общественных организаций в России по 
Конституции нет права надевать на людей наруч-
ники и волочь их в Лефортово. Максимум, что мы 
можем сделать, — это как следует все задокумен-
тировать и направить обращение в прокуратуру, 
СК или куда еще.

— По Бельянинову вы тоже отправляли?
— Разумеется! Мы спрашивали, как так вы-

шло, проверяли его декларацию вообще или нет. 
После запроса мячик на их стороне, и они могут 
его выкинуть — а могут и взять в игру. Иногда от-
вечают, даже какие-то действия предпринимают. 
Тут очень большая разница между регионами: в 
Калининграде, к примеру, прокуратура реагирует, 
а где-то вообще плевать хотели.

Для нас сам по себе отдельный казус Белья-
нинова не очень важен, хотя история красивая 
— важно накопление в общественном сознании 
понимания того, что методами гражданского анти-
коррупционного контроля что-то можно делать. В 
последнее время люди все чаще просят: «Научите 
нас! Мы тоже хотим сами искать, находить, про-
верять…» После публикации панамского досье 
мы проводили в мае семинар, где учили рабо-
тать с этими файлами, — пришли очень разные 
люди, от 17-летнего школьника до доктора наук, 
от трогательных тетушек, которые не умеют на 
компьютере работать, но готовы чай разливать, 
до бывших правоохранителей. Записалось 300 
человек, но больше 70 зал не вместил…

— Недавно был спор между теми, кто счи-
тал, что первый вице-премьер Игорь Шувалов 
должен был задекларировать частный само-
лет, которым активно пользуется, а другие 
говорили, что не должен, потому что пере-
писал этот самолет на взрослого сына. Вы 
на чьей стороне?

— Я считаю, что человек, который хочет, что-
бы к нему не приставали с вопросами и который 
не хочет оправдываться каждый месяц, должен 
раз и навсегда задекларировать всё и на себя, 
пережить один раз обвинения в том, что ты такой 

адски богатый, ответить на неудобные вопросы 
и закрыть эту тему. А превращение собственной 
жизни в этико-правовую «Санта-Барбару» с бес-
конечным количеством серий — это как рубить 
кошке хвост по кусочкам. Только одно перепрятал 
— надо бежать другое прятать…

По-моему, это должно быть как минимум 
утомительно.

— Но именно такой путь выбирают 
многие.

— Не от большого ума, как по мне. Коррупция 
всегда оставляет следы либо в виде денег, либо в 
виде недвижимости. Если сегодня найти техноло-
гически невозможно, значит, найдут завтра. Кто 
мог подумать несколько лет назад, что появятся 
все эти базы данных? А когда синхронизируют 
антиотмывочные системы с декларационными — 
вообще все будет находиться влегкую.

— А скоро синхронизируют?
— Готова поспорить, что это произойдет на 

международном уровне в ближайшие пять лет.
— Говорят, что запрет на владение за-

рубежными активами и счетами для ряда ка-
тегорий граждан имеет антикоррупционный 
смысл: деньги возвращаются в Россию, и 
тут их легче контролировать… Вы согласны 
с этим?

— И да, и нет. Минимальный антикоррупци-
онный смысл есть: действительно, можно теперь 
все здесь контролировать и проверять. С другой 
стороны, есть и смысл политический, потому что 
надо еще и найти спрятанные деньги раньше, чем 
их найдут сторонние спецслужбы, не дать поймать 
наших жуликов кому-нибудь, кто может начать за-
ниматься любым видом, так скажем, давления: в 
эпоху суверенного огораживания такое было бы 
неприлично.

И наконец, это безусловная возможность 
пополнить наш скудеющий бюджет.

— Россия состоит в нескольких антикор-
рупционных организациях. Как у нас в услови-
ях этого суверенного огораживания строится 
сотрудничество с ними?
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ФАТФ — межправительственная 
организация, вырабатывает стан-
дарты в сфере борьбы с отмыва-
нием преступных доходов и фи-
нансированием терроризма, и 

оценивает национальные системы стран мира 
на предмет соответствия этим стандартам. 
Россия вступила в ФАТФ в 2003 году.

ГРЕКО — международная организация, 
создана Советом Европы в 1999 году. Уста-
навливает антикоррупционные стандарты 
деятельности государств и выявляет недо-
статки национальных антикоррупционных за-
конодательств и практик. Россия вступила в 
ГРЕКО в 2007 году.

 ОЭСР — межгосударственная органи-
зация экономически развитых стран мира. 
Россия сотрудничает с Рабочей группой ОЭСР 
по борьбе с коррупцией.

— Несмотря на все санкции и контрсанк-
ции, на всю эту бессмысленную и беспощадную 
паранойю, Россия вполне сносно провела кон-
ференцию стран-участников Конвенции ООН в 
борьбе против коррупции в сентябре прошлого 
года в Петербурге. Хотя прорывного сдвига не 
происходит, но сотрудничество идет, подписанные 
документы реализуются в срок, мы не вышли ни 
из ГРЕКО, ни из ФАТФ. Единственное — мы не 
вступили в ОЭСР, к чему активно готовились, тут 
действительно процесс заморозился.

И огораживание огораживанием — а вот 
до панамского досье года три профильные спе-
циалисты безрезультатно умоляли Россию при-
соединиться к системе международного обмена 
налоговой информацией. Но не успели на этом 
досье чернила просохнуть — присоединились 
со скоростью свиста! Ровно потому, о чем я уже 
говорила: мы хотим знать все сами раньше, чем 
это узнают остальные.

— А что это означает на практике для на-
ших коррупционеров?

— На практике это означает, что если в 2018 
году система в полную мощь заработает, то к этому 
времени им желательно бы сделать так, чтобы 
их собственность за рубежом по стоимости хоть 
как-то билась с налогами, уплаченными здесь… 
Понимаете, всем хочется быстрых успехов, но 
реальное противодействие коррупции — это игра 
вдолгую. Другое дело, что система сейчас заточена 
на отрицательную селекцию во власти и на цен-
ностное двоемыслие. Никто ведь не против борьбы 
с коррупцией — те же слова, что я говорю, скажет 
любой чиновник или политик. А потом где-нибудь 
в ресторане Москвы или ближнего Подмосковья 
вы случайно услышите, как за соседним столиком 
они опять делят какой-то откат. Двойная мораль, 
двойная жизнь…

Мы нечто подобное уже проходили, правда? И 
стрелка часов истории провернулась-то с тех пор 
лишь на четверть века, а многие про это напрочь 
забыли. А зря.

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

— Сегодня обществом широко востребо-
ваны качество образования, глубокие знания 
и самостоятельное мышление — именно эти 
постулаты легли в основу проведения Первой 
олимпиады мегаполисов, — заявили ведущие на 
торжественной церемонии открытия.

Но церемония эта не была похожа на се-
рьезное мероприятие. Организаторы устроили 
целое представление. На открытие были при-
глашены несколько творческих коллективов, 
которые развлекали лучших школьников ме-
гаполисов и приглашенных гостей. Участники 
оценили представление и поделились своими 
впечатлениями.

— Мы увидели очень красивую церемонию 
открытия. Мне так приятно видеть представи-
телей разных стран нашего возраста. Надеюсь, 
мы найдем новых друзей, здесь все настроены 
очень доброжелательно, — признался участник 
миланской команды.

Многие команды пришли в форме и с эм-
блемами, которые подчеркивали причастность 
школьников к тому или иному городу. Особенно 
отличились представители Казахстана в небесно-
синих пиджаках и представители Белоруссии 
в темных классических костюмах с синими 
галстуками. 

Церемонию открытия вели на двух языках: 
русском и английском, а в качестве ведущих вы-
ступили директора московских школ — Татьяна 
Архипова и Василий Мурзак.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 
социального развития Леонид Печатников, вы-
ступая на церемонии открытия, подчеркнул, что 
данное мероприятие скорее всего будет носить 
ежегодный характер:

— Мы не можем забыть, что 2016 год — год 
олимпийский. И вот сейчас, когда мы выяснили, 
у кого самые сильные руки, у кого самые сильные 
ноги, вероятно, настал момент выяснить, у кого 
самые умные головы. И я очень рад, что 18 стран 
мира прислали своих лучших представителей 
для того, чтобы это сделать. Если эта олимпиада 
пройдет успешно — а у нас есть все основания 
считать, что она пройдет успешно, — она может 
стать традиционной. Думаю, что с каждым годом, 
несмотря на все политические проблемы, участ-
ников будет все больше и больше! 

В своей речи заместитель мэра вспомнил 
нашумевший скандал с допингом:

— Не могу не сказать несколько слов о до-
пинге. И мы здесь в Москве подготовили для вас 
большую допинговую программу. В эти минуты 
лучшие повара трудятся на кухнях, чтобы при-
готовить для вас самый эффективный допинг. 
Надеюсь, что вам будет и полезно и вкусно.

А Сергей Собянин, по чьей инициативе и 
была организована олимпиада, пожелал удачи 
всем участникам, но отметил, что будет болеть 
за москвичей.

— Впервые принимаем у себя Олимпиаду 
мегаполисов и ее участников из 22-х городов 
мира. Удачи желаем всем, но болеть будем, ко-
нечно, за москвичей, — написал в своем микро-
блоге Сергей Семенович.

Директор центра педагогического мастер-
ства, заместитель председателя Оргкомитета 
Олимпиады мегаполисов Иван Ященко на це-
ремонии открытия подчеркнул, что московская 
команда составит достойную конкуренцию своим 
иностранным оппонентам. А некоторые участники 
Олимпиады мегаполисов признаются, что мо-
сковские олимпийцы — одни из лучших и опере-
дить их будет весьма сложно, так как в Москве 

очень сильные школы и качественная подготовка 
учеников. Их подготовка тоже сильна, но попасть 
в десятку — уже достижение. 

Три конкурсных тура олимпиады и междис-
циплинарный блиц-тур проходят в столичных 
школах 2030 и 1329, на базе лицея 1560 и гим-
назии 1514. Школы тщательно подготовились к 
Первой международной олимпиаде мегаполисов 
и оборудованы по последнему слову образова-
тельной техники. 

Ребята соревнуются в практическом и тео-
ретическом турах по математике, информатике, 
физике, химии. В каждой команде представлено 
восемь школьников, по двое на каждый пред-
мет. Также вместе с участниками на олимпиаду 
приглашены и по три руководителя в команду. 
В их обязанности входит перевод заданий на 
язык команды. Поэтому они должны владеть 
иностранным языком и быть специалистами по 
олимпиадным предметам. По уровню сложно-
сти задания Олимпиады мегаполисов ничем не 
уступают заданиям международного уровня. 
«Авторы задач для олимпиады — руководители 
российских команд, имеющие опыт участия в 
международных соревнованиях по химии, мате-
матике, физике и информатике», — сказано на 
официальном сайте олимпиады. В состав жюри, 
оценивающего конкурс, вошли опытные деятели 
движения мирового уровня. 

— С самого начала мы видим, что олимпиада 
имеет собственные идеи и вводит новые тенден-
ции, например — блиц-тур, — подчеркнул в своей 
речи представитель делегации из Казахстана, 
доктор технических наук Бахыт Маткаримов, 
— 5 сентября школьники уже приняли участие 
в междисциплинарном блиц-туре, в котором 
им пришлось одновременно решать задачи по 
математике, информатике, химии, физике. Это 

своего рода разминка перед основными тура-
ми и знакомство команд друг с другом. Каждая 
команда подготовила варианты задач, которые 
участники решают в своих школах. Необходи-
мо было отправить по две задачи по каждому 
из четырех предметов олимпиады. Сложность 
должна обязательно соответствовать уровню 
школьного выпускного экзамена. Все команды 
решали задания своих соперников.

Иван Ященко отметил:
— Ребята работают в команде и решают 

задачи по всем четырем предметам. Это не су-
персложные задачи мирового олимпиадного 
уровня, которые предлагаются на основных ту-
рах. Это именно знакомство с образованием 
друг друга.

Как сообщает пресс-служба Департамента 
образования Москвы, по результатам блиц-тура 
первое место занимает московская команда. 
На втором месте идет команда Джакарты, на 
третьем — команда Санкт-Петербурга. Москвичи 
набрали 69 баллов из 80 возможных.

Ко всему прочему все желающие, собрав-
шись в команды по 8 человек, выполняли задания 
в режиме онлайн на Московском образователь-
ном интернет-портале. Во время тура участникам 
были даны 80 заданий по математике, физике, 
химии и информатике, которые соответствова-
ли уровню экзаменов в средних школах разных 
стран мира. Показавшие лучшие результаты 
онлайн-команды будут награждены электрон-
ными дипломами. 

Многие ребята приехали в Россию впервые, 
и всем очень хочется посмотреть город. Им пре-
доставили отличную возможность поучаствовать 
в интересной квест-прогулке по Москве, посетить 
музеи и выставки, принять участие в празднова-
нии Дня города. Также в официальное расписание 
ребят входит посещение храма Христа Спасителя, 
прогулка на теплоходе и многое другое. Ребята 
посмотрели исторический парк «Россия — моя 
история», посетили музей космонавтики, по-
бывали в компании «Яндекс».

— Мы сделали все, чтобы вам здесь было 
интересно, удобно, чтобы надолго запомнили 
столицу России. И чтобы у вас возникало желание 
вновь и вновь приезжать в столицу независимо 
от соревнований и олимпиад, — поделился с 
участниками олимпиады Леонид Печатников.

Церемония закрытия Олимпиады мегапо-
лисов и награждение победителей состоится в 
Московском Дворце пионеров на Воробьевых 
горах 9 сентября. 

Ксения АНДРОННИКОВА.

В гостиничном комплексе «Измайлово» 
состоялась торжественная церемо-
ния открытия Первой международной 
олимпиады мегаполисов, на которой 
собралось более 500 человек гостей 
и участников. В Москву приехали 22 
команды из 18 стран. В олимпиаде 
принимают участие школьники от 14 
до 18 лет из Абу-Даби, Пекина, Джа-
карты, Берлина, Милана, Тель-Авива, 
Еревана, Таллина, Риги, Минска, 
Санкт-Петербурга, Москвы и других 
крупных городов. Каждый город пред-
ставил свою команду из 8 человек. 
Международная олимпиада мегаполи-
сов проходит в Москве с 4 по 9 сентя-
бря 2016 года.

В столице стартовала Первая международная 
олимпиада мегаполисов

МОЯ МОСКВА

МОСКВА — ГОРОД ОТКРЫТЫЙ, 
МОСКВА — ГОРОД ОТКРЫТИЙ!

Единый оператор программы 
развития московского 

метрополитена до 2020 года

Генеральный подрядчик
и генеральный 

проектировщик 
транспортно-пересадочных 

узлов

Генеральный проектировщик 
реконструкции вылетных 

магистралей

Вице-президент «Трансперенси 
Интернешнл» Елена ПАНФИЛОВА 

рассказала «МК» о перспективах 
борьбы с коррупцией в России

« ЕСЛИ ЕСТЬ СОБСТВЕННОСТЬ, 
К КОТОРОЙ  
ЕСТЬ ВОПРОСЫ, — ОБОСНУЙ»
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СИТУАЦИЯ
На днях в Перми осудили 18‑летнюю 
Елену С. Три года колонии дама по‑
лучила за секс с возлюбленным, 
который, к ее несчастью, не успел 
достичь совершеннолетия. Любов‑
нику на момент совершения не‑
правомерных действий стукнуло 
тринадцать. 

На суде рыдали оба. И жертва. И обви-
няемая. Умоляли стражей закона не судить 
строго. Заверяли, что занимались любо-
вью по взаимному согласию, мол, накрыли 
чувства. 

Тем не менее совратительницу осуди-
ли по всей строгости закона. 

«МК» попытался разобраться в пери-
петиях любовной интрижки.

Осужденная Елена С. — девушка роб-
кая, неприметная, застенчивая, про таких 
говорят «серая мышка». Ранее в связи с 
молодыми людьми не была замечена. Вела 
праведный образ жизни. Не выпивала, не 
курила, матом не ругалась. И то, что такая 
тихушница оказалась на скамье подсуди-
мых, вызвало у ее бывших учителей, зна-
комых, подруг откровенный шок. 

— Этого просто не может быть, — долго 
не верила новостным лентам подруга Елены 
Марина. — Вы бы видели эту девчушку. 
Низенького росточка, худенькая, дунешь — 
улетит. Она и мухи никогда не обидит, кого 
она там могла совратить? Видимо, судья 
просто не разобрался что к чему.

Уголовное дело в отношении Елены 
С. состряпали после того, как отец несо-
стоявшегося жениха накатал заявление в 
правоохранительные органы. Мол, обидели 
его сына, надругались над мальчишкой. 

Смотрю страничку в соцсетях 13-
летнего Алексея (имя изменено). Судить 
о парне можно по фотографиям и его от-
кровенным статусам. Вывод напрашивается 
сам собой — такого просто так не обидишь. 
На карточках Алексей выглядит немного 
старше своего возраста, коренастый, креп-
кий пацан. Вот он на мотоцикле, кривляется 
с друзьями, на шашлыках обнимается с 
любимой девушкой. Той самой, которую 
обвинил его отец. 

У самой соблазнительницы страничка 
в соцсети гораздо скучнее. Всего две фото-
графии, где изображена Елена, да статусы 
о несчастной любви. 

— Это очень странная история. Я Ле-
ночку хорошо знаю, учила ее с первого 
класса, — рассказывает бывшая классная 
руководительница осужденной. — В нашей 
школе она проучилась девять лет, потом ее 
перевели в соседнюю. У нас она числилась в 
коррекционном классе. С ней учились дети 
с задержкой психического и физического 

развития. Алексей тоже обучался в нашей 
школе, но в обычном классе. В то время 
еще ни о каком романе между ними и речи 
быть не могло. Я и сейчас очень удивилась. 
Поймите, Лену нельзя ни при каких обстоя-
тельствах назвать женщиной-вапм, роковой 
соблазнительницей, дамой легкого поведе-
ния. Все эти определения не про нее. Это 
смешно. В коррекционном классе учились 
сложные детки, грубые, так Лена от них 
держалась в стороне. Она была зашуганной 
девочкой, до 9-го класса ходила в столовую 
со мной за ручку, чтобы ее не обидели. Вы-
глядела совершенно беспомощной. Она 
на мальчиков и глаза-то боялась поднять, 
не то что сделать кому-то непристойное 
предложение. Да, когда ей стукнуло 18, она 
внешне не дотягивала до своего возраста. 
Ей от силы 14 можно было дать. 

— То есть Лена с задержкой 
развития?

— Так нельзя сказать. Немного от-
ставала — вернее будет. Но Лена очень 
старалась учиться. Этим летом прислала 
мне СМС, что поступила в медицинский 
колледж. Смогла ведь. 

— Что можно сказать об Алексее?
— Шустрый мальчишка. Вполне обыч-

ный, таких большинство. Звезд с неба не 
хватает, но хулиганом его тоже не назовешь. 
Насколько я знаю, заявление на девчушку 
написал отец Алексея, узнав о том, что его 
сын крутит роман со взрослой девушкой. 
Мужчину просили забрать заявление, Лена 
раскаивалась в своем поведении, но он 
остался непреклонен.

Не может поверить в эту историю и 
учитель физкультуры, который преподавал 
у осужденной предмет в 11-м классе.

— Я, когда услышал от вас эту но-
вость, не поверил своим ушам. Вот эта 
наша закомплексованная Ленка соблаз-
нила пацана? Такое мне и в страшном сне 
не могло присниться, — говорит Андрей 
Ховрин. — Насчет умственных отклонений 
этой девочки я ничего не могу сказать. По 
мне, так она особо не выделялась среди 
сверстников. Только физически была очень 
слабая. Внешне не дотягивала до свое-
го возраста. Выглядела гораздо моложе, 
одним словом, ребенок. Она и нормы ГТО 
потому не могла сдать. Но тем не менее 
Лена тянулась за другими детьми, очень 
старалась. Например, на уроке начальной 
военной подготовки научилась быстрее 
всех собирать автомат Калашникова, к во-
енной игре «Зарница» готовилась так, как 
никто из ее сверстников. Не хотелось ей 
всю жизнь быть среди отстающих. 

— А про ее семью вы что‑то 
слышали?

— Краем уха я слышал, что семья у 
нее не совсем благополучная. Вот недавно 
вроде дом у них сгорел, жить было семье 
негде. Ленка мне всегда казалась очень 
одиноким человеком. Я с ней часто бесе-
довал на духовные темы. Видел, что чело-
веку плохо. На ее страничке в соцсети одно 
время было много рисунков черной краской 
— это говорит о том, что она была глубоко 
несчастна. Из-за ее внешности с ней никто 
не общался, а парни и подавно не смотрели 

в ее сторону. Она часто становилась пред-
метом насмешек. Друзей у нее не было. 
Она ведь такая хрупкая, тщедушная была, 
недоразвитая. Честно говоря, если бы не 
вся эта ситуация, в которой оказалась Лена, 
я бы порадовался за нее — верю, что она 
искренне влюбилась в пацана. Наверняка 
она искренне радовалась этим отноше-
ниям. Думаю, для такой «белой вороны», 
которая слово лишнее боялась молвить, у 
которой руки тряслись перед экзаменами, 
это счастье — встретить свою любовь. По-
верьте, в тюрьме этот ребенок не выживет. 
Если она не могла найти себя в нормальном 
мире, за решеткой ее сожрут. 

По словам бывших одноклассников 
Елены, парень девушки после вынесения 
приговора тоже не находит себе места. 

— Алексей после случившегося сказал 
отцу, что, пока Лену не увидит на свободе, 
не будет есть, спать и в школу не пойдет, 
— говорит подруга Елены. — Леша очень 
любит Ленку. Они уже давно вместе, были 
неразлучны. Леша хоть и ребенок, но го-
ворит, что готов умереть за свою даму 
сердца. Он сейчас страшно психует. Не-
сколько дней уже голодает. Дело в том, что 
родителям Алексея изначально не нравился 
этот роман. Они давно пытались разлучить 
влюбленных. Не получалось. Видимо, отец 
Леши таким кардинальным образом и ре-
шил «закрыть тему». Кто же мог подумать, 
что после решения суда мальчик впадет в 
депрессию. Заявление на Лену его отец 
еще весной написал. Тогда Алексей забро-
сил учебу, не сдал экзамены за 7-й класс. 

Сейчас ему пересдавать математику за 
прошлый год, а он находится в таком эмо-
циональном состоянии, что вряд ли сможет 
учиться в ближайшее время.

Недоумевают и родственники семьи 
юного Ромео.

— Странно, что отец Леши написал 
заявление на девушку. Вроде он нормаль-
ный мужик-то. Зачем? Тем более что у него 
самого далеко не первый брак. И последняя 
жена не на один десяток лет моложе его, — 
говорит двоюродный брат.

Во время следствия Елена с Алексе-
ем активно сотрудничали со следствием. 
Девушка полностью признала свою вину. 
Дело рассматривалось в особом, упро-
щенном порядке. Обе стороны надеялись на 
смягчение приговора. Но суд счел, что ис-
правления 18-летней соблазнительницы не 
случится без изоляции ее от общества.

Тем не менее у адвокатов осужденной 
есть 10 дней на обжалование приговора.

Жители Перми возмущены жестким 
приговором. На днях составили пети-
цию, где просят пересмотреть наказание 
Елены.

«...В Перми к трем годам тюрьмы при-
говорили 18-летнюю Елену, которую обви-
няют в совращении 13-летнего подростка. 
Следствие установило, что она вступала 
с ребенком в интимные отношения. При 
этом подсудимая и мальчик утверждают, 
что все происходило по обоюдному согла-
сию. Юноша, который не по собственному 
желанию признан потерпевшим, дружил 
со сверстником, который приходится бра-
том обвиняемой. В гостях у друга ребенок 
и познакомился с Еленой. Они полюбили 
друг друга и начали встречаться. Роман 
влюбленных, который длился на протяжении 
полугода, протекал не только в платониче-
ском русле. Подсудимая, которой, кстати, 
на вид больше 14 не дашь, пояснила, что 
для обоих это была первая в жизни любовь 
и первый сексуальный опыт. По законам 
жанра история запретной любви обернулась 
драмой. Об их связи узнали в правоохра-
нительных органах. Якобы проболтался 
кто-то из приятелей. Суд посчитал, что на-
казание следует назначить только в виде 
реального лишения свободы, поскольку 
ее исправление невозможно без изоляции 
от общества, и назначил наказание в виде 
лишения свободы сроком на три года с 
отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима. 

...Мы, нижеподписавшиеся, считаем 
Елену неопасной для общества и требуем 
освободить ее либо применить к ней наказа-
ние, не связанное с лишением свободы».

Ирина БОБРОВА.

Озеры — город маленький: 
в одном конце чихнешь, в 
другом пожелают добро-
го здоровья. За сто рублей 

таксист привез от автовокзала к дому по 
улице Краснофлотской — тому самому, где 
весной была замучена маленькая девочка. 
«К Черниковым едете? Понятно», — мрачно 
протянул он.  По пути рассказал, что вчера, 
проезжая мимо него, увидел родную сестру 
Татьяны Черниковой — Ольгу. Женщина уби-
рала цветы и игрушки, лежавшие у ворот. 
«Я остановился и спросил: «Зачем вы это 
делаете?». А она мне в ответ: «Не ваше дело. 
Езжайте дальше, куда ехали».

Однако около калитки мы увидели, что 
под фотографией девочки опять лежат све-
жие цветы и стоит небольшой венок в виде 
сердечка. По всей видимости, неравнодуш-
ные люди за ночь восстановили импровизи-
рованную мемориальную доску в память о 
погибшем ребенке.

Попасть в дом Черниковых практиче-
ски невозможно. Покой хозяйки жилища 
охраняет громадный пес, который, зави-
дев меня, закашлял злобным лаем. Собака 
честно отрабатывала свой кусок хлеба и 
даже попыталась пролезть под забором, 
чтобы цапнуть непрошеного гостя за ногу. 
Через пять минут безуспешных переговоров 
с лохматым охранником на крыльцо вышла 
Елена Зубарева.

— Вы меня простите, моих собак за-
стрелили, после того как нас задержали, 
а этого привезла дочь. Я порой сама с ним 
справиться не могу. Меня сейчас постоянно 
проверяет полиция — так он два дня назад 
инспектора за ногу укусил, паршивец!  По-
нимаете, мне сейчас здесь одной жить очень 
тяжело. Видите, и окна в доме повыбивали. 
Постоянно кто-то ко мне ломится.

Хозяйка отгоняла собаку граблями, 
однако попасть за забор у меня так и не по-
лучилось. Долгий разговор шел у ограды.

— Сейчас, когда почти все об этой 
истории известно и следствию, и мол‑
ве, попробуйте рассказать честно, что 
произошло. С самого начала. Смерть 
девочки случилась на ваших глазах?

— Начну с другого. Два года назад у 
меня умер муж, и я оставила дом дочери Та-
тьяне и зятю. Сама переехала жить в комму-
нальную квартиру. Поэтому, что происходило 
в тот день, первого апреля, мне неизвестно. 
Ближе к вечеру я пришла с работы (Елена 
работала массажистом в детской поликли-
нике. — Авт.). Примерно в половине четвер-
того мне позвонил зять и попросил прийти к 
ним домой. По голосу я сразу поняла, что он 
пьяный, и не стала разговаривать — бросила 
трубку. Честно вам скажу, отношения с зятем 
у меня так и не сложились. Через некоторое 
время перезвонила Татьяна и сказала, что 
Ника (так в быту Черниковы называли де-
вочку) утонула.

— Что вы стали делать после страш‑
ного известия?

— Сначала я даже не поверила дочери. 
Я подумала грешным делом, что это перво-
апрельская шутка. Однако когда я осознала, 
что все серьезно, взяла такси и поехала к 
детям домой. В доме я увидела заплаканную 
внучку Алену и дочь Татьяну. Дочка махнула 

рукой на душевую кабинку. Там сидел зять и 
одной рукой держал Нику за плечо, а другой 
поливал ее водой из шланга. Девочка была 
в одних трусиках, волосы на голове были 
мокрые, а тело и губы посинели.

— Какова была ваша реакция на 
случившееся?

— Я хотела взять ребенка, однако Ро-
ман сначала не дал мне этого сделать. Он в 
грубой форме сказал мне, чтобы я отстала 
от него. Еле-еле я уговорила зятя, чтобы он 
дал мне осмотреть девочку.

Елена Зубарева отнесла Нику в спальню 
и стала проверять пульс и сердцебиение 
ребенка. Ей показалось, что пульс еще про-
щупывается, хотя сердце уже перестало 
работать. Она попросила дочь немедленно 
вызвать карету «скорой помощи». Однако 
Татьяна лишь развела руками: оказывается, 
сразу после случившегося Роман забрал у 
жены телефон. Елена уговорила зятя пред-
принять попытку реанимировать ребенка. 
Они уложили ее на стол и начали делать Нике 
искусственное дыхание.

— Когда я стала проводить непрямой 
массаж сердца, то сразу поняла, что здесь 
что-то не так. Оказывается, гортань внуч-
ки была забита двумя кусками мяса. Мне 
удалось вытащить их. Но это уже не помог-
ло. Кстати, изо рта ребенка не текла вода. 
По этому признаку я поняла, что Вероника 
совсем не утонула, а подавилась кусками 

непрожеванного мяса. Тарелка с шашлыком 
стояла на столе. Как мне сказали потом дети, 
они отмечали праздник — День дурака.

— Елена, как вел себя Черников по‑
сле того, как понял, что приемная дочь 
погибла?

— После того, как мне стало понятно, 
что Ника мертва, я стала настаивать на вы-
зове «скорой» и полиции. Самой сообщить 
о случившемся у меня к тому времени воз-
можности уже не было — зять спрятал мою 
сумку и телефон. Он начал уговаривать нас 
с дочерью не сообщать о случившемся в по-
лицию. Ему было страшно, что в тюрьме его 
«опустят» и на волю он вообще не выйдет и 
других своих деток больше не увидит. После 
этого он взял Нику на руки и унес. Куда, я не 
знаю. Когда он вернулся обратно, то сказал: 
«Нет тела — нет дела». Больше ребенка я 
никогда не видела.

— Получается, зять вас уговорил? 
И вы в течение нескольких месяцев по‑
крывали убийцу?

— Да, получается так. Но он не только 
уговаривал, он еще и угрожал. Лично мне 
Роман сказал, что где первый труп, там бы-
стренько может организоваться  второй. И 
что этим вторым трупом буду я. Первые че-
тыре дня он нас вообще из дому не выпускал. 
Разрешал выйти мне или дочери покормить 
во двор кур. Поэтому я и молчала.

— Но вы могли, пока Черников ухо‑
дил прятать труп девочки, спокойно вый‑
ти из дома и сообщить о случившемся в 
правоохранительные органы!

— Таня меня тоже просила не сооб-
щать об этом в полицию. Конечно, нужно 
было сделать все по-другому. Но случилось 
так, как случилось, и время вспять уже не 
повернуть.

Шло время, летели дни за днями. Ис-
чезновения ребенка никто и не заметил. 
Семья жила, как будто ничего не произошло. 
Более того, Роман с Татьяной стали пред-
принимателями. Супруги взяли кредит в 
банке и открыли в Озерах кафе. И все вроде 
было у них прекрасно, но приближался час, 
когда должны были прийти с проверкой пред-
ставители опеки. В сложившейся ситуации 
необходимо было что-то делать, и, по словам 
Елены Зубаревой, зять придумал, как ему 
казалось, гениальный план.

— Он позвал нас с дочерью в комнату и 
рассказал, что нужно делать. Роман решил 
написать заявление в полицию о пропаже 
ребенка. Я должна была рассказывать всем, 
как провела этот день внучка. Таня вместе 
с ним должна была принимать деятельное 
участие в поисках девочки. Но, как вы знае-
те, нервы у нас не выдержали. Как обычно 

бывает, все тайное становится явным.
— Считается, что труп ребенка Чер‑

ников сжег в казане, а пепел вместе с 
вами и Татьяной развеял рядом в близ‑
лежащих населенных пунктах. Что вы 
можете сказать по этому поводу?

— Говорю вам еще раз, что я и моя дочь 
никакого участия в этом не принимали. По-
следний раз мы видели ребенка, когда зять 
уносил девочку из дома в день убийства. 
Моя любовь к внучке была безгранична. До 
сих пор, когда я вспоминаю Нику, у меня на 
глаза наворачиваются слезы. 

— Елена, скажите, кому пришла в 
голову идея с усыновлением ребенка?

— Дети поженились около 12 лет назад. 
Они познакомились на работе. Дочь в то 
время трудилась официанткой в кафе, а он 
устроился туда барменом. Очень долго они 
не могли родить ребенка. У Романа уже рос 
сын от первого брака, сейчас ему 18 лет, а 
вот с Таней как-то не получалось. Из-за этого 
он ее всячески унижал и бил. Дошло даже 
до того, что дочь вскрыла себе вены на этой 
почве. После этого его забрали в милицию, 
но через пару часов отпустили. Разводиться 
после этого не стали, решили, что им нужен 
приемный ребенок, и после этого их взаимо-
отношения должны нормализоваться.

— Каким был Черников в семье? Как 
он относился к детям?

— Как вам сказать… По моему мнению, 
он сам по себе не очень адекватный чело-
век. Я даже могу сказать, что он тиран. Он 
оскорблял меня и мою дочь. Иногда даже и 
бил. В тот день, когда погибла Ника, он выбил 
мне зуб, чтобы я была покладистей. К детям 
он относился хорошо. Единственное — он 
ненавидел Нику. У нее была патологическая 
страсть к воровству. Она могла украсть кусок 
хлеба или конфеты. Он за это ее жестоко 
наказывал. Когда он приходил с работы, 
его первым вопросом было: «Что сегодня 
натворила Ника?» Мы с дочерью старались не 
рассказывать о невинных шалостях ребенка, 
но он все равно к чему-нибудь придирался. Я 
боролась с этим как могла, но сила была на 
его стороне. Один раз я решилась и написала 
анонимное письмо в опеку, но на него никто 
не отреагировал.

— Расскажите, каким образом Чер‑
ников наказывал свою дочь?

— У него было несколько методов на-
казания. Первое — он ее сильно бил. Чтобы 
ей было больнее, Роман, купил в магазине 
ремень с металлическим плетением и на-
балдашниками. Девочка постоянно ходила 
в синяках. Пару раз побои были видны даже 
на лице. В садике по этому поводу делали до-
чери замечание. Потом заведующая собрала 
родительский комитет, однако дальше стен 
детского учреждения (детский сад №5 «Сказ-
ка». — Авт.) это не пошло. Получился такой 
междусобойчик на местном уровне. Был 
еще один способ. Он укладывал ребенка на 
кровать и не давал играть со своими братом 
и сестрой. В кровати она могла пролежать 
практически целый день без пищи и воды. 
А еще Роман для Ники придумал особый 
метод наказания. Он привязывал девочку 
бельевой веревкой за руки к верхней планке 
ее кровати. Так ребенок мог простоять пол-
дня. Хотя привязывал он ее нечасто, всего 
лишь пару раз в неделю.

— Послушайте, вы сама — мать двоих 

дочерей. Я не понимаю, как вы могли 
терпеть такое садистское отношение 
к Веронике? В конце концов, не проще 
было вернуть ребенка в детский дом? 
Вам же было ясно, что там ему будет 
гораздо лучше?

— Роман был категорически против 
этого. Он же работал на фабрике «Марс», 
там ему были положены какие-то льготы как 
многодетному отцу. И не надо забывать, что 
и государство заботилось о семье. Адми-
нистрация города им выделила землю, да 
и ежемесячные выплаты были. А я хотела, 
чтобы все лучше для дочери было. Я на-
деялась, что со временем все образуется и 
нормализуется.  А теперь, видите, осталась 
совсем одна. Каждый человек в этом горо-
де меня ненавидит и при встрече норовит 
плюнуть мне в лицо. Я не могу выйти за про-
дуктами в магазин. Дом мой чуть не сожгли. 
Так и живу теперь. Хорошо, что младшая дочь 
помогает. Привозит продукты и не дает мне 
умереть от одиночества... 

На самом деле даже странно, что Елена 
Зубарева так не любила своего зятя. Ведь 
они идеально подходят друг другу. Он — са-
мовлюбленный, озлобленный, расчетливый 
садист. И она — хладнокровная, бессердеч-
ная эгоистка. И невооруженным взглядом 
было видно:  бабушка убитой девочки вовсе 
не жалеет о ее смерти. Единственный чело-
век, которого она любит, о котором пережи-
вает и печалится, даже не ее дочь Татьяна. И 
не родные внуки, которые до решения суда 
находится в гостевой семье. Из разговора 
с Еленой становится понятно, что главный 
объект ее жалости — это она сама.  

И к таким существам попала маленькая 
несчастная девочка.

«МК» уже сообщал, что против началь-
ника местной опеки возбуждено уголовное 
дело. Но одним делом проблему не решишь. 
И при проверке родителей, у которых под-
растает усыновленный малыш, недостаточно 
проверять только содержимое холодильника 
и чистоту бельевого шкафа. Нужно быть не 
просто психологом — специалистом высо-
кого класса, чтобы понять, что происходит 
в семье с чужим ребенком.

Потому что очень велик соблазн ха-
лявы… Очень хочется быстро прикинуться 
добрым и хорошим, оформить усыновление, 
получить все блага от государства, раскру-
тить собственное дело. А ребенок… А что ре-
бенок? С ребенком как-нибудь разберемся. 
Не понравится — привяжем к кровати. Или 
заткнем рот куском мяса.

Ведь именно так — или примерно так 
— планируют свою жизнь не одни супруги 
Черниковы. 

ЧТО ГРОЗИТ ЧЕРНИКОВЫМ
Ситуацию прокомментировал ад‑

вокат Валерий Доронин:
«Можно только предполагать, что Елену 

Зубареву освободили согласно формули-
ровкам ст. 316 УК РФ. Она гласит, что лицо 
не подлежит уголовной ответственности за 
ранее не обещанное укрывательство пре-
ступления, совершенное его супругом или 
близким родственником. По поводу издева-
тельства над ребенком — я уверен, что Чер-
никову будет вменено убийство малолетнего 
и квалифицирующие факты истязаний там 
будут отражены».

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

БОЛЬШИЕ МУКИ 
МАЛЕНЬКОЙ НИКИ

c 1-й стр.

ХОББИ

18-летняя 
соблазнительница 
получила три года 
тюрьмы, а 13-летняя 
жертва объявила 
голодовку 

24 сентября, ровно к 20.00, 
группа незнакомых между 
собой людей соберется у 
инфостойки одной из цен‑
тральных станций. Узнав, как 
кого зовут, они вместе сядут 
в вагон и поедут до конечной. 
Доехав и выйдя в город, они 
пойдут... пить. В ближайший 
бар. Пить будут долго, до за‑
крытия подземки.

Они называют себя last stoppers 
— переведем это с английского как 
«сошедшие на конечной». Так уже 
десять (!) лет они познают загад-
ки столичных окраин, о которых вы 
можете не догадываться, даже если 
сами обитаете на одной из них. Осто-
рожно, двери открываются!

■ ■ ■
Встречаются ласт-стопперы 

по традиции каждую последнюю 
субботу месяца. До этого, летом, 
пунктом назначения выбрали «Тими-
рязевскую» (конечная станция моно-
рельса), а собирались на «Проспекте 
Мира» Калужско-Рижской линии.

В центре зала ровно в 20.00 
собрались... самые обычные люди. 
Мужчины и женщины, человек пят-
надцать, возраста от почти 30 до 
сильно за 50. Среди нас были: один 
китаец, один японец, один канадец, 
два американца и три француза, в 
разной степени владеющих русским 
языком. По дороге я старательно 
выведывала тайный смысл собрания 
и при каждом покачивании вагона 
получала в ответ: «Бухать едем на 
конечную! Вот и весь смысл!»

Прокатившись на монорельсе, 
мы побрели вдоль трассы, а потом 
дворами, и еще дорогами, и еще 
дворами до «близлежащего» бара. 
Смеркалось. Холодало. Наконец, мы 
дошли. Это оказался бар на крыше 
известного дизайн-завода. В пяти 
минутах пешком от него виднелась... 
станция «Дмитровская»! Почему мы 
ехали не до нее, а брели сюда пол-
часа вдоль трассы? Ах да, надо идти 
непременно от конечной...

В баре сфотографировались на 
память и расселись за один большой 
стол. Каждый разговаривал только 
со своими соседями, не вставая 
с мест. Мне достался улыбчивый 
канадец — немолодой доцент де-
партамента психологии Высшей 
школы экономики. Но разговор 
пришлось быстро свернуть. Из-за 
того, что мы долго ждали опоздав-
ших и еще дольше шли, встреча на-
чалась, когда уже совсем стемнело. 
А мне еще гнать на свою конечную 
на противоположном краю Москвы, к 
последнему автобусу до моего Под-

московья. Времени хватило только 
молча съесть и выпить заказанное, 
расплатиться и уйти.

Уже убегая на свой автобус, за-
метила, как кто-то за столом достает 
из сумки... бюст. Ой, да это Ленин! 
Может, я чего-то не поняла?

■ ■ ■
Оказалось, что вождь мировой 

революции и есть носитель тайного 
смысла этой встречи — по крайней 
мере, для иностранцев, подтянув-
шихся на тусовку отнюдь не случай-
но. Для них и придумали это движе-
ние, причем такой же иностранец 
— маркетолог из штата Колорадо, 
трудящийся сегодня в Международ-
ном комитете спасения.

Ровно десять лет назад, в на-
чале 2006 года колорадец переехал 
на несколько лет в Москву — пожить 
в матушке России, подрабатывая 
уроками английского. Центр столи-
цы ему быстро наскучил. И к осени 
того же года он затеял нечто, о чем 
до него не додумались ни в одном 
городе с метрополитеном. Он назвал 
это Last Stoppers Club. Единственное 
в своем роде движение, получается, 
изобрели в столице России, пускай 
и залетные американцы.

Через друзей и коллег маркето-
лог собирал таких же экспатов где-то 
в центре подземки, и они ехали — 
вместе не так страшно — на одну из 
конечных станций, откуда выходили 
в неизведанный город. И пока брели 
к ближайшему бару, изучали районы-
кварталы, которых нет ни в одном 
списке обязательных туристических 
мест. И необязательных тоже.

Спустя два года группа това-
рищей побывала абсолютно на всех 
существовавших тогда конечных. 
Теперь идет уже пятый круг.

— Это было потрясающе: жи-
тели окраин менее зациклены на 
деньгах, более открыты и дружелюб-
ны, а в кафе у них частенько висит 
серебряный дискобол, — основатель 
вспоминает те приключения до сих 
пор. Он давно покинул Россию, но 
дело его живет, и, оказывается, за 
десять лет о нем не разведало и не 
написало ни одно СМИ. По запро-
су «ласт-стоппер» до публикации 

в «МК» в Интернете поисковик вы-
давал лишь... устройства для фик-
сации двери. 

— Постепенно к клубу присо-
единились и москвичи: им тоже ин-
тересно свои окраины исследовать, 
— рассказывает создатель. — Ленин 
для большинства американцев — 
символ вашей страны. Поэтому мы 
усаживаем бюст на почетное место 
за столом, повязываем грудь пио-
нерским галстуком и «поим» вод-
кой, пивом, пивом с водкой, водкой 
с соком... Молодец, все пьет! Потом 
месяц опохмеляется на тумбочке у 
кого-то из нас, до следующей встре-
чи — на какой станции она пройдет, 
смотрите на сайте.

На сайте все по-английски: по-
рядок посещения станций, забавные 
правила вроде «Путин, Медведев 
и цари — наши почетные члены» 
и... всё. Ни фото, ни списка членов, 
ни историй... Хотя забавных случа-
ев хватает. Однажды к их группе 
пристал рыбак и начал хвастать-
ся уловом прямо в баре. В другой 
раз забрели в ресторан, где гуляли 
свадьбу, и молодые угостили их на 
счастье ящиком водки, а бабушки 
затащили в хоровод. 

Может, мой первый выход «в 
свет» получился не столь ярким, по-
тому что район монорельса не такая 
и окраина? Не стала я дожидаться 
следующей официальной встречи, 
а решила стать ласт-стоппером в 
одиночку. Точнее, вдвоем. И купила 
билет на две поездки...

■ ■ ■
Ласт-стопперы признавались: 

зачастую около пункта назначения 
не то что ресторанов с кафе, про-
дуктовой палатки не находилось. 
Особенно на конечных, открываю-
щихся за МКАД в последние годы. 
В сообществе не ждали, пока во-
круг возведут инфраструктуру, а 
наведывались туда в ближайшую 
последнюю субботу месяца после 
открытия. Так, на «Саларьево», что 
между Киевским шоссе и одноимен-
ной деревней, они побывали уже 
через две недели после ее сдачи. 
Где же там устраивать возлияния с 
Ильичом? Это я и решила выяснить 
— прихватив с собой первого по-
павшегося иностранца, гостящего в 
Москве. В конце концов, для него же 
тусовки на конечных придумали!

Иностранца нашла быстро: наи-
вный Серж Малэсс из Брюсселя как 
раз искал того, кто покажет ему «не-
типичную Москву»...

Ничего нет вокруг этого «Са-
ларьево»: только трасса и за ней 
изумрудный холм. За неимением 
других достопримечательностей мы 
сфотографировались на его фоне — 
холм чудо как хорош.

— Как странно, если здесь ни-
чего нет, зачем люди сюда едут, — 
удивился Серж. 

Люди приезжали сюда, чтобы 
уехать еще дальше — в свои под-
московные города, где живут. Они-то 
и рассказали, что холм — гигантская 
мусорная свалка, поросшая травой. 
А кафе, хоть у нас и испортился аппе-
тит после такого признания, есть на 
улице 26 Бакинских Комиссаров, что 
на «Юго-Западной». В трех станциях! 
По правилам ласт-стопперам надо 
от любой конечной до ближайшего 
кафе идти пешком.

— Здесь дороги нет, куда вы! 
— остановил нас на трассе автомо-
билист, так как обочина уже закон-
чилась. Выслушав историю нашего 
путешествия, он вышел из машины 
и схватился за голову. Всякое видал 
он на дорогах, но такое... Поразмыс-
лив, он подсказал, что ближайшее 
кафе есть в торговом центре, что 
виднеется вдалеке.

В ресторанном дворике выбор 
невелик — восточная кухня, аме-
риканский или тайский фастфуд. 
Кассир, выслушав, откуда, как и по-
чему мы пришли, ахнула и угостила 
пиалкой чили.

Позавтракать на следующее 
утро мы с Сержем, не сговариваясь, 
решили опять-таки на окраине. Нас 
было уже не остановить.

Ни один мужчина еще никог-
да не вез меня завтракать в Южное 
Бутово, а точнее, на последнюю 
станцию легкого метро «Бунинская 
аллея». Перед дорогой мы хоро-
шенько подкрепились: путь пред-
стоял неблизкий. 

Доехав на завтрак ближе к обе-
ду, опять услышали от местных, что 
ничего вкусного поблизости нет, а 
сами они ездят отдыхать в центр... 
Мы улыбались: так даже интерес-
нее. И они улыбались, глядя, как мы 
снимаемся на фоне жилых домов: 
кажется, они впервые увидели, что 
кто-то считал их район красивым.

— И откуда у вас деньги на все 
эти покатушки? — искренне удиви-
лись двое подростков, пока искали 
для нас рестораны через навигатор. 
Провожая, они спорили с нами, счи-
тается «Третьяковская» конечной для 
желтой линии или нет, раз она плавно 
переходит в «Деловой центр». 

В районе нашлось два суши-
бара, один дороже другого. Чест-
но выбрали ближайший. Сели на 
пустынную веранду. Сквозь струя-
щиеся на легком ветру голубые 
занавески нас обжигало солнце, и 
на диванчике ресторана в Южном 
Бутове я чувствовала себя как на 
курорте — как будто мы долго-долго 
ехали на море и наконец доехали.

Это был самый романтичный 
завтрак в моей жизни. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Алексей. Елена.

ЛЮБОВЬ, 
РАЗБИТАЯ 
О НАРЫ

В БУТОВО — ПИТЬ!
Иностранные туристы заинтересовались 
кабаками в спальных районах столицы

Серж 
из Брюсселя 

почувствовал 
себя настоящим 
ласт‑стоппером, 

доехав до 
Саларьево.

Талисман ласт‑
стопперов 

— бюстик 
Ленина.

Родители убитой девочки — на вид 
вполне приличные люди.

Жители Озер требовали 
расправы над подозреваемыми.

Бабушка погибшей 
Вероники знала 
об издевательствах 
над ребенком, 
но молчала.
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В Суражском районе Брянской 
области с грандиозным скандалом 
пытаются закрыть единственную 
в округе спортивную школу. 
Вам эта новость кажется сугубо 
локальной, даже местечковой? 
Собственно, она таковой и 
является — местечковой, а еще 
общенациональной. Беда, 
которая пришла в Суражский 
район, коснулась лишь горстки 
учеников и их семей. Но эта беда 
является составной частью гораздо 
более широкой проблемы — 
проблемы, вызванной желанием 
чиновников по всей стране 
любой ценой отрапортовать 
о выполнении высочайших 
поручений Владимира Путина. 

Двухэтажное кирпичное здание с цен-
тральным отоплением и санузлом. Компью-
терный класс с Интернетом. Самый большой 
спортивный зал среди всех школ района. Лыж-
ная трасса областного значения. Площадка для 
пляжного волейбола. Стрелковый тир. Техниче-
ская мастерская для уроков труда. Ухоженная 
территория площадью в более чем один гектар. 
Неплохо для спортивной школы в российской 
глубинке, вам так не кажется? Но если воля ру-
ководства Суражского района возобладает, то 
очень скоро школа имени знаменитого летчика 
времен Великой Отечественной войны, Героя 
Советского Союза Ивана Лагутенко, перестанет 
существовать. 

Как у местных властей поднялась рука уни-
чтожить такое сокровище? Обосновывая свои 
действия, чиновники приводят один убеди-
тельно звучащий аргумент: в последние годы в 
школе обучаются не более двадцати учеников. 
И если бы подобное положение дел невозможно 
было бы изменить, я бы, пожалуй, согласился с 
позицией районной власти. В условиях кризиса 
нерациональная трата бюджетных средств 
— непозволительная роскошь. Однако, как в 
деталях рассказали мне местные активисты, 
изменить такую ситуацию не просто можно, а 
очень даже нужно. 

В соседних с прекрасно оборудованной 
спортивной школой деревнях дети учатся в 
деревянных зданиях с туалетом на улице. Может 
быть, этих детей имеет смысл обеспечить транс-
портом? В расположенном в трех километрах от 
школы районном центре дети обучаются в две 
смены в переполненных зданиях. Может, часть 
из этих детей тоже стоит обеспечить транспор-
том? В самом поселке городского типа Лесное, 
где расположена спортивная школа, активно 
раздают квартиры выпускникам детских до-
мов. Через некоторое время у этих новоселов 
обязательно появятся дети. Спрашивается: 
где эти дети будут учиться, если единственную 
школу поселка закроют? 

Почему же, зная все это, местные вла-
сти отказываются думать на перспективу? 
Я никогда не был ни в Суражском районе, ни 

даже в Брянской области. Поэтому я могу лишь 
делиться своими подозрениями — подозре-
ниями, основанными на том, что сейчас про-
исходит в очень многих российских регионах. 
Один из самых важных пунктов знаменитых 
путинских майских указов 2012 года — повы-
шение зарплаты учителям: она должна рав-
няться средней по региону и не опускаться 
ниже этой планки. Изыскание средств на вы-
полнение этой задачи было отдано «на откуп» 
региональным властям. Мол, мы, федеральный 
центр, приказываем вам облагодетельствовать 
ваших педагогов. А где вы возьмете на это 
деньги — ваша проблема. 

Многие региональные чиновники решили, 
что ситуация, в которой они оказались, является 
патовой. И что единственный способ выполнить 
президентское повеление — а завалить задание 
Путина страшно! — состоит в следующем: надо 
уменьшить количество «едоков бюджетного пи-
рога». Тогда каждому «едоку» достанется более 
увесистый кусок «торта». Возможно, есть где-то 
в стране такие местности, где число работников 
образовательных учреждений действительно 
раздуто. Но в стране точно есть районы, где 
выполнять путинские поручения подобным 
образом означает резать по живому. 

Как мне кажется, Суражский район от-
носится именно к числу таких местностей. Ро-
дители учеников местной спортивной школы 
придерживаются ровным счетом такого же 
мнения. Первое сентября в этой школе больше 
напоминало боевые действия. Накануне Дня 
знаний из мятежного образовательного учреж-
дения уволили директора. У всех сотрудников 
отобрали ключи от здания. Учителям и учени-
кам предложили «добровольно» перевестись 
в другие школы. 

Однако отработанная система «добро-
вольного принуждения» в данном случае не 
сработала. В школе все равно прошла тор-
жественная линейка со всеми ее атрибутами: 
гимном России, праздничными выступлениями 
детей, первым звонком, после которого все 
разошлись по классам. Выиграть битву — не 
значит выиграть войну. Я не знаю, чем закон-
чится эта история: выстоит ли единственная 
в Суражском районе спортивная школа или 
ее «убьют». Но мне было бы очень интересно 
узнать, что о происходящем думает губернатор 
Брянской области Александр Богомаз. Одобря-
ет ли уважаемый губернатор подобную методу 
выполнения майских путинских указов? И не 
кажется ли ему, что действия его подчиненных 
больше смахивают на имитацию выполнения 
решений об улучшении положения дел в рос-
сийской школе? С нетерпением жду вестей 
из Брянска. 

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ
КАК УБИВАЮТ 
РОССИЙСКУЮ 
ШКОЛУ 

c 1-й стр.
Размах форума поражает сразу, как 
только попадаешь на территорию 
выставочного комплекса. Первая 
мысль, которая приходит в голову: 

авиасалон МАКС отдыхает. Повсюду все новое, 
современное — от выстроенных павильонов до 
представленных в них технологий. Из старого 
— только музыка 60–80-х годов, звучащая фоном 
праздника и навевающая легкую ностальгию о 
временах былого величия уже не существующей 
страны. Однако перед глазами — другая реаль-
ность: уже новая страна, способная демонстри-
ровать и новую силу, и новые технологии...

Масштаб этой выставки сравним, пожалуй, 
лишь с лучшими европейскими площадками, на 
которых проходят мировые оружейные и авиаци-
онные салоны. Для полноты картины не хватает 
разве что представительств таких фирм-монстров, 
как европейский Airbus и американский Boeing. 
Но как знать, возможно, это дело не такого уж 
далекого будущего? 

Во всяком случае, тема антироссийских 
санкций, которая только что снова муссирова-
лась на саммите «Большой двадцатки» в Китае, 
здесь звучит довольно нелепо. Особенно когда 
проходишь вдоль павильонов с экспозициями 
предприятий российской оборонки, государств-
участников Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Пакистана и видишь, как тут же, рядом развернуты 
масштабные национальные экспозиции фирм 
ОПК Германии, Индии, Израиля, Ирландии, Китая, 
Малайзии, Таиланда, Франции, Швейцарии.

По мнению Сергея Шойгу, «Армия-2016» 
должна послужить консолидации усилий науки и 
промышленности, производству и экспорту отече-
ственной высокотехнологичной продукции воен-
ного назначения, а также укреплению междуна-
родного партнерства».

Форум проводится 
только второй раз. И в 
этом году, по общему 
признанию, он гораздо 
масштабней прошло-
годнего. Для сравне-
ния: в 2015-м здесь 
выставлялось порядка 
7 тысяч экспонатов, сей-
час же на площади в 
140 тысяч квадратных 
метров демонстриру-
ется свыше 

11 тысяч образцов военной техники. В том числе 
новейшей, которая пока считается секретной и 
потому не предназначена для широкого показа. 

Для ее демонстрации в рамках форума за-
планирована работа закрытой части экспози-
ции, куда смогут попасть лишь те, кто обладает 
необходимой формой допуска к гостайне, — в 
основном представители военного ведомства. 
Как утверждают специалисты, готовившие за-
крытый показ, сенсаций на нем будет много. В 
первую очередь разработки в области систем 
радиоэлектронной борьбы (РЭБ), новейшие бес-
пилотники, радиоэлектронное вооружение на 
новых физических принципах, а также разработки 
в области космической связи, радиолокации и 
дистанционного зондирования Земли.

      
Организаторы позаботились и о тех, кто не 

сможет увидеть эти новинки. На форуме всех без 
исключения посетителей ожидает масса интерес-
ного. Здесь демонстрируется такая техника, ко-
торую простой человек нигде больше не увидит. К 
примеру, транспортно-пусковой контейнер самой 
настоящей межконтинентальной баллистической 
ядерной ракеты РС-18 «Стилет» или автономная 
пусковая установка подвижного грунтового ра-
кетного комплекса «Тополь».

Среди представленных экспонатов реак-
тивные системы залпового огня «Торнадо-Г» 
и «Смерч», ракетный комплекс «Искандер-М», 
тактический ЗРК Тор-М2У, пусковая установка 
зенитного ракетного комплекса С-400 и многое 
другое.

Своими руками можно даже пощупать те 
самые знаменитые ракеты «Калибр», которые 
наделали столько шуму в мире, когда российские 

ракетные катера из акватории Каспийского моря 
впервые пустили их по объектам террористов в 
Сирии. Военные говорят, после такой рекламы 
за этими ракетами выстроилась целая очередь 
из представителей иностранных армий, желаю-
щих их купить.

Более 50 образцов современной броне-
техники, в том числе танки Т-90МС, Т-72Б3 и 
боевую машину поддержки танков БМПТ-72 «Тер-
минатор-2», демонстрирует на выставке научно-
производственная корпорация «Уралвагонзавод». 
В открытой экспозиции — миномет 2Б11 калибра 
120 мм на шасси УАЗ Cargo 23602, 152-миллиме-
тровая самоходная гаубица «Мста-С», 120-мил-
лиметровое самоходное артиллерийское орудие 

«Флокс» и боевая машина БМ-1 огнеметной си-
стемы ТОС-1А.

Более 70 своих новых разработок представил 
«Концерн Радиоэлектронные технологии»: сред-
ства и системы РЭБ, интегрированные в самолеты 
и вертолеты, наземные системы РЭБ семейств 
«Красуха», «Рычаг-АВ», «Ртуть», лазерная система 
наведения ЛСН-296, благодаря которой вертолеты 
Ка-52, Ми-8МНП, Ми-28Н способны наводить ра-
кеты различных типов на любые объекты. Здесь же 
показаны комплексы радиоэлектронного противо-
действия семейства «Хибины» — оборудование 
для новейшего самолета Су-35 поколения 4++, а 
также элементы бортового комплекса обороны 
«Президент-С».

«Президент-С» — уникальная, фактически 
не имеющая аналогов в мире система защиты 
самолетов и вертолетов от поражения ракета-
ми с головками самонаведения. Как рассказали 
представители концерна, когда проходили ее 
испытания, из ПЗРК «Игла» (по эффективности 
он превосходит американский «Стингер») с даль-
ности 1000 м «в упор» обстреливалась мишень 
— вертолет Ми-8. Несмотря на максимальное 
инфракрасное излучение от этой мишени, все ра-
кеты на подлете к ней уходили в сторону. Причина 
тому — лазерное облучение, создающее фантом-
ную цель в системе управления ракеты, которую 
ее электронный «мозг» принимает за реальную. 
То есть летательный аппарат, оборудованный 
защитой «Президент-С», становится невидимым 
для любой выпущенной по нему ракеты. Сегодня 
такую защиту уже имеют боевые вертолеты типа 
Ми-28 и Ка-52, тяжелые транспортно-десантные 
— Ми-26, а также ряд военно-транспортных са-
молетов Ил, в том числе лайнер первого лица 
государства.

Здесь же неподалеку развернута экспо-
зиция раритетов вооружения времен Великой 

Отечественной войны. На этой ретро-выставке 
представлена знаменитая «полуторка» «ГАЗ-АА», 
«трехтонка» «ЗИС-5», лендлизовский полноприво-
дный STUDEBAKER US6, малый плавающий танк 
Т-37А... Здесь посетителям расскажут, почему 
тяжелый танк ИС-3 получил прозвище «Щука» и 
на каком российском самолете впервые был ис-
полнен элемент высшего пилотажа «Кобра».

Однако и раритеты, и новинки в первые дни 
форума смогут увидеть только специалисты. 
Для массового посещения выставка откроется 
9 сентября. Учитывая повышенный интерес по-
сетителей к зрелищным показам военной техники, 
организаторы форума в дни открытых посещений 
увеличили именно демонстрационную часть про-
граммы, которая будет проходить как на земле, 
так и в небе.

Для маневров автомобильной и бронетанко-
вой техники на полигоне в Алабине, куда посто-
янно будут курсировать автобусы, подготовлена 
трасса, состоящая из скоростных участков, ком-
бинированных уклонов, завалов труб, горок, сте-
нок, трамплинов, мостов, водных препятствий и 
противотанковых рвов. Здесь продемонстрируют 
возможности танки Т-72Б3, Т-80У, БТР-82А, БТР-
МДМ «Ракушка», БМП-3, БМД-4М, самоходные 
артиллерийские установки «Мста-С» и «Спрут», 
а также тяжелые огнеметные системы.

Огневые возможности они покажут на тан-
ковой директрисе, где ведется стрельба по 150 
стационарным и движущимся мишеням из всех 
видов оружия различными типами боеприпасов. 
В том числе противотанковыми управляемыми 
ракетами, причем различными способами — с 
ходу, с коротких остановок, с борта машин. 

При подготовке шоу организаторы не забыли 
и о детях. Им, под присмотром военных, позволено 
лазить на настоящей военной технике, сидеть на 
месте танкиста, опробовать тренажеры… А чтобы 
родителям было проще уследить за ребенком, 
ему на руку наденут «умный» браслет, который 
позволит в онлайн-режиме отслеживать место-
положение малыша, не теряя его среди образцов 
грозных боевых машин.

      
Однако, по словам организаторов форума, 

при всей зрелищности программы шоу — это 
все же не главное. Главными целями форума 
определены поиск передовых технических и 
технологических решений для их внедрения при 
производстве вооружения, развитие военно-
технического сотрудничества России с зару-
бежными странами, продвижение продукции 
военного назначения российского производства 
на международном рынке, а также формиро-
вание положительного имиджа Вооруженных 
сил Российской Федерации и популяризация 
военной службы. 

Что касается продвижения продукции, то 
здесь уже в первый день форума произошли под-
вижки. Еще накануне открытия «Армия-2016» стало 
известно, что сюда прибудет король Бахрейна, 
чтобы лично ознакомиться с ЗРС С-300 и С-400. 
Бахрейн собирается вскоре обновить свою си-
стему ПВО, а потому монарх этой страны пожелал 
лично ознакомиться с российскими комплексами, 
выслушав о них мнение специалистов. 

После официального открытия выставки 
король Бахрейна в сопровождении министра 
обороны Сергея Шойгу, вице-премьера Дмитрия 
Рогозина и губернатора Подмосковья Андрея 
Воробьева сразу отправился на стенд концерна 
«Алмаз-Антей» — производителя российских 
систем ПВО. Здесь его более всего интересо-
вали самоходный зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь» и новая зенитная ракетная 
система С-400 «Триумф». Специалисты подробно 
рассказали монарху о возможностях обеих, отве-
тив на все его вопросы. Монарх кивал, улыбался, 
однако внутрь «четырехсотки» так и не залез, хоть 
поначалу и собирался. 

Всего, по данным Минобороны РФ, свои де-
легации прислали на форум свыше 80 иностран-
ных государств. Порядка 20 стран представлены 
делегациями во главе с руководителями воен-
ных ведомств, еще 15 возглавляют начальники 
генеральных штабов и заместители министров 
обороны. 

Планируется, что здесь будет работать так 
называемая Биржа деловых контактов, предна-
значенная для переговоров специалистов веду-
щих предприятий промышленности различных 
стран, где уже в первые дни ожидается заключение 
порядка 15 госконтрактов на поставку и произ-
водство оружия. Не случайно, открывая Междуна-
родный военно-технический форум «Армия-2016», 
министр обороны России генерал армии Сергей 
Шойгу сказал: «Это масштабное мероприятие 
дает прекрасную возможность для непосред-
ственного общения российских и зарубежных 
разработчиков и производителей продукции во-
енного и двойного назначения».

Олег БОЖОВ.
ФОТО- И ВИДЕОСЮЖЕТ   

на сайте  
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  8 сентября в 20.00
Народный артист России Владимир КАЧАН — 
«Сентябрьский диктант»
В программе: песни на стихи Л. Филатова, 
А. Дидурова. Ю. Ряшенцева, отрывки из книг, а также 
новинки из коллекции забавных наблюдений.

  11 сентября в 19.00
Алексей КОРТНЕВ и Сергей ЧЕКРЫЖОВ
с программой
«Частный случай»
Акустический концерт

Детям на выставке 
тоже раздолье.

Российские системы ПВО очень 
интересовали короля Бахрейна.

Свои делегации прислали на форум 
свыше 80 иностранных государств.

Затемненное пространство фойе. 
Подсвеченные фотокадры из 
спектаклей: сегодня вечером 
здесь открывается «Backstage. 
Взгляд из-за кулис» — выставка 
работ театрального фотографа 
Олимпии Орловой. Черно-белая 
стильная хроника отображает 
знаковые моменты из спектаклей 
и театрального закулисья, 
показывает изнанку театра 
— театра, живущего бурной 
творческой жизнью. О том, чем 
будет удивлять «Электротеатр 
Станиславский» своих зрителей, 
рассказал на сборе труппы 
художественный руководитель 
театра Борис Юхананов.

— Тронная речь — тяжкая обязанность 
худрука, — признался сам худрук. Но, судя 
по всему, его не пугают никакие трудности. 
Уже 22 сентября откроется Малая сцена 
театра, которая будет служить площадкой 
для дебютов молодой режиссуры. За сезон 
их планируется не менее 15. Новая сцена 
откроется спектаклем Евгения Беднякова 
«Фантазии Фарятьева» в рамках проекта 
«Золотой осел». На октябрь запланирована и 
опера Александра Белоусова — «Маниозис» 
по текстам Спинозы. Также обещали «Идио-
тологию» режиссера Клима Козинского по 
Достоевскому и «Love Machines» по пьесе 
философа Кэти Чухров режиссера Марии 
Чирковой.

На основной сцене в начале октября 
продолжится новопроцессуальный проект 
самого Юхананова — «Разомкнутое про-
странство работы «Золотой осел», а в ноябре 
состоится премьера режиссера и художника-
постановщика Филиппа Григорьяна «Тартюф»; 
декабрь ознаменуется премьерой «Перед 
заходом» режиссера Владимира Космачев-
ского. В следующем году сотрудничать с 
«Электротеатром» планирует и режиссер 

Константин Богомолов: он возьмется препа-
рировать «Волшебную гору» Томаса Манна. 
Наверное, опять никто не узнает классику. 
Самым крупным проектом следующего года 
на основной сцене станет работа Юхананова. 
Впервые разговоры о постановке «Пиноккио» 
появились в первой половине 80-х годов. И 
сейчас наконец вместе с давним другом, дра-
матургом Андреем Вишневским, они надеются 
реализовать творческую задумку.

— Это продолжение огромного сокровен-
ного исследования, которое я начал в трилогии 
«Синяя птица», — сообщил Юхананов.

Мистерия «Пиноккио» и «Мытарства Пинок-
кио» — два разных спектакля, своеобразный 
диптих, который будет проходить на двух разных 
сценах и займет всю труппу театра. «Это будет 
феерия», — пообещал режиссер.

До конца 2017 года в театре также будут по-
ставлены 4 оперы, среди которых — сочинение 
композитора Владимира Раннева под рабочим 
названием «Проза» и опера для детей по эпиче-
скому произведению Джойса «Улисс».

Катя МАКСИМОВИЧ.

Борис ЮХАНАНОВ на сборе труппы:  
«Тронная речь — тяжкая обязанность».

Борис Юхананов 
рассказал о грядущих 
планах «Электротеатра 
Станиславский»

«УЛИСС» ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И «ПИНОККИО» ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Причем не только одну 
отдельно взятую

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН



Чем закончится громкая история в 57-й шко-
ле, которую бурно обсуждает не только Мо-
сква, но и пользователи соцсетей со всей 
России, сейчас сказать не может никто. Но 
абсолютно точно эта история закончится. 
Для кого-то хорошо, для кого-то плохо. Меня 
же она заставила вспомнить о том, как я сам 
работал учителем и чуть не попал под чары 
старшеклассниц.
Стояли 90-е. После окончания института 
иностранных языков найти себе применение 
было непросто. Идти торговать в киоск тоже 
не хотелось. В лучших традициях нынеш-
них дауншифтеров я отправился в одно из 
сибирских сел. Просто не хотел торчать в 
насквозь криминализированной и бездушной 
атмосфере города, где люди тогда зачастую 
зарабатывали на кусок хлеба абсолютно 
неподходящими для нормального человека 
методами. 

Последний учитель-языковед из этой дерев-
ни сбежал от скуки за пять лет до моего приезда. 
Поэтому преподавать иностранный язык мне 
пришлось во всех классах сразу: с 5-го по 11-й. 
Такое экстремальное погружение в профессию, 
без всяких наставников, да еще в непривычной 
для меня сельской атмосфере, стало настоящим 
испытанием. Тот год вполне сошел бы за 20 лет 
работы в обычной городской школе. Такие выводы 
я делал после рассказов других однокурсников. 
Когда все закончилось, я сам себе в мыслях давал 
звание заслуженного учителя. 

В село я приехал поздно вечером. Стояла 
глубокая осень (начиналась как раз вторая чет-
верть). Урожай был собран, законсервирован, 
засыпан в подполья, а его излишки проданы. 
Поэтому на улицах не было видно ни одного 
человека. 

В темноте я с трудом нашел дом директора 
школы. Забрав ключи от съемной квартиры, я 
провел ночь под аккомпанемент топота крыс. 
Они, нисколько не стесняясь, сожрали мой за-
втрак на столе, отведав непривычных для себя 
сосисок из городского магазина. 

Утром я отправился в школу и уже на под-
ходе увидел облепленный детьми забор. Че-
рез щели штакетника смотрели с удивлением 
и любопытством десятки пар глаз. На линейке 
директор представил меня ученикам, которые 
неожиданно громко захлопали в ладоши. Воз-
можно, новому учителю и правда были рады, 
старые ведь приелись. Но, скорее всего, это был 
аванс любви и уважения за приезд в деревню, 
которые в течение учебного года я ощутил на 
себе много раз. Порой даже в чересчур боль-
ших объемах. 

Посудите сами. Со вчерашним сопляком, 
протиравшим накануне штаны в институте, на 
улице уже в первый день здороваются все от 
мала до велика. В школьной столовой накла-
дывают в тарелку лучшие куски мяса. В сельпо 
уже через неделю знают все твои пристрастия 
и с порога говорят о том, что твоих любимых 
сигарет, пряников, колбасы сегодня нет, но их 
уже везут из города. Ученики после нескольких 
проверок на вшивость и на прочность считают 
тебя безоговорочным авторитетом. К тебе при-
слушиваются и идут с абсолютно всеми жизнен-
ными вопросами. 

Самым лучшим подарком для меня ко Дню 
учителя стали появившиеся на деревенских за-
борах надписи «Fuck you», занявшие место кра-
совавшихся здесь годами русских соответствий 
из трех и более букв (хотя это и не входило в 
школьную программу, но интерес к предмету, 
заложенный мной, дал свои плоды, пусть даже 
и не всегда адекватные). 

Во время первой и единственной стычки на 
танцах в клубе, где в самый разгар дискотеки 
легко начинаются чудовищные разборки на топо-
рах, ножах и цепях от бензопилы, от задиристых 
парней меня спасают вставшие за меня стеной 
старшеклассники. 

Проявляют интерес и внимание школьницы. 
Да еще какие! Одна из них, Света, очень похожая 
на Ирину Алферову в ее бытность Констанцией, 
пользуется особым вниманием ребят. Но все они 
получают от ворот поворот. 

Однажды, проверяя тетради с контрольны-
ми работами, я нахожу в одной из них письмо от 
Светланы с объяснением в любви и предложением 
установить более тесные отношения. Момент, 
мягко говоря, не совсем обычный для молодого 
педагога. Искать ответ по выходу из такой си-
туации в конспекте с лекциями или учебнике по 
педагогике нет смысла. Его там нет. Оставить 
письмо без ответа — значит дать пусть уже до-
вольно сформировавшемуся физически, но все 
же ребенку слабую надежду. Выставлять на по-
смешище девчушку тоже не собираюсь. 

И я решил: мне поможет игра, как это ни пошло 
звучит в наше время, игра ролевая. Абсолютно 
нормальный термин из педагогики. 

Красной пастой выделяю в тексте письма 
все ошибки, вкладываю письмо в тетрадь и отдаю 
адресату назад. Мне везет. Задетая гордость 
Светы заставляет ее теперь не пропускать уроки, 
корпеть день и ночь над учебником и за полгода 
перевести, пусть и со словарем, все тексты из 
довольно сложной для нулевого уровня книги 
для чтения. 

Попытки обратить на себя мое внимание по-
том делали и другие ученицы. Они исписывали 
стены моего подъезда любовными признаниями. 
Соседка, улыбаясь, регулярно их стирала. Однаж-
ды весь вечер ватага младших девчонок бросала 
мне в окно снежки и убегала. В деревне ничего не 
утаишь — их имена я быстро выяснил и суровым 
взглядом и нотацией прекратил еще несколько 
зарождавшихся love story «ученица–учитель». 

Я уехал из деревни спустя год. Полностью 
устоять перед чарами местных девчонок я все же 
не смог. Теперь я бываю там регулярно в гостях у 
тестя с тещей. Моей женой стала недавняя выпуск-
ница школы, студентка педколледжа, приехавшая 
в мою школу на практику. 

Прошло почти двадцать лет. Время от вре-
мени повзрослевшие бывшие ученицы находят 
меня через соцсети и предлагают то встретиться, 
то созвониться. Я уже давно не учитель и совсем 
не молодой человек. Но, видимо, есть у некоторых 
учениц не совсем обычная тяга к учителю, которая 
не проходит даже с годами. 

Каждая такая история — тоже урок. Он начи-
нается со звонка, звонком и заканчивается. Важно, 
чтобы дети после таких уроков не переставали 
верить взрослым. Что бы ни происходило в этом 
мире, учителя продолжат учить детей, а дети — 
учиться у взрослых. 

Василий ЯШКИНАС. 
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КРОССВОРД КОНФЛИКТ

ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Участок леса, где работала 
бригада Ильи Ковригина. 4. «Ясная Поляна» Льва 
Толстого. 10. Солдат, ведущий огонь. 11. Передо-
вой работник социалистического предприятия. 
13. Сезон заготовки телег. 14. «Хоккей» верхом 
на конях. 15. Неисправности, устраняемые при 
ремонте машины. 16. Водяная крыса с ценным 
мехом. 18. Враждебные отношения на почве мел-
ких интриг. 20. Профи, выбирающий три комплекта 
одежды героине передачи «Модный приговор». 

22. Неподписанный донос. 23. Звуковая ха-
рактеристика зала. 24. Совещание врачей с 
заведующим отделением по текущим вопро-
сам. 27. Часть тела, «подвергающаяся» про-
стрелу. 30. Юла, приобретенная для малыша. 
32. Неприятная «ноша» циклона. 34. Право-
вое положение гражданина. 35. Особенный 
дождь, который можно наблюдать в августе и 
загадывать желания. 36. Мини-фильм длиною 
в хит. 38. Пирожное из взбитых яичных белков и 
сахара. 39. Музыкальный инструмент звонаря. 
40. Фильм про маньяка. 41. «Запретная зона» 
для автомобилей. 42. Цыганка, предсказы-
вающая будущее.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железнодорожная теле-
жка, на которой ехала старуха Шапокляк в муль-
тфильме. 2. Судно «Дункан», на котором искали 
капитана Гранта. 3. То, что есть у омара, но нет 
у лангуста. 5. Самая услужливая служба. 6. 
Тачка новых русских. 7. Оружие Калашникова. 
8. Игуана или змея в квартире россиянина. 9. 
Брезентовая варежка. 10. Интриган, который 
сеет раздор в коллективе. 12. Сказочный герой, 
который и от дедушки ушел, и от бабушки ушел. 
17. Падший ангел за воротами рая. 19. Каждое 
кольцо на олимпийском флаге. 20. Полутьма 
между заходом солнца и наступлением ночи. 
21. Спортсмен, тренирующийся по двенадцать 
часов в сутки каждый день. 25. Сонный гуля-
ка под ночным светилом. 26. Лекарственный 
препарат, содержащийся под давлением в 
специальной упаковке с распылителем. 27. 
Неприличная острота, от которой краснеет 
невинная барышня. 28. Единица массы, равная 
ста килограммам. 29. «Подъемный кран» к за-
паске. 31. Кривая улыбка скептика. 33. «Пламя», 
которое гасят содой. 34. Предосудительный 
сговор с собственной совестью. 37. Каждый 
символист Серебряного века. 38. Общая «клич-
ка» российских дорог и дураков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колорит. 4. Скупщик. 10. Вывеска. 11. Риелтор. 13. Мост. 14. Вена. 15. 
Коррупция. 16. Неряха. 18. Нищета. 20. Кашалот. 22. Карточка. 23. Старость. 24. Астролог. 
27. Мышление. 30. Артерия. 32. Опилки. 34. Пелена. 35. Неурядица. 36. Обоз. 38. Писк. 39. 
Ловелас. 40. Амфибия. 41. Дантист. 42. Парашют.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кремень. 2. Опыт. 3. Ищейка. 5. Кальян. 6. Плов. 7. Каравай. 8. Матрешка. 9. 
Прополис. 10. Встреча. 12. Реферат. 17. Халтурщик. 19. Изложение. 20. Качалка. 21. Траншея. 
25. Солидол. 26. Гитарист. 27. Меридиан. 28. Истерия. 29. Водород. 31. Танкист. 33. Индекс. 
34. Палица. 37. Зонт. 38. Пища.

ЧЕТЫРЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА НА 29-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ  
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

7 сентября с 13.00 до 18.00
8–10 сентября с 10.00 до 18.00
11 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал С, в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ СТОЛИЧНОЙ ПРЕССЫ
10 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Пушкинская», «Тверская», Пушкинская площадь, 
у памятника А.С.Пушкину, каждому подписавшемуся 
подарок от «МК»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, на площади Ледового дворца,  
по ул. Парковой, д. 7
ВИДНОЕ, Советский проезд
ДЗЕРЖИНСКИЙ, на ул. Поклонной, д. 3а, на углу

ДМИТРОВ, ул. Загорская
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в центральном городском парке 
культуры и отдыха
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3,  
у Сбербанка
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на стоянке  
перед ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, на площади у ДК «Подмосковье»
ЛОБНЯ, городской парк 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 190, у администрации
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, угол ул. Саввы Морозова  
и вход на Октябрьскую пл.
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ЧЕХОВ, Советская площадь
ЩЕЛКОВО, в городском парке
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 41, у политехникума
10 сентября с 10.00 до 14.00
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
10 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе «Аптеки»
РЕУТОВ, по ул. Победы, напротив д. 2
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
10 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, на стадионе «Энергия» 

Кандидат в президенты США от Демократической 
партии Хиллари Клинтон вновь заявила об опасности 
российского вмешательства в предвыборную кампа-
нию и выборы. По словам экс-госсекретаря, такую 
угрозу, в случае ее возникновения, надо ликвидировать 
максимально быстро. Это уже не первое заявление об 
участии Кремля в американской президентской гонке, 
звучащее из стана демократов.

В Москве подобные обвинения называют голослов-
ными, а некоторым отечественным политикам в словах 
Клинтон видится лишь навязчивая фобия. Чего же больше 
в заявлениях кандидата от демократов: паранойи, здравого 
смысла или банального желания подпортить репутацию 
своему сопернику Трампу, которого некоторые СМИ США 
открыто называют российским кандидатом?

«Когда Хиллари Клинтон постоянно говорит о вме-
шательстве Москвы, о причастности Кремля к хакерским 
атакам, это все укладывается в ту логику, которой она 
следует в течение всей предвыборной кампании, — отме-
тил в беседе с «МК» директор Института США и Канады 
РАН Валерий ГАРБУЗОВ. — Логика эта в том, что главная 
угроза исходит от России, поэтому основная миссия США в 

международных отношениях — сдерживать Россию. Причем 
в подобных ситуациях никакой опоры на факты или докумен-
ты не предполагается, поскольку речь не идет о том, чтобы 
доказать верность таких рассуждений. Речь идет лишь о 
том, чтобы привести еще один факт, свидетельствующий 
о «злонамеренности» и «демоничности» РФ и Путина.

Пока подобная риторика укладывается и в отношения 
Клинтон с Трампом, который, как известно, не видит в по-
литике России угрозы и открыто выступает за налаживание 
отношений с Москвой. Но если Клинтон окажется в Белом 
доме, то, поверьте, она тоже будет говорить иные вещи. 
Уже сейчас она иногда «проговаривается», заявляя о своем 
намерении вести диалог с Путиным.

Это предвыборная игра, игра по-крупному, поскольку 
наступают решающие дни и недели. И чем более страшный 
образ врага в лице России будет создан, тем, по мнению 
Клинтон и ее соратников, больше будет шансов привлечь 
на свою сторону обывателей. Потому что американские 
обыватели — не буду в данном случае делить их, напри-
мер, на либералов и консерваторов — все же видят Россию 
страной, от которой исходит некая опасность».

Ренат АБДУЛЛИН.

Эксперт: «Если Хиллари окажется в Белом доме, она будет 
говорить совсем другие вещи»

ЗАЧЕМ КЛИНТОН «РОССИЙСКАЯ УГРОЗА»?

Обеспокоенность Клинтон ходом предвыборной кампании 
объяснима: по данным недавнего опроса CNN, Трамп, 
хоть и немного — на 2%, но опережает ее по популярности. 
За экс-госсекретаря пока готовы голосовать 43%, 
за ее соперника-республиканца — 45%.
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✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт

стиральных машин 
т. 8-915-401-93-20

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000 — 5000 р. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых м. "Планерная"
т. 8-968-568-86-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-866-66-02
❑ отдых  т. 8-968-020-90-22
❑ отдых! 

т. 8-929-900-07-42
❑ расслабление 

м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная'"

   т. 8-963-778-12-78
❑ релакс 

м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс  
т. 8-985-696-63-17

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

c 1-й стр.
— Евгений Александрович, воз-
можна ли в принципе ситуация, 
когда в школе, причем не какой-
то там захудалой, а одной из 

самых лучших, годами творятся недостойные 
дела, информация о которых не выходит 
наружу?

— Как школьный учитель и директор с много-
летним опытом работы отвечу на этот вопрос 
так: школа — это территория очень опасная. Это 
буквально территория любви. Всегда было, есть 
и будет, что молоденькие девчонки-школьницы 
влюбляются в своих молодых преподавателей. 
Но для учителя это всегда должно быть табу. 
Жестким табу!

— Но ведь если это превосходная школа 
с отличной репутацией...

— Не забывайте, что у лучших школ есть 
свои, дополнительные вызовы. И первый из них 
особенно остро стоит перед руководством такого 
учебного заведения. Я называю это «капканом 
основателя».

— Что это такое?
— Это когда ты создаешь знаменитую, 

действительно лучшую во всех отношениях 
школу. А затем, не дай бог, теряешь ежечасную, 
ежеминутную и ежесекундную бдительность. 
И тогда эта школа превращается, если хотите, 
в секту для узкого круга «посвященных». Тут и 
возникает соблазн закрывать глаза на некото-
рые неблагополучные моменты и уж тем более 
«не выносить сора из избы», чтобы ни в коем 
случае не пострадала «уникальность» данного 
учебного заведения.

Да пропади она пропадом, эта уникальность, 

если за нее приходится платить такую цену — 
переход за грань, пересекать которую ни в коем 
случае нельзя! Пропади они пропадом, эти лиш-
ние победы в олимпиадах, даже самых что ни на 
есть международных! Пропади они пропадом, эти 
суперрезультаты ЕГЭ! Есть вещи несоизмеримо 
более важные!

— Но ведь, чтобы принимать меры, ди-
ректор школы должен обладать неоспори-
мыми фактами — к примеру, нарушения норм 
морали со стороны того или иного педагога. 
Но получить-то их ох как непросто...

— Знаете, когда у меня как у директора воз-
никают хотя бы смутные подозрения, я тут же 

расстаюсь с таким педагогом. А уж если учитель, 
скажем, регулярно собирает девочек на консуль-
тации и тем более проводит эти консультации у 
себя дома, сразу же — немедленно! — должно 
быть «до свидания». Хотя бы никто ничего кон-
кретного и не доказал.

— Скандал вокруг школы, да еще в самом 
начале учебного года, даже если он возник 
на абсолютно пустом месте, наверняка очень 
плохо сказывается на учебном процессе...

— Разумеется, сказывается, да еще как 
плохо! Представьте себе: идут следственные 
действия. Коллектив расколот — часть учите-
лей подала в отставку. Всюду идут бесконечные 
разговоры. Конечно, детям не до учебы, а учите-
лям — не до преподавания… Это колоссальная 
травма. Для всех.

— Как минимизировать этот вред? И 
можно ли в принципе это сделать?

— Если скандал вокруг школы попал в прес-
су, то от разговоров по этому поводу все равно 
не уйти. Поэтому в таком случае считаю, что со 
старшеклассниками надо обо всем разговари-
вать открыто. Да, это случилось. Да, это трагедия. 
Но жизнь продолжается, и надо жить дальше. 
Не надо этого бояться, и уж тем более нельзя 
замалчивать такую ситуацию.

— Что пожелаете в сложившейся ситуа-
ции школам и их директорам?

— В отличие от Владимира Ильича Ленина, я 
не пишу «Советов постороннего», а потому обра-
щаюсь и к себе в том числе. В школе необходима 
огромная внутренняя бдительность — ведь это, 
как я уже говорил, территория любви.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ТАЙНА СЕЛЬСКОГО УЧИТЕЛЯ
«В тетрадке я нашел письмо от Светланы с объяснением 
в любви и предложением пообщаться более тесно»

ШКОЛА — ТЕРРИТОРИЯ ЛЮБВИ

Родители волнуются о судьбе школы.

pi
xa

ba
y



— Привет! Как жизнь у тебя?
— Жизнь у меня хорошая, даже с эле-
ментом роскоши.
— Это как?
— Ну каждый день новый пакетик чая!

— Люся, я вечером с друзьями пивка 
выпью? 
— Да иди пей, алкаш! 
— Какой же я алкаш? Я раз в полгода с 
ними встречаюсь! 
— Ленивый алкаш!

Куда бы судьба ни закинула русского 
человека, рано или поздно он начнет 
искать там гречку.

После общения с психологом дети стали 
гораздо послушнее, только вздрагивают 
при слове «электрошок».

Только рожая, женщина может хотя 
бы приблизительно понять те муки, 
которые испытывает мужчина с тем-
пературой 37,2. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эдуард Асадов (1923–2004), поэт и прозаик
Тодор Живков (1911–1998), коммунистический 
лидер Болгарии
Иван Затевахин (1959), телеведущий
Константин Затулин (1958), политолог
Андрей Ковальчук (1959), председатель прав-
ления Союза художников России
Владимир Крупин (1941), писатель, публицист
Кирилл Серебренников (1969), режиссер, худрук 
«Гоголь-центра»
Игорь Сечин (1960), президент, председатель 
правления ОАО «НК «Роснефть»
Бадди Холли (1936–1959), музыкант, один из 
пионеров рок-н-ролла

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 7…9°, днем 
в Москве 19…21°. Переменная облачность, без 
осадков; ветер ночью западный, 2–7 м/с, днем 
западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 5.43, заход Солнца — 19.11, 
долгота дня — 13.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день уничтожения военной 
игрушки.
1812 г. — Бородинское сражение, самое крово-
пролитное из однодневных сражений.
1856 г. — император Александр II подписал 
Указ об амнистии декабристов.
1921 г. — первой победительницей конкурса 
красоты Америки стала Маргарет Горман.
1936 г. — в Тасмании умер последний сумча-
тый волк.
1996 г. — покушение на легенду американско-
го рэпа, киноактера и общественного деятеля 
Тупака Шакура.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 07.09.2016)
1 USD — 64,8306; 1 EURO — 72,3639.
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ7 сентября, в среду «МК» 
продолжает дарить вам возмож-
ность прямого общения с героя-
ми Олимпийских игр! С 12.00 до 
13.00 на ваши вопросы готова 
ответить красавица гимнаст-
ка, двукратный серебряный 
призер Рио-де-Жанейро-2016, 
двукратный призер Лондона-
2012 Мария Пасека, воспи-
танница отделения «Олимпия» 

знаменитой школы «Самбо-70», 
а также гендиректор этой шко-
лы, заслуженный тренер Рос-
сии, депутат Мосгордумы Ренат 
Лайшев.

За счет чего наша гимна-
стика — и мужская, и женская — 
добилась таких успехов в Рио? 
Как у Марии Пасеки получилось 
взять медали и в личном, и в 
командном зачете? Как школе 

«Самбо-70» помимо самбистов 
и дзюдоистов удалось подгото-
вить сразу 3 призеров Олим-
пийских игр-2016 в спортивной 
гимнастике? 

Ждем ваших вопро-
сов! Вы можете оставить их 
уже сейчас на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр» в комментариях к 
анонсу.

ДВуКРАТНЫй ПРИЗЕР ОлИМПИйсКИХ ИГР-2016 — В «МК»!

Умер театральный 
режиссер Павел Хом-
ский. Ему шел 92-й 
год. Казалось бы, в 
таком возрасте уход 
человека восприни-
мается естественно: 
работал, дерево по-
садил, дом построил, 
ребенка воспитал. 
Однако в случае с 
Павлом Осиповичем 
эта формула хотя и 
верна, но кончина его 
все-таки неожиданна; 
он — сама стабиль-
ность во всем: харак-
тере, коммуникации, 
работе. Его стабиль-
ность обманывала, 
суля вечность. Но это 
не так.
Хомский в театральной 
жизни страны — явление 
удивительное. Всегда 
производил впечатле-
ние тишайшего чело-

века, художника, не знающего, что такое разговор на 
повышенных тонах. Больше молчал, чем говорил. Но 
если оглянуться на его жизнь… 
Начинал актером, стал режиссером: сначала в Риж-
ском ТЮЗе, затем — в Московском, в корне изменив 
отношение публики к детскому театру. Его спектакль 
«Мой брат играет на кларнете» в середине прошлого 
века стал сенсацией. Президент Чеховского фестиваля 
Валерий Шадрин вспоминает, что люди выходили со 
спектакля потрясенные и просветленные. А потом было 
еще много спектаклей…

В театре им. Моссовета он проработал более 40 
лет, 30 из которых был главным режиссером. Но пре-
жде чем рассказать о его работах — один случай из его 
юности, весьма показательный для характера Павла 
Осиповича.

Он рассказывал мне, как их, 17-летних мальчишек, 
когда началась война, повезли под Смоленск рыть окопы. 
Мальчишки начали рыть, но рыли кое-как, больше болта-
ли, потому что вокруг особой опасности не было. А Павел 
Хомский рыл добросовестно, потому что по-другому не 
умел. Вырыл в полный рост — и вдруг как из-под земли 
выросли танки и пошли прямо на ребят. Выжил только тот 
(считаные единицы!), кто спрятался на дне полноценного 
окопа. А остальных… Гусеницы фашистских танков на-
матывали на себя молодые здоровые тела. Страшная 
история, но он ее запомнил на всю жизнь.

Старший брат его был режиссером, и без театра 
Павел Осипович свою жизнь не мыслил. После войны 
поступил в оперно-драматическую студию при театре 
Станиславского, ну а дальше — Рига, Москва, ТЮЗ, 
театр им. Моссовета. С его именем прочно связан рок-
мюзикл «Иисус Христос — суперзвезда»: именно тихий, 
не скандальный, не радикальный Хомский стал первым, 
кто перенес этот мировой хит на российскую сцену. 
«Иисус…» 26 лет стоит в афише Моссовета первым 
номером.

Кроме спектаклей, интеллигентнейшим образом 
сочетающих традицию и новаторство, Павел Хомский 
оставил по себе память достойного человека. Человека, 
который не состоял, не подписывал, не скандалил. Жил 
по совести. Не шумно, не напоказ, но с таким чувством 
достоинства, которое ничем не замарано. Ни громкими 
заявлениями, ни конъюнктурой, ни спекуляцией на злобе 
дня, ни близостью к сильным мира сего — вся эта пена 
его как будто не касалась, потому что просто не входила 
в систему его ценностей.

Ему шел 92-й год, но все, кто встречал Павла Оси-
повича в театре, говорили тихо: «Он как замороженный. 
Таким же был и в 70, и в 80». Секрет долголетия (физи-
ческого и творческого) останется секретом. Он ведь и 
работал до последнего — заболел в последние месяцы 
и не смог ходить в театр. Тем не менее строил планы, 
включил постановку «Трехгрошовой оперы» Брехта 
в работу нового сезона. И в театре, где сбор труппы 
назначен на 14 сентября, еще думали, кто озвучит от 
его имени планы. Никто и не допускал мысли об уходе 
худрука, несмотря на его болезнь. И тем не менее труппе 
придется сейчас нелегко: кто заменит Павла Хомского? 
Каким станет направление театра после него? Вопросы 
не озвучены, не ко времени они сейчас, когда в дом при-
шло горе. Остается надежда, что дом, который имеет 
сильные традиции, им же сохраненные, останется.

Как нам сообщили в дирекции театра, похороны 
и прощание с Павлом Хомским состоятся в пятницу, 
9 сентября.

Марина РАЙКИНА.

НЕ СТАЛО ПАВЛА ХОМСКОГО Вместе с наступлением осени за-
хлопнулось трансферное окно как 
для российских, так и для осталь-
ных европейских команд. Пока ан-
глийские команды устанавливали 
рекорды щедрости, тратя милли-
арды на приобретение новичков, в 
отечественном футболе не до жиру. 
Тенденция оттока классных легио-
неров была видна невооруженным 
глазом. Ушли Халк и Гарай, Муса и 
Дюрица, Сигурдссон и Рыбус, каж-
дый из которых являлся лидером 
своего клуба. Наше счастье, что не 
отправились за бугор Квинси Про-
мес и Витсель, иначе трансферная 
картина выглядела бы и вовсе удру-
чающе. 
В обратном направлении тоже проследова-

ли ребята с громкими именами: Сонг, Фернандо, 
Лестьенн, хорошо знакомый всем нам Траоре. 
Но новобранцам РФПЛ еще только предстоит 
заявить о себе, и если в их высоком игровом 
уровне серьезных сомнений нет, то смогут ли 
они стать истинными лидерами своих команд, 
покажет только время. Некоторые игроки уже 
успели громко заявить о себе в стартовых турах 
первенства, другие только раскачиваются, третьи 
и вовсе были подписаны на флажке и пока не 
имели возможности показать товар болельщикам 
лицом. В целом лига, несомненно, стала более 
легковесной. Впрочем, каждый клуб решал свои 
личные задачи, а у кого это получилось лучше 
— в этом и решил разобраться «МК». Сегодня 
мы представляем вашему вниманию первую 
восьмерку команд, расположившихся по итогам 
пяти стартовых туров РФПЛ в верхней части 
турнирной таблицы. Продолжение — в ближай-
ших номерах.

«Спартак»
Сразу скажем, что факт ухода с поста глав-

ного тренера Дмитрия Аленичева пока никак 
не повлиял на трансферную политику клуба. 
Главным достижением красно-белых этим летом 
стоит признать продление контракта с главным 
бомбардиром команды и первой звездой РФПЛ 
Квинси Промесом. Нет сомнений, что рано или 
поздно голландец покинет клуб, но пока он в 
обойме, а «Спартак» наверняка выручит с его 
продажи приличные отступные.

Отличным приобретением выглядит и бра-

зилец Фернандо, призванный усилить одну из 
проблемных позиций в опорной зоне. Даже с 
явным перевесом новобранец красно-белых уже 
успел продемонстрировать на поле свои главные 
козыри — потрясающий процент выигранных 
единоборств и выдающийся первый пас. Если 
хотите сравнение, то в первом компоненте по-
лузащитник не уступит некогда непроходимому 
Элверу Рахимичу, а во втором как минимум не 
уступает Роману Широкову.

Добавил боевитости и Андрей Ещенко, в 
свои преклонные по футбольным меркам годы 
вытеснивший из состава более молодых игро-
ков, являвшихся, к слову, кандидатами в нацио-
нальную сборную. Заряженность защитника на 

борьбу, пожалуй, даже важнее его умения под-
ключаться в атаку или вгрызаться в соперника 
на правом фланге обороны. Помножив это на 
заряженность Фернандо и Зе Луиша, получаем 
новое лицо команды, которая способна уже не 
только переиграть или перехитрить противника, 
но и задавить. А присутствие в команде универ-
сального Романа Зобнина, успевшего сменить 
уже 3 или 4 позиции, добавляет молодецкой 
лихости и задора.

Учитывая возвращение из «Баварии» Таски, 
а вместе с тем возвращение тренерского штаба 
Массимо Карреры к игровой схеме в 4 защитника, 
не совсем понятным выглядит приглашение из 
«Лацио» центрального оборонца Маурисиу. Если 
в центре, даже после ухода Владимира Граната 
в «Ростов», конкуренция за место довольно се-
рьезная, то на флангах адекватной альтернативы 
Ещенко и, соответственно, Комбарову нет. Как 
нет и достойной замены на острие Зе Луишу. 
Перевод на эту позицию Промеса, как бывало 
уже не раз, ослабляет фланг атаки, а ждать от 
Мельгарехо игры в центре нападения, схожей 
с той, что он демонстрировал в «Кубани», на по-
стоянной основе, похоже, не стоит.

ЦСКА
Состоявшаяся таки продажа Ахмеда Мусы 

в «Лестер» не оставляла сомнений, что главной 
трансферной целью армейцев станет укрепление 
атакующих позиций. И ЦСКА взял Ласину Траоре, 
с которым, по идее, ошибиться невозможно. На-
падающий имеет опыт выступления в РФПЛ, а его 
игровые плюсы прекрасно известны, но ивуариец 
не спешит расчехлять свою пушку, пока притира-
ясь к команде. Казалось бы, в данной ситуации 
сложно придумать более правильный шаг, чем 
возвращение из ФНЛ Панченко, но красно-синие 
предпочли взять в аренду Ионова и вернуть из 
аренды Страндберга, показывая, что ставка в 
любом случае будет сделана на Траоре.

Других приобретений у армейцев нет. Учи-
тывая, что Роман Широков завершил карьеру, а 
Алан Дзагоев подвержен травмам, длины ска-
мейки ЦСКА может не хватить не только для Лиги 
чемпионов, но и для внутреннего первенства. 
Леонид Слуцкий за годы работы с красно-синими 
привык опираться по ходу сезона на группу из 
13–14 игроков, но в такой ситуации ЦСКА не ока-
зывался уже давно.

«Терек»
Грозненцы тоже не шикуют на трансферном 

рынке, а учитывая потери Рыбуса и Айссати, и 
вовсе рассматривались как коллектив, который 
должен сдать по сравнению с предыдущим сезо-
ном, но штаб Рашида Рахимова нашел крепких и 
не особо дорогих футболистов на замену. Анхель, 
Роши, Торже, Балай и Брызгалов — усиление до-
вольно качественное, пусть и не самое звездное. 
Резвый старт в чемпионате, в котором «Терек» 
после 5 туров закрепился в призовой тройке, 
это только подтверждает.

«Зенит»
Сине-бело-голубые, 
несомненно, сдела-
ли шаг назад, рас-
ставшись с Халком и 
Гараем, являвшимися 
главными звездами 
всей лиги и лучшими 
на своих позициях. 
На смену аргентинцу 
из «Ростова» призван 
Иван Новосельцев, на-
личие в составе кото-
рого позволит Мирче 
Луческу не задумы-
ваться лишний раз о 

количестве легионеров на поле и не прятать на 
скамейке запасных одного из лучших левых за-
щитников чемпионата — итальянца Кришито.

Условной заменой Халка может стать другой 
бразилец — Жулиано, уже отметившийся не-
сколькими голами за питерцев. Темной лошадкой 
остается словацкий полузащитник Роберт Мак, 
приобретенный у ПАОК. А вот сохранение Акселя 
Витселя может повернуться для команды как 
в плюс, так и в минус. Не секрет, что бельгиец 
уже не первый год сидит в Санкт-Петербурге на 
чемоданах, дожидаясь продажи в «Ювентус», 
которая в очередной раз сорвалась. Заиграет 
ли после этого хавбек с удвоенной энергией или 
сникнет — один из главных вопросов, который 
предстоит решить тренерскому штабу.

«Амкар»
Главное оружие пермяков — Гаджи Гаджи-

ев. Мудрый тренер умеет создавать довольно 

качественные команды из не самых выдающих-
ся исполнителей. Перечисление фамилий при-
глашенных игроков вряд ли о чем скажет пода-
вляющему большинству даже подготовленной 
публики. Отметим разве то, что больше половины 
новичков — нападающие или игроки группы атаки, 
что говорит о желании Гаджи Муслимовича повы-
сить вариативность действий своих подопечных 
именно у чужих ворот. У своих-то полный порядок 
— «Амкар» стал последним клубом РФПЛ, позво-
лившим соперникам распечатать в чемпионате 
свои ворота, которые 4 стартовых тура удавалось 
сохранять в неприкосновенности.

«Краснодар»
В атаке у Олега Кононова и так был один 

из лучших подборов исполнителей в лиге, а вот 
центр обороны после расставания с Сигурдссо-
ном и Страндбергом нуждался в ремонте. Воз-
вращение из аренды Енджейчика и Мартыновича 

количественно это уравнение решило, а приоб-
ретение у «Спортинга» Налду, возможно, станет 
самым успешным трансфером лета во всей лиге. 
28-летний бразилец — игрок высокостатусный и 
опытный. А контракт, который был подписан на 
4 года, говорит о том, что после Лиссабона он 
готов осесть в Краснодаре, а не пытается вос-
пользоваться «быками» в качестве очередного 
карьерного трамплина.

«Ростов»
Пробившаяся в основную стадию Лиги чем-

пионов команда нуждалась в усилении, но все 
же главным достижением стало сохранение в 
клубе Курбана Бердыева. В итоге, забыв о былом 
недопонимании, тренер и клуб сохранили брак, 
который, казалось, на гране краха. Еще одной 
победой можно назвать выкуп прав на Сердара 
Азмуна у «Рубина». А вот центр обороны — центр 
той самой печки, от которой привык танцевать 
Курбан Бекиевич, после ухода Баштуша и Ново-
сельцева нуждался в обновлении.

Пришедший из «Днепра» Папа Гуйе счи-
тался одним из лучших защитников чемпионата 
Украины, и уж кого-кого, а Бердыева паспортные 
данные 32-летнего сенегальца смущать не долж-
ны. Может заиграть у нового тренера и Влади-
мир Гранат, на стороне которого и российский 
паспорт. В эту же зону прикуплен и словенец 
Миха Мевля, а румын Андрей Препелицэ усилит 
полузащиту. К слову, двое последних являются 
игроками своих сборных.

«Анжи»
Дагестанцы ударно поработали на транс-

ферном рынке, успев еще и на флажке урвать 
довольно аппетитные лоты. В воротах появился 
один из лучших голкиперов премьер-лиги по-
следних сезонов Давид Юрченко, который уже 
принес команде несколько драгоценных очков. 
Остальные новобранцы не самые именитые, но 
их уровень позволяет команде рассчитывать на 
нечто большее, чем борьба за выживание.

Особняком стоит спартаковский дуэт 
Паршивлюк–Яковлев, сменивший прописку с 
московской на махачкалинскую. Сергей еще 
недавно носил капитанскую повязку в «Спар-
таке» и являлся кандидатом в сборную, а Павел 
являлся одним из самых многообещающих мо-
лодых игроков чемпионата. Но время шло, игроки 
взрослели, а прогресса в стане красно-белых 
добиться не удавалось. Скорее всего, обоим 
футболистам смена обстановки пойдет только 
на пользу, особенно Яковлеву, который уже успел 
помотаться по арендам и особенно запомнился 
своей игрой за «Крылья Советов», в которых был 
лидером команды. Не каждому дано в его сфере 
деятельности подняться выше статуса первого 
парня на деревне. Да и не каждому это необхо-
димо. Именно Яковлев, по идее, должен стать 
заменой покинувшему «Анжи» Илье Максимову, 
многие матчи выигрывавшему практически в 
одиночку.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Карелин, тайфуны и «Куньлунь»
Тайфуны, которые почти неделю осаждали Владивосток, не помешали участникам 
Восточного экономического форума, который начался с благотворительного забега в 
защиту амурских тигров и дальневосточных леопардов. Специальный представитель 
Президента России по вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов дал старт забегу и наградил победителей, отметив, что они «ловкие, 
быстрые и прыгучие, как леопарды». Дистанцию 5 км пробежал и пресс-секретарь Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. «Каждый, кто вышел и добежал, он победитель, потому 
что победил себя и подготовился к форуму», — сказал он после финиша.
Стратегическое значение для раскрытия спортивно-туристического потенциала террито-

рий получила сессия «Русский Дальний Восток на пути к трем Олимпиадам». «Россия обладает 
уникальными возможностями для круглогодичной подготовки на Дальнем Востоке, которых 
нет у других держав. Если сегодня правильно выстроить привлекательность для инвесторов, 
то получим на долгие годы развитую инфраструктуру, покажем всему миру, каков он, русский 
Дальний Восток, с его возможностями, а не только природной красотой», — подчеркнул 
на сессии 3-кратный олимпийский чемпион по греко-римской борьбе Александр Карелин. 
О прорывном значении частно-государственных партнерств говорил на сессии президент 
хоккейного клуба «Куньлунь», дебютировавшего на днях в КХЛ, Сяоюй Чжао. В рамках Игр 
Александр Карелин провел 1 сентября урок борьбы для школьников Владивостока. А на полях 
ВЭФ у него состоялся прямой и открытый диалог с помощником Генерального секретаря ООН 
Луисом Луресом. Речь шла о безнравственности отстранения российских паралимпийцев, о 
недопустимости использовать спорт как инструмент политического давления. И, кстати, Луис 
Лурес согласился с Карелиным во всех аспектах и пообещал, что острые вопросы, озвученные 
во Владивостоке, будут подняты в стенах ООН.
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Как усилились российские футбольные клубы в дозаявочный период
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«Спартак» усилился прилично,  
а бразилец Фернандо  

(в центре) может стать лучшим 
приобретением лета среди всех 

покупок клубов премьер-лиги.

Андрей Ещенко.

Жулиано.


